
Между 
молотым 
и наковальней
Кофе ударит по карману 
уже в августе

Российские торговые сети нача-
ли получать уведомления от по-
ставщиков о повышении в ав-
густе цен на кофе на 10–12%. 
Основная причина — аномаль-
ное падение температуры после 
почти годовой засухи в Брази-
лии, где год к году урожай зе-
рен может сократиться на 30%. 
Цены на кофейные зерна на ми-
ровом рынке уже обновили мак-
симум с 2014 года. Сети кофеен 
также готовятся к росту стоимо-
сти сырья при заключении новых 
контрактов в следующем году 
на 40–50%.

В сети «Верный» сообщили „Ъ“, 
что поставщики кофе предупреди‑
ли ритейлера о повышении в авгу‑
сте цен на 10–12%. Там уточнили, что 
контрагенты ссылаются на резкое 
удорожание сырья, по данным неко‑
торых компаний — на 70%, в первую 
очередь из‑за проблем с урожаем ко‑
фейных зерен в Бразилии. В «Ленте» 
подтвердили, что поставщики кофе 
говорят о повышении цен в преде‑
лах 10%, пока уведомления находят‑
ся на рассмотрении. Об этом же гово‑
рит источник „Ъ“ в другой крупной 
сети. По его словам, помимо роста 
стоимости сырья поставщики ссы‑
лаются на подорожание упаковки 
и логистики. В Nestle (бренд Nescafe) 
цены не комментируют.

Бразилия — крупнейший в мире 
производитель и экспортер кофей‑
ных зерен. Но в июле страна столк‑
нулась с аномальными заморозка‑
ми после года сильнейшей почти 
за столетие засухи. Падение темпе‑
ратуры произошло в трех основных 
регионах, где производится кофе,— 
штатах Парана, Сан‑Паулу и Ми‑
нас‑Жерайс. Гендиректор ГК Uvenco 
(управляет в том числе кофейными 
автоматами) Арвидас Алутис гово‑
рит, что ситуация грозит падением 
сбора кофейных зерен в Бразилии 
примерно на 30% год к году.

Кроме того, пандемия COVID‑19 
привела к нехватке обслуживающе‑
го персонала, а логистические слож‑
ности создали задержки в разгруз‑
ке, рассказывает он. В результате, 
отмечает господин Алутис, в тече‑
ние июля цены на кофейные зерна 
на мировом рынке выросли почти 
вдвое. Так, фьючерс на сорт арабика 
на Нью‑Йоркской товарной бирже 
24 июля торговался выше $2 за фунт 
впервые с октября 2014 года. Еще 25 
июня цена составляла $1,57 за фунт.

Основатель One Group (управля‑
ет One Price Coffee) Сергей Румянцев 
уточняет, что цены росли в течение 
всего 2021 года. Первое подорожа‑
ние произошло в апреле—мае, из‑за 
текущего кризиса компания пла‑
нирует в сентябре повышать цены 
на кофе для партнеров в пределах 
15%. В ГК «Шоколадница» указывают, 
что до конца года объемы поставок 
и цены зафиксированы долгосроч‑
ным контрактом.
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Китай подкрался незаметно
Чем обернется для России резкое наращивание Пекином своего ядерного арсенала

Китай начал активно на-
ращивать свой ядерный 
 потенциал. К такому выво-
ду пришли исследователи 
из авторитетной Федера-
ции американских уче-
ных, обнаружившие в КНР 
при помощи спутниковой 
съемки второй позицион-
ный район пусковых шахт 
для межконтиненталь-
ных баллистических ра-
кет (МБР). Вступая в гонку 
ядерных вооружений, Ки-
тай, по мнению экспертов, 
реагирует прежде всего на 
обостряющийся конфликт 
с США. Но возросшая 
ядерная мощь Китая ска-
жется и на России: к концу 
этого десятилетия она, ве-
роятно, потеряет эксклю-
зивный статус единствен-
ной державы, способной 
на равных  противостоять 
США в ядерной сфере, 
и окажется в совершенно 
новой для себя геополити-
ческой конфигурации.

Догнать  
Россию и США
Исследователи из Федера‑
ции американских ученых 
(FAS) Ганс Кристенсен и Мэтт 
Корда сообщили о важном 
открытии: при помощи ком‑
мерческой спутниковой 
съемки они обнаружили но‑
вый позиционный район пу‑
сковых шахт МБР в Китае. Он 
расположен в Синьцзян‑Уй‑
гурском автономном райо‑
не, в пустыне к юго‑западу от 
города Хами и по площади 
занимает около 800 кв. км. 
По оценке экспертов, здесь 
на расстоянии 3 км друг от 
друга планируется возвес‑
ти 110 пусковых шахт (над 
14 уже построены времен‑
ные укрытия купольного 
типа, на еще 19 ведутся ин‑
женерные работы). Возво‑
дить объект китайцы начали 
предположительно в марте. 
Исследователи считают, что 
шахты предназначены для 
развертывания новых ки‑
тайских МБР DF‑41.

Это уже второй масштаб‑
ный позиционный район, 
обнаруженный американ‑
скими исследователями за 
последние недели. О первом, 
расположенном недалеко от 
города Юймэнь в провин‑
ции Ганьсу, стало известно 
из доклада Центра Джеймса 
Мартина по изучению про‑

блем нераспространения 
(CNS) в конце июня. Объект 
в Юймэне, по их данным, 
рассчитан на 120 шахт для 
МБР. Он находится в более 
продвинутой стадии строи‑
тельства, чем «поле» в Хами. 
Контур и сетка обоих райо‑
нов похожи на объект близ 
города Иланьтай в китай‑
ском автономном районе 
Внутренняя Монголия, где, 
по данным FAS, ранее была 
одна учебная шахтная пу‑
сковая установка, а с начала 
этого года ведутся работы по 
возведению еще 16 шахт.

Обнаружение новых по‑
зиционных районов позво‑
лило экспертам FAS сделать 
вывод о «наиболее значи‑
тельном расширении китай‑
ского ядерного арсенала за 
всю историю». Ранее счита‑

лось, что у Китая всего около 
20 рабочих шахт для МБР DF‑
5. «С учетом 120 шахт, стро‑
ящихся в Юймэне, еще 110 
шахт в Хами, дюжины шахт 
в Иланьтае и возможного воз‑
ведения дополнительных 
шахт в существующих райо‑
нах развертывания DF‑5 ра‑
кетные силы Народно‑осво‑
бодительной армии Китая, 
по‑видимому, строят при‑
мерно 250 шахт, то есть более 
чем в десять раз больше, чем 
у них есть сейчас»,— гово‑
рится в докладе ученых. Ког‑
да новые позиционные рай‑
оны будут достроены, Китай 
по количеству шахт обгонит 
и Россию, и США. «Китай‑
ская программа возведения 
ракетных шахт представля‑
ет собой самое масштабное 
подобное сооружение со 

времен строительства аме‑
риканских и советских ра‑
кетных шахт во время холод‑
ной войны»,— утверждают 
исследователи.

Китайские власти не пу‑
бликуют данные о своем 
ядерном потенциале. В прош‑
логоднем докладе Пентаго‑
на говорится, что КНР имеет 
чуть более 200 ядерных бо‑
еголовок, но в течение бли‑
жайшего десятилетия может 
как минимум удвоить свой 
арсенал. По оценке FAS, у Ки‑
тая уже сейчас около 350 ядер‑
ных боеголовок, из них око‑
ло 185 установлены на МБР 
(в основном на передвиж‑
ных). Если во все новые шах‑
ты будут загружены DF‑41, 
способные нести несколько 
боеголовок, количество бо‑
езарядов на китайских МБР 
может увеличиться до 875.

Стоит отметить, что даже 
при таком сценарии ки‑
тайский ядерный потенци‑

ал будет в разы меньше рос‑
сийского и американского, 
оцениваемого экспертами 
примерно в 4 тыс. разверну‑
тых и неразвернутых боеголо‑
вок. Но столь значимое нара‑
щивание арсенала позволит 
Китаю оставить далеко поза‑
ди две другие официальные 
ядерные державы — Фран‑
цию (290) Великобританию 
(225). А главное — скачок по‑
тенциала китайских страте‑
гических вооружений станет 
серьезнейшей угрозой для 
США (DF‑41 способны пора‑
жать цели на расстоянии бо‑
лее 14 тыс. км).

Ученые из FAS считают, 
что, инвестируя в укрепле‑
ние своей ядерной мощи, 
Китай учитывает сразу не‑
сколько факторов, включая 
совершенствование ядер‑
ных и обычных сил, а также 
возможностей противора‑
кетной обороны со стороны 
множества других игроков, 

и прежде всего именно 
США. Нарастающий кон‑
фликт с США и уязвимость 
перед американской воен‑
ной машиной являются, как 
следует из доклада, одной 
из главных причин вклю‑
чения Китая в гонку ядер‑
ных вооружений. Влияют 
на действия Пекина, по мне‑
нию американских экспер‑
тов, и соображения нацио‑
нального престижа: «Китай 
становится все богаче и мо‑
гущественнее. У крупных 
держав много ракет, поэтому 
Китаю тоже нужно больше 
ракет, чтобы поддерживать 
свой статус великой держа‑
вы». Чем бы ни руководство‑
вался Китай, он, по мнению 
ученых из FAS, более не при‑
держивается своей прежней 
ядерной доктрины «мини‑
мального сдерживания».
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Табак ходит под мухой
Вредитель грозит отрасли  
перебоями с сырьем
Крупнейшие производители сигарет 
в России British American Tobacco (BAT), 
JTI, Philip Morris и Imperial Tobacco мо-
гут остановить выпуск продукции из-за 
нехватки сырья. Причина — запрет Рос-
сельхознадзора на импорт табака из Ин-
дии, ЮАР, Бразилии, Танзании и Ма-
лави в связи с обнаружением в партиях 
мухи-горбатки. Табак из этих стран ис-
пользуется в более чем 90% смесей 
в РФ, а его замена невозможна без иска-
жения рецептов. Однако регулятор не 
готов снимать запрет без гарантий ино-
странных фитосанитарных ведомств, 
с которыми уже ведет переговоры.

„Ъ“ ознакомился с письмом исполни‑
тельного директора совета по вопросам раз‑
вития табачной промышленности Эдуарда 
Воронцова от 16 июля в адрес премьера Ми‑
хаила Мишустина. В документе говорится 
об угрозе остановки табачной промышлен‑
ности России из‑за ограничений на ввоз сы‑
рья из ряда стран. Господин Воронцов уточ‑
нил, что обращается от лица BAT (марки 
Dunhill, Kent, Pall Mall), JTI (Winston, Camel) 
и Philip Morris (PMI; Marlboro, Parliament). 
В Imperial Tobacco (Davidoff, West) сообщи‑
ли, что разделяют риски и опасения, изло‑
женные в письме.

Как пишет господин Воронцов, 16 июля 
Россельхознадзор ввел временные ограни‑

чения на ввоз в Россию табачного сырья из 
Индии, ЮАР, Бразилии, Танзании и Малави 
в связи с выявлением многоядной мухи‑гор‑
батки. Но, уточняется в письме, этот вреди‑
тель неспецифичен для табака, а в основном 
распространяется через фрукты и продукты 
животного происхождения. 

Сорта табака из попавших под ограниче‑
ния стран используются более чем в 90% сме‑
сей на фабриках в России. Их невозможно 
выращивать в России, СНГ и большинстве 
других стран мира, следовательно, заменить 
поставки нечем, утверждает Эдуард Ворон‑
цов. Запрет приведет к «неминуемой оста‑
новке» табачной промышленности в Рос‑
сии, прекратится поступление основного 
объема сигарет, а компании будут вынужде‑
ны отправить в «вынужденные» отпуска де‑
сятки тысяч человек. В результате, преду‑
преждают участники рынка, значительных 
поступлений лишатся и бюджеты — в 2020 
году налоговые отчисления отрасли превы‑
сили 730 млрд руб.

Директор по корпоративным и юриди‑
ческим вопросам Imperial Tobacco в России 
Илона Миртова добавляет, что перерывы 
в цепочке поставок могут «открыть дополни‑
тельное окно возможностей для нелегально‑
го рынка, доля которого и без того растет».
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Острая врачебная 
недостаточность
Пандемия обострила дефицит  
медицинских кадров

Власти ряда регионов в последнее 
 время публично заявляют о нехватке 
медицинских кадров. В частности, ми-
нистр здравоохранения Крыма оценил 
их дефицит в республике в 6,5 тыс. ме-
дицинских работников. „Ъ“ выяснил, 
что проблема недостаточного количе-
ства медиков наблюдается в большин-
стве субъектов. Особенно остро дефи-
цит ощущают сотрудники служб скорой 
помощи — из-за этого задержки вые-
зда на вызов достигают иногда шести 
часов. Фельдшеры говорят, что не хва-
тает в среднем до 50% персонала. По 
мнению части экспертов, в абсолютном 
выражении дефицита медиков в Рос-
сии нет, проблема в том, что молодые 
врачи чаще выбирают более «комфорт-
ные» специальности. Федеральный 
Минздрав намерен оценить проблему 
и предложить регионам адресные меры 
поддержки по итогам «выездной оценки» 
качества оказания медпомощи в Ростов-
ской области и в Крыму.

Власти ряда регионов признали, что пан‑
демия коронавируса обострила одну из глав‑
ных проблем российского здравоохране‑
ния — дефицит кадров. В частности, министр 

здравоохранения Крыма Александр Остапен‑
ко на заседании оперштаба по борьбе с COV‑
ID‑19 заявил, что в республике не хватает 
2,5 тыс. врачей и 4 тыс. среднего медперсона‑
ла. Как сообщили „Ъ“ в ведомстве, наиболь‑
ший дефицит — от 50% до 70% — наблюдается 
среди инфекционистов, анестезиологов‑ре‑
аниматологов, врачей скорой медицинской 
помощи, терапевтов, хирургов, пульмоноло‑
гов, эндокринологов и онкологов.

По оценке оргсекретаря межрегионально‑
го профсоюза медработников «Действие» Алек‑
сандра Золотарева, дефицит медицинских 
кадров актуален для всей страны. Так, в Перм‑
ском крае, по оценке краевого минздрава, в го‑
сударственных медучреждениях региона не 
хватает около 1 тыс. врачей и более 1,5 тыс. 
средних медицинских работников. При этом 
10% работающих медиков старше 60 лет. Ми‑
нистр здравоохранения Ростовской области 
Юрий Кобзев признал, что «если смотреть на 
цифры, дефицита вроде как и нет», так как 
учитывается коэффициент совмещения (ког‑
да один специалист работает на полторы‑две 
ставки). Однако, по словам чиновника, пробле‑
ма особенно ощутима в сельской местности.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 56,5

процента составила доля доллара в расчетах за российский экспорт в первом квартале 2021 
года, сообщил Банк России. Показатель снижается с 2013 года — тогда в первом квартале он составлял 
81,2%. На этом фоне доля евро в расчетах выросла с 8,7% в первом квартале 2013 года до 27,2% в первом 
квартале 2021 года, рубля — с 9% до 14% соответственно. Наиболее заметные изменения в структуре 
расчетов произошли в торговле со странами ЕС, где доля евро выросла с 16,4% до 48,2%, доллара — сни-
зилась с 76,1% до 42,4%, а рубля — выросла с 5,6% до 8,3% за тот же период. В расчетах со странами БРИКС 
доля доллара снизилась с 98,5% до 38,8%, евро — выросла с 1,4% до 36,8%, рубля — с 0,9% до 18,5%.

НЕРАВЕНСТВО

Молодежь вынуждена 
выбирать ПТУ  
вместо МГУ

Ухудшение материального положе-
ния семей вынуждает значитель-
ную часть выпускников 9-х и 11-х 
классов школ продолжить обуче-
ние в системе среднего професси-
онального образования (СПО) для 
быстрого выхода на рынок труда, 
заключают аналитики Центра эко-
номики непрерывного образования 
(ЦЭНО) РАНХиГС. Результаты их ис-
следования опубликованы в июль-
ском экономическом мониторинге 
РАНХиГС и Института Гайдара.

Ежегодный прирост поступа-
ющих на программы подготов-
ки специалистов среднего зве-
на в СПО увеличивается, и авто-
ры исследования прогнозируют, что 
в ближайшие несколько лет на та-
кие программы будет поступать не 
менее 45 тыс. человек в год (см. 

график). Рост интереса к СПО экс-
перты во многом объясняют стагна-
цией реальных доходов населе-
ния, что подтверждается исследо-
ванием, проведенным ЦЭНО в трех 
субъектах, относящихся к разным 
группам рейтинга регионов по до-
ходам в 2020 году: Свердловской 
(11-е место в рейтинге, первая 
группа), Самарской (31-е место, 
вторая группа) и Волгоградской об-
ласти (60-е место, третья группа). 
Опрашивалась работающая моло-
дежь 22–35 лет (903 респондента) 
со средним профессиональным об-
разованием с целью выявить ос-
новные факторы, влияющие на вы-
бор дальнейшего образовательного 
и/или трудового пути.

Оказалось, что ограничения 
выбора дальнейшего образования 
затрагивают молодых людей без 
достаточных средств на подготов-
ку к ЕГЭ и получение высоких бал-
лов для обучения на бюджетной 
основе в вузе. Многим приходится 
выбирать обучение в СПО в «до-
машнем» регионе и в отсутствие 
возможностей для переезда. Наи-
большее влияние на выбор СПО 
имеет стремление к раннему вы-
ходу на рынок труда, к успешному 
трудоустройству, высокой зарпла-
те и престижной профессии или 
специальности.

Ожидая дальнейшего роста 
спроса на услуги СПО, авторы ис-
следования предлагают увеличить 
число мест для учебы на договор-
ной основе по востребованным 
профессиям и увеличить финанси-
рование программ, чтобы дать об-
учающимся возможность овладеть 
смежной специальностью и повы-
сить их шансы на трудоустройство 
(особенно в регионах с низким 
уровнем доходов).

Алексей Шаповалов
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ОО ВО — образовательные организации 
высшего образования;
ОО СПО — образовательные организации среднего 
профессионального образования;
ППССЗ — программы подготовки специалистов 
среднего звена.

Прирост
контингента

 обучающихся
по отношению

к предыдущему
году (ППССЗ)

104 103

104 105

106 108

ИСТОЧНИК: РАНХИГС.

56,5

0

10

20

30

40

50

60

70

80

Доля доллара в расчетах за российский 
экспорт в первом квартале (%)

2017 2018 2019 2020 2021

Глобальная экономика в этом 
году вырастет на 6%, в следую-
щем — на 4,9%, следует из обнов-
ленного прогноза Международ-
ного валютного фонда (МВФ). 
Оценка на 2022 год даже повы-
шена, но характер роста в раз-
витых и развивающихся странах 
будет разным — первые на фоне 
вакцинации восстановятся к кон-
цу этого года, вторые же стол-
кнутся как с рисками новых волн 
заболеваемости, так и со вспле-
сками инфляции. Впрочем, рост 
цен в целом по миру в фонде счи-
тают краткосрочным и связывают 
с изменениями структуры спроса 
и временными нехватками пред-
ложения.

Траектории восстановления эко-
номик мира стали еще более разны-
ми, говорится в обновленном ми-
ровом макропрогнозе МВФ. Ключе-
вым критерием остаются темпы вак-
цинации — почти все развитые стра-
ны (в них вакцинировано около 40% 

населения, в развивающихся — око-
ло 20%, а в странах с низким уровнем 
доходов — менее 2%) могут рассчи-
тывать на восстановление деловой 
активности к концу года, в осталь-
ных процесс будет зависеть от вспле-
сков заболеваемости, хотя полной 
защиты от рисков, связанных с пан-
демией, нет ни у кого.

Глобальная экономика может 
вырасти в 2021 году на 6%, в следу-
ющем — на 4,9%. Хотя общая оценка 
на этот год не изменилась, для раз-

вивающихся стран прогноз снижен 
на 0,4 процентного пункта до 6,3%, 
в том числе для Китая — на 0,3 п. п., 
до 8,1%, Индии — на 3 п. п., до 9,5%, 
стран АСЕАН — на 0,6 п. п., до 4,3%. 
Для развитых стран прогноз, напро-
тив, улучшен (плюс 0,5 п. п., до 5,6%). 
Повышение же прогноза на 2022 год 
на 0,5 п. п. связано в основном с пер-
спективами США и новых фискаль-
ных стимулов (в этом году плюс 0,3% 
до 7%, в следующем — плюс 1,4% до 
4,9%). В зоне евро прирост будет ме-

нее выраженным — на 4,6% и 4,3%. 
По России прогноз повышен на 
0,6 п. п. на этот год — до 4,4%, но 
снижен на 0,7 п. п. на 2022-й — до 
3,1%. Уже во втором квартале в це-
лом в мире рост отмечался не толь-
ко в промышленности, но и в секто-
ре услуг.

Глобальный всплеск инфляции 
в МВФ связывают в первую очередь 
с нехваткой предложения из-за ко-
видных ограничений (к примеру, 
сроки доставки увеличились из-за 
нехватки контейнеров на основных 
маршрутах — это привело к удоро-
жанию фрахта). Меняются и потре-
бительские паттерны — в частности, 
отмечается рост спроса на жилье (на 
фоне низких ставок по ипотеке и ро-
ста удаленной занятости). Еще один 
источник инфляции — цены на сы-
рье: нефть может вырасти в этом году 
на 60% по сравнению с низкой базой 
2020 года, остальное сырье, особен-
но металлы и продовольствие — на 
30%. Объем глобальной торговли 

в целом в этом году может вырасти 
на 9,7% и на 7% — в 2022-м.

В фонде ждут, что рост цен вернет-
ся к прежним темпам в 2022 году,— 
центробанкам МВФ рекомендует от-
носиться к этим всплескам как к «вре-
менным» и «избегать ужесточения 
политики до прояснения инфляци-
онных трендов». Но эта рекоменда-
ция явно в большей степени касает-
ся развитых стран (МВФ не ожидает 
повышения ставок ФРС и ЕЦБ как ми-
нимум до конца 2022 года), и авторы 
оговариваются, что рост цен может 
стать более устойчивым, что потребу-
ет опережающих действий от регуля-
торов. Бразилия, Венгрия, Мексика, 
Россия и Турция уже начали ужесто-
чение монетарной политики. Поми-
мо этого, существует риск ухудшения 
пока благоприятных условий на фи-
нансовых рынках, если центробанки 
развитых стран дадут сигнал о свора-
чивании мер поддержки (ближайшее 
заседание ФРС пройдет сегодня).

Татьяна Едовина

Глобальный рост с локальным разнобоем
МВФ ждет от мировой экономики неравномерного восстановления от пандемии

Молодую смерть накачивают деньгами
ЦБ переписал требования к продуктам по страхованию жизни

Банк России вновь изменил проект ука-
заний о минимальных требованиях к до-
бровольному страхованию жизни. Те-
перь в нем нет безоговорочной двукрат-
ной выплаты премий по риску «смерть», 
а есть таблица с коэффициентами возме-
щения в зависимости от возраста клиен-
тов: страховщики обязаны будут выпла-
чивать по риску смерти лицам до 30 лет до 
880% уплаченных ими взносов, а лицам 
от 60 до 65 лет — от 110%. Кроме того, ин-
вестдоход по страховым продуктам дол-
жен рассчитываться только из ценных бу-
маг, которые доступны неквалифициро-
ванным инвесторам. Эта версия проекта 
ЦБ совсем не нравится рынку. По словам 
страховщиков, она чревата страховыми 
мошенничествами и сильно снизит доход-
ность и продажи продуктов.

ЦБ опубликовал новую версию проекта ука-
зания «О минимальных (стандартных) требова-
ниях к условиям и порядку осуществления до-

бровольного страхования жизни». Это уже тре-
тья редакция проекта. По итогам первой стра-
ховщики говорили о схлопывании рынка стра-
хования жизни (см. „Ъ“ от 26 января), после вто-
рой — о существенном усложнении продаж 
(см. „Ъ“ от 19 мая). Согласно новому проекту, 
страховщик должен в полисе предложить кли-
енту защиту по риску смерти по любой причине 
и предусмотреть риск дожития. При этом в слу-
чае смерти компания возвращает семье кли-
ента не 200% внесенных им ранее взносов, а от 
110% для лиц в возрасте 60–65 лет при длитель-
ности договора до трех лет и до 880% для лиц до 
30 лет с договорами на 5–10 лет. Регулятор ори-
ентировался на таблицы смертности, по кото-
рым риск смерти по любой причине сильно 
ниже до 30 лет. Инвестиционный же доход по 
продуктам страхования жизни ЦБ намерен рас-
считывать только по ценным бумагам, которые 
могут приобретать неквалифицированные ин-
весторы. Возможности самих страховщиков за-
рабатывать на высокодоходных рисковых ин-

струментах неограниченны, но тогда им при-
дется принять на себя и все риски по сложным 
инструментам. При этом норму о «периоде ох-
лаждения» (возможности передумать и вернуть 
свои деньги) до третьего взноса по таким догово-
рам регулятор в новой версии сохранил. 

Как говорит вице-президент Всероссийско-
го союза страховщиков (ВСС) Виктор Дубровин, 
в таком виде проект принципиально изменит 
практику и рынок страхования жизни за счет 
обязательных требований к параметрам и со-
ставу страхового продукта, которые «нельзя на-
звать сбалансированными». Так, указание де-
лает фактически невозможным страхование 
иных рисков или сервисов, даже если они необ-
ходимы клиенту (например, страховку от инва-
лидности, а не смерти). Хотя проект не ограни-
чивает страховщика в наполнении полиса ри-
сками критических заболеваний и инвалидно-
сти, необходимость выплатить клиенту мини-
мум 110% взносов делает невозможным нагру-
зить его рисками, отличными от смерти. Кро-

ме того, по словам господина Дубровина, доход-
ность по инвестполисам существенно снизит-
ся из-за ограничения в инвестировании. «Высо-
ка вероятность того, что предлагаемые Банком 
России параметры будут неинтересны ни кли-
ентам, ни страховым компаниям»,— уверен он. 
Полный же возврат взносов до уплаты третьего, 
по мнению страховщиков, противоречит тому, 
что договор действует с внесения первого взно-
са, и поддержит схему «заключил договор — ра-
зорвал договор до третьего взноса — получил 
бесплатную страховую защиту».

ЦБ тем временем исходит из презумпции 
добросовестности клиентов и практики стра-
хования: по ней 70–80% клиентов страховщи-
ков не вносят второй взнос по договору и раз-
рывают его, а значит, сталкиваются с некор-
ректными продажами и ненужными продукта-
ми. Регулятор принимает от рынка замечания 
по проекту до 2 августа. Страховщики надеют-
ся его снова переубедить по ряду вопросов. 

Татьяна Гришина

Для полноценного запуска с 2022 
года суперсервиса «Цифровое ис-
полнительное производство» Ми-
нюст подготовил пакет законо-
проектов о реестровой модели 
принудительного исполнения су-
дебных решений. По ним с 2023 
года основанием для возбужде-
ния исполнительного производ-
ства станет не выдача исполни-
тельных документов и их предъяв-
ление приставам, а регистрация 
в реестре. Юристы инициативу 
поддерживают, отмечая, что сто-
ит продумать механизмы исполь-
зования банками данных реестра 
для списания средств должника, 
в том числе для защиты граждан 
от неправомерных списаний.

Минюст подготовил пакет зако-
нопроектов о запуске реестровой 
модели принудительного исполне-
ния судебных решений — одного из 
ключевых мероприятий для созда-
ния суперсервиса «Цифровое испол-
нительное производство». Его запуск 
предусмотрен нацпроектом «Цифро-
вая экономика», разработка ведется 
с 2019 года, сейчас в нем доступны, 
например, получение сторонами ис-
полнительного производства доку-
ментов и информации о ходе дела 
через портал госуслуг. Работа должна 
завершиться к концу года.

Выдачу и направление приставам 
исполнительных документов пред-

ложено заменить их регистрацией 
в электронном реестре — в нем будут 
содержаться сведения о документах, 
сторонах спора и ходе принудитель-
ного исполнения. Вести его будет Фе-
деральная служба судебных приста-
вов (ФССП). Для наполнения реестра 
Минюст подготовил поправки ко 

всем процессуальным кодексам (от 
арбитражного до уголовного), по ним 
именно запись в реестре, а не бума-
ги, станет основанием для возбужде-
ния исполнительного производства 
и удержания средств должника. Пред-
полагается, что безальтернативным 
такой порядок станет с 2023 года, до 

этого документы могут предъявлять-
ся к исполнению как в бумажном или 
электронном виде, так и через реестр. 
Тот же подход Минюст детализирует 
и в отраслевых законах — например, 
в Налоговый кодекс вносится норма 
о том, что взыскание налогов с долж-
ника будет производиться не путем 
направления соответствующего ре-
шения руководителя налогового ор-
гана приставу, а путем его регистра-
ции в реестре.

Отдельно юристы Белого дома 
описывают регламент работы с рее-
стром ограниченного круга лиц и их 
права. Так, доступ к реестру и доку-
ментам в нем получат взыскатель, 
должник и приставы, а к информа-
ции о документах, уже находящихся 
на исполнении,— банки и организа-
ции, выплачивающие должникам 
зарплаты, пенсии и стипендии. Взы-
скатели будут направлять заявления 
об исполнении требований также 
через реестр, сделать это можно бу-
дет с использованием портала госус-
луг или МФЦ (для юрлиц — через си-
стему межведомственного электрон-
ного взаимодействия). По мнению 
Минюста, это решит проблемы под-
делки и двойного исполнения ори-
гинала и дубликата исполнитель-
ных документов, а также снизит вре-
менные издержки. Параллельно Ми-
нюст совместно с ФССП разработает 
и механизмы защиты прав граждан 

от неправомерного списания долгов 
для учета риска сбоев в работе ин-
формсистем.

Юристы полагают, что эти изме-
нения назрели. «Даже удивительно, 
что исполнительные документы до 
сих пор должны выдаваться на бу-
мажном носителе, а гражданам при-
ходится тратить время на то, что-
бы подать их приставам»,— гово-
рит председатель коллегии адвока-
тов «Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго. Адвокат Forward Legal Олег 
Шейкин добавляет, что часто в суде 
не хватает бланков исполнитель-
ных листов и их выдача затягивает-
ся, а в условиях ковидных ограниче-
ний сроки стали еще более непред-
сказуемы. Однако, считает он, нуж-
но решить вопрос корректировки 
данных при возникновении неточ-
ностей и урегулировать использо-
вание банками информации из рее-
стра как основания для списания де-
нег — сейчас «закон позволяет взы-
скателю получить погашение не 
только через приставов, но и через 
обращение в банк должника». Евге-
ний Корчаго также говорит о необхо-
димости защиты от недобросовест-
ного списания — граждане должны 
быть участниками электронного вза-
имодействия и иметь возможность 
информировать суды и приставов 
о нарушениях или ошибках.

Евгения Крючкова

Исполнительный лист  
цепляют к цифровой вертикали
Минюст готовится перевести исполнение судебных решений в реестр

Возглавляемый Константином Чуйченко Минюст готов оставить 
бумажные исполнительные документы в прошлом   
ФОТО ЮЛИИ БОГАТЫРЕВОЙ / ФПА РФ
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Оппозиционные кандидаты в Гос
думу и Мосгордуму подготовили 
обращение к мэру Москвы Сергею 
Собянину с просьбой обеспечить за 
счет города открытую видеотран
сляцию с участков на сентябрьских 
выборах. Ранее в мэрию с похожей 
просьбой обращался зампред Об
щественной палаты Москвы Алек
сей Венедиктов, но во вторник он 
получил ответ, что в соответствии 
с установками Центризбиркома ре
гионы лишены возможности само
стоятельно принимать такие реше
ния. В ЦИКе на запрос „Ъ“ опера
тивно не ответили, а эксперт счита
ет, что в столице риск нарушений 
на участках минимален, поэтому 
вопрос о видеотрансляции не явля
ется для Москвы значимым.

Свое обращение оппозиционеры 
отправят в мэрию в ближайшее время, 
сообщил „Ъ“ кандидат в Госдуму по 
Люблинскому округу Москвы Самсон 
Шоладеми («Зеленые»). Под докумен-
том также подпишутся кандидат в Мос-
гордуму Владимир Рыжков («Яблоко»), 
кандидаты в Госдуму Глеб Пьяных 
(«Справедливая Россия — За правду») 
и Надежда Загордан («Зеленая альтер-
натива»), сопредседатель «Голоса» Гри-
горий Мельконьянц.

Авторы обращения напомина-
ют, что Москва с 2013 года финанси-
ровала видеонаблюдение за город-
скими выборными мероприятиями 
и, таким образом, вся инфраструкту-
ра для публичных трансляций уже со-
здана и функционирует. «В условиях 
трехдневного голосования и ограни-
чительных мер, принятых для предо-
твращения распространения корона-
вирусной инфекции, как никогда мос-
квичами востребованы информацион-
ные технологии, призванные подтвер-
дить чистоту и прозрачность выборно-
го процесса в Москве без организации 
скопления людей в одной точке»,— го-
ворится в документе. В связи с этим 
кандидаты просят мэра обеспечить 
за счет города трехдневную трансля-
цию в интернете и публично выразить 
свою позицию по этому вопросу.

Владимир Рыжков заявил „Ъ“, что 
отмена общедоступной трансляции не-
гативно влияет на легитимность выбо-
ров и провоцирует недобросовестных 
членов избиркомов совершать «вбро-
сы» бюллетеней. «Это вредное и не-
правильное решение, которое нельзя 
оправдывать деньгами, потому что го-
сударство гораздо больше денег тратит 
на всякую фигню»,— добавил он.

Напомним, 14 июля ЦИК принял 
порядок видеонаблюдения на выбо-
рах в Госдуму. Главным отличием от 
предыдущих федеральных кампаний 
начиная с 2012 года стал отказ от пря-
мой трансляции с участков, которая 
ранее велась на общедоступном сайте 

в интернете. Теперь видео будет транс-
лироваться лишь на служебный пор-
тал, доступ к которому получат избир-
комы, кандидаты и партии, инфор-
мцентр ЦИКа и региональные штабы 
по наблюдению за выборами. В ЦИКе 
это объяснили экономией средств, 
подчеркнув при этом, что видеонаблю-
дение в 2021 году будет наиболее мас-
штабным за последние пять лет, а уви-
деть голосование в прямом эфире все 
желающие смогут в 86 центрах обще-
ственного наблюдения по всей стране.

Решение ЦИКа вызвало недоволь-
ство среди политиков и общественни-
ков. Лидер «Яблока» Николай Рыбаков 
даже пытался оспорить его в Верхов-
ном суде, но тот иск не принял, указав, 
что этот вопрос входит в компетенцию 
Конституционного суда, так как истец 
фактически оспаривает полномочия 
ЦИКа, установленные федеральным за-
коном. Глава московского штаба по на-
блюдению за выборами, зампред Об-
щественной палаты столицы и главред 
«Эха Москвы» Алексей Венедиктов на 
прошлой неделе обратился в мэрию 
с просьбой «найти дополнительные 
финансы» для общедоступной трансля-
ции хотя бы в последний день выборов, 
как это было на многодневном плебис-

ците по Конституции летом 2020 года. 
Глава ЦИКа Элла Памфилова в ответ на 
критику не раз подчеркивала, что это 
исключительно вопрос финансирова-
ния, ведь в одной лишь Москве вывод 
трансляции в общий доступ в течение 
трех суток для «удовлетворения просто-
го любопытства диванных наблюдате-
лей» обошелся бы в 1 млрд руб.

27 июля господин Венедиктов по-
лучил ответ из мэрии, с текстом кото-
рого ознакомился „Ъ“. В нем говорит-
ся, что порядок применения средств 
видеонаблюдения и доступа к видео-
записям на выборах установлен Цен-
тризбиркомом. «Учитывая отсутствие 
законодательно установленной воз-
можности организации общедоступ-
ной трансляции и важность сохра-
нения „московского стандарта выбо-
ров“, расширение видеонаблюдения 
возможно в рамках деятельности Об-
щественного штаба по наблюдению за 
выборами»,— отмечается в документе.

Напомним, на заседании ЦИКа 16 
июля госпожа Памфилова говорила, что 
регионы могут сами организовать пу-
бличную видеотрансляцию с участков, 
«если бюджеты позволяют». „Ъ“ обратил-
ся в ЦИК с просьбой уточнить, действи-
тельно ли принятый порядок видеона-
блюдения лишает регионы возможно-
сти самостоятельно организовать транс-
ляцию, но на момент публикации мате-
риала ответ получить не удалось.

Григорий Мельконьянц счита-
ет важным обращаться к главам ре-
гионов и пытаться вернуть трансля-

ции там, где не хватает наблюдателей. 
В Москве же, по его словам, самое боль-
шое количество наблюдателей в стра-
не, «поэтому день голосования про-
ходит более или менее честно». «Я ду-
маю, Москва бы с удовольствием от-
крыла трансляции и убедила всех, что 
все честно»,— предполагает эксперт.

Российский институт обществен-
ного наблюдения не имеет анало-
гов в мире, а видеонаблюдение, «хоть 
и осталось действенной формой про-
филактики», отошло на второй план, 
считает исполнительный директор ас-
социации «Независимый обществен-
ный мониторинг» Алена Булгакова. Но 
и в видеонаблюдении в 2021 году сде-
лан большой шаг, уверена она: число 
камер увеличено, наблюдение будет 
вестись три дня и две ночи, а доступ 
к трансляциям с участков будет у всех 
желающих. «Ограничения будут толь-
ко касаться размера помещения»,— до-
бавляет госпожа Булгакова.

Политолог Глеб Кузнецов считает, 
что оппозиционерам с помощью та-
ких заявлений не удастся создать нега-
тивную повестку для Москвы. «Это во-
прос о целесообразности бюджетных 
трат. Я бы не сказал, что на московских 
участках, в отличие от других субъек-
тов, были проблемы с нарушениями. 
Москва точно не в зоне риска по этой 
тематике, поэтому я не считаю, что это 
для Москвы сколько-нибудь значи-
мо»,— резюмирует эксперт.

Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина

Оплатите весь видик, пожалуйста
Московские кандидаты просят мэра  
обеспечить открытую видеотрансляцию выборов

В Центризбиркоме считают, 
что просмотр трансляции 
с участков в специально 
организованных местах 
гораздо эффективнее, 
чем «диванное наблюдение» 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В большинстве регионов России 
завершился период выдвижения 
партийных кандидатов на выборы 
в законодательные собрания. 
Как подсчитал „Ъ“, в 32 из 39 су
бъектов лидерами списков «Еди
ной России» станут действующие 
губернаторы, которые выступят 
в качестве «паровозов». Побороть
ся с ними, помимо парламентской 
оппозиции, хотят «Новые люди», 
Партия пенсионеров, «Родина», 
«Коммунисты России» и «Яблоко». 
Участие остальных партий в гонке 
носит эпизодический характер.

Период выдвижения кандидатов 
завершился в 29 регионах, но парла-
ментские партии выставили свои спи-
ски уже во всех 39 субъектах РФ, где 19 
сентября выберут региональные пар-
ламенты. Исключением стала только 
Чечня, где ЛДПР традиционно не уча-
ствует в выборах. Напомним, по зако-
ну думская четверка — «Единая Рос-
сия», КПРФ, ЛДПР и «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП) — имеет 
право регистрировать кандидатов на 
выборах всех уровней без сбора под-
писей в их поддержку.

Среди непарламентских партий са-
мыми активными оказались «Новые 
люди», уже выдвинувшие списки в 31 
субъекте. Партия владельца Faberlic 
Алексея Нечаева не будет бороться за 
мандаты только в Чечне, Ингушетии, 
Мордовии, Чукотском автономном 
округе, в Мурманской и Еврейской ав-
тономной областях (ЕАО). Кроме того, 
нет пока «Новых людей» в Алтайском 
крае и Ханты-Мансийском округе, но 
там выдвижение кандидатов еще не 
завершилось. В пресс-службе партии 
не смогли назвать „Ъ“ точное число 
регионов, где выдвинуты списки ее 
кандидатов.

Партия пенсионеров, заявлявшая 
о намерении выставить списки в 32 

субъектах, пока сделала это только в 28. 
Партии не будет на выборах в регио-
нах Северного Кавказа (кроме Ставро-
полья), Ленинградской и Тамбовской 
областях, на Чукотке, в ЕАО, Мордо-
вии и Санкт-Петербурге. Зампред цен-
трального совета партии Владимир Во-
рожцов пояснил „Ъ“, что выполнить 
«программу-максимум» не получилось 
из-за противодействия парламентской 
оппозиции: «Под их давлением некото-
рые наши кандидаты в последний мо-
мент отказались». По его словам, такие 
сложности возникли, например, в ЕАО 
и Санкт-Петербурге. Зато партия пла-
нирует дополнительно выставить спи-
сок в Калининградской области (там 
выдвижение еще не закончилось).

«Родина» заявила о притязаниях на 
списочные мандаты в 25 субъектах, 
«Коммунисты России» — в 23, «Ябло-
ко» — в 15, Партия роста — в 10. Из 
остальных 12 партий, участвующих 
в кампании, ближе всего к этому барь-
еру подошли «Зеленые» (7 регионов) 
и «Зеленая альтернатива» (6). РПСС выд-
винула списки в Санкт-Петербурге, Ка-
релии, Томской и Самарской облас-
тях; «Российский общенародный союз» 
(РОС) — в Дагестане, Ингушетии и Ни-
жегородской области; Партия социаль-
ной защиты — в Санкт-Петербурге, Ле-
нинградской и Псковской областях. 
Другие партии пока выставили по од-
ному списку: Партия дела — в Дагеста-
не, «Демократическая Россия» — в Крас-
ноярском крае, «Гражданская инициа-
тива» — в Приморском крае, Партия до-
брых дел — в Астраханской области, 
Партия возрождения России и «Власть 
народу» — в Нижегородской области. 
Наконец, Партия прямой демократии, 
в прошлом году боровшаяся за прохо-
ждение в несколько заксобраний, в этот 
раз выдвинула список лишь в ЕАО.

Наименее конкурентными пока 
можно считать выборы в Чечне (там 

списки выдвинули лишь 3 парламент-
ские партии) и Мордовии (4), а также на 
Чукотке (думская четверка плюс «Ком-
мунисты России»). Наибольшая конку-
ренция намечается в Нижегородской 
и Самарской областях (по 12 выдвину-
тых списков), Карелии, Красноярском 
крае, Московской и Свердловской об-
ластях (по 11), а также в Пермском крае 
и Псковской области (по 10).

Впрочем, регистрацию, скорее все-
го, получат не все. Практически гаран-
тирована она только партиям, имею-
щим региональную льготу: для этого 
нужно иметь свою фракцию в том же 
парламенте или хотя бы в одном муни-
ципальном совете региона либо же по-
лучить на последних муниципальных 
выборах в голосовании по спискам со-
вокупно не менее 0,5% голосов от чи-
сла всех избирателей субъекта. По под-
счетам „Ъ“, у «Яблока» на этих выборах 
таких «льготных» регионов 13, у «пен-
сионеров» — 12, у «Коммунистов Рос-
сии» — 10, у «Родины» — 8, у Партии ро-
ста — 4, у «Зеленых» — 3, у «Новых лю-
дей» — всего один.

Примечательно, что на Северном 
Кавказе сразу несколько партий не 
воспользовались льготой и списки не 
выдвинули. Так, в Чечне не стал балло-
тироваться РОС, в Ингушетии — Пар-
тия роста и Партия за справедливость, 
в Дагестане — «Родина» и «Зеленые», 
в Адыгее — «Коммунисты России» 
и Партия дела.

В то же время уже после выдвиже-
ния списков у некоторых партий воз-
никли сложности с их заверением. 
Так, в Ингушетии «Гражданская ини-
циатива» и «Родина» вообще не пред-
ставили документы в избирком, в Там-
бовской области «Новые люди» в нару-
шение закона разбили список на тер-
риториальные группы, которые не 
охватили регион целиком, а в Подмо-
сковье избирком из-за неполных све-

дений забраковал документы 67 из 90 
кандидатов Партии роста, после чего 
охватить всю территорию области ее 
список тоже уже не смог.

Добавим, что в большинстве регио-
нов списки «Единой России» возглави-
ли действующие губернаторы. Исклю-
чением стали только Ингушетия (там 
первым номером идет советник гла-
вы республики Исса Костоев), Чеч-
ня (спикер парламента Магомед Дау-
дов), Санкт-Петербург (руководитель 
ГУ МЧС Алексей Аникин) и Новгород-
ская область (нет общей части списка), 
а также регионы, которыми руководят 
оппозиционные губернаторы. В част-
ности, в Орловской области единорос-
сов поведет на выборы спикер облсо-
вета Леонид Музалевский, в Омской — 
депутат заксобрания Вадим Бережной, 
в Чувашии — депутат Госдумы Леонид 
Черкесов. При этом сами оппозицион-
ные губернаторы возглавлять списки 
своих партий не стали: вместо орлов-
ского коммуниста Андрея Клычкова 
лидером списка станет сенатор Васи-
лий Иконников, вместо омского эсера 
Александра Буркова — председатель 
СРЗП Сергей Миронов, вместо чуваш-
ского эсера Олега Николаева — депу-
тат Госдумы Игорь Моляков.

Общественный интерес к регио-
нальным выборам невысок, отмечает 
глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. «Интерес различ-
ных элитных групп тоже определенно 
не повышается. Если они и представ-
лены в списках оппозиционных пар-
тий, то все слабее. У партий примерно 
та же неопределенность, что и на дум-
ских выборах: или все пройдет спо-
койно и незаметно, тогда смысла вес-
ти активную кампанию почти нет, или 
же власть наделает ошибок и стимули-
рует голосование против себя»,— гово-
рит эксперт.

Андрей Прах

Выборы пониженного спроса
Активное участие в региональных кампаниях  
примут только пять непарламентских партий

9 августа «Единая Россия» планирует официально открыть 
свой штаб общественной поддержки. Предполагается, что 
в мероприятии примут участие пять лидеров ее предвыборно
го списка, включая Сергея Шойгу и Сергея Лаврова. Помимо 
них единороссы обещают собрать в штабе своих настоящих, 
«не теплохладных» сторонников. Эксперты считают, что про
ект штаба будет успешным только при условии, что ЕР дейст
вительно попытается выяснить проблемы людей на местах 
и привлечет к своей работе людей, уже имеющих свою лояль
ную аудиторию.

Как сообщили источники „Ъ“ в «Единой России» (ЕР), 9 августа пар-
тия планирует презентовать свой штаб общественной поддержки. 
Мероприятие будет носить агитационный характер, и в его открытии 
должны принять участие все пять лидеров общефедерального предвы-
борного списка партии: министр обороны Сергей Шойгу, глава МИДа 
Сергей Лавров, главврач горбольницы №40 в Коммунарке Денис Про-
ценко, руководитель образовательного фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева и детский омбудсмен Анна Кузнецова. Как и писал „Ъ“, ми-
нистрам придется взять отпуск на время проведения мероприятия. 
Предполагается, что по сценарию каждый лидер списка партии прове-
дет со сторонниками дискуссию по профильной для себя теме, а затем 
все участники мероприятия примут участие в общей пленарной сес-
сии. По словам собеседников „Ъ“, в партии рассчитывают, что в даль-
нейшем представители штаба общественной поддержки станут фак-
тически «доверенными лицами» лидеров списка «Единой России»: «Не 
факт, что их статус будет как-то формализован, главное — демонстра-
ция поддержки партии общественными силами». Главное, чтобы они 
непосредственно взаимодействовали со своей аудиторией и были ре-
ферентны для нее, считают в партии. По словам одного из источников, 
презентация федерального штаба пройдет на базе ранее открытого мо-
сковского штаба общественной поддержки партии.

Проведение мероприятия подтверждает и основной технолог 
«Единой России» Константин Костин. По его словам, федеральный 
штаб общественной поддержки позволит ЕР выстроить взаимодей-
ствие с представителями больших социальных групп, лидерами об-
щественного мнения: «Партия традиционно в ходе кампании об-
ращается к своим сторонникам. И сейчас как раз тот момент, когда 
надо консолидировать все группы поддержки». Он также объясня-
ет, что «общественники», поддерживающие ЕР, вовсе необязатель-
но должны иметь какой-то формальный статус: «Партия взаимодей-
ствует с большим количеством общественных организаций. Это мо-
гут быть и их представители, и просто знаковые персоны, извест-
ные своей политической позицией и общественной деятельностью. 
Важно не количество и не накал публичных призывов, а реальное 
создание мотивации поддержать партию».

«Надеюсь, этот вопрос носит риторический характер»,— заявил 
заместитель секретаря генсовета «Единой России» Сергей Перминов 
в ответ на вопрос „Ъ“ о том, зачем ЕР нужен еще и штаб обществен-
ной поддержки. По его словам, именно штаб поможет партии услы-
шать голос каждого своего избирателя: «Это платформа, на которой 
будут объединены лучшие гражданские активисты, волонтеры, не-
равнодушные. Не теплохладные, а настоящие патриоты и професси-
оналы своего дела, представляющие все страты нашего общества».

Согласно последним данным ВЦИОМа, рейтинг «Единой Рос-
сии» составляет 27,7%. Инициативный опрос проводился по телефо-
ну с 12 по 18 июля (1600 опрошенных), его статистическая погреш-
ность не превышает 1%. Социологи задавали традиционный вопрос: 
«Если бы в ближайшее воскресенье состоялись выборы в Госдуму, за 
какую из партий вы бы, скорее всего, проголосовали?» Партия влас-
ти рассчитывает нарастить рейтинг и надеется, что в этом ей помо-
гут публичные мероприятия лидеров списка. Так, Сергей Лавров 
в прошлую пятницу провел вебинар для представителей региональ-
ных отделений партии, в ходе которого рассказал им о внешнеполи-
тической обстановке. 

Источник „Ъ“ в партии уверяет, что открытие штаба пройдет 
в строгом соответствии с рекомендациями Роспотребнадзора и ко-
личество участников мероприятия, скорее всего, не превысит 100 
человек. Напомним, что в марте этого года представители ЕР подвер-
глись критике со стороны оппозиционных партий за участие в мас-
совом митинге-концерте в честь присоединения Крыма на фоне дей-
ствующих в Москве антиковидных ограничений. Вчера ЕР подписа-
ла с рядом партий предвыборное антиковидное соглашение, участ-
ники которого договорились рекомендовать своим наблюдателям 
сделать прививку и соблюдать все санитарные меры. Денис Процен-
ко призвал все партии сократить численность своих агитационных 
мероприятий, а по возможности и вовсе перевести их в онлайн.

Директор исследовательского центра «Особое мнение» Екатерина 
Курбангалеева считает, что идея создания общественного штаба не-
плохая, но ее успех во многом будет зависеть от реализации: «Если 
партия действительно уйдет от записного „одобрямс“ и попробует со-
брать и обобщить проблемы „с земли“, то идея такого штаба действи-
тельно может сработать». По мнению эксперта, многие проблемы про-
исходят из-за дистанции между теми, кто принимает решения, их ис-
полнителями и получателями государственных услуг: «ЕР сейчас хотя 
бы пытается что-то сделать, в отличие от других партий». Для успеха 
мероприятия после подписания антиковидного соглашения между 
партиями ЕР будет критически важно соблюсти на открытии штаба 
все эпидемиологические требования, считает госпожа Курбангалеева.

Политолог Константин Калачев считает, что для ЕР сейчас важна 
работа с «периферийным» электоратом, которая и предполагает при-
влечение «лидеров общественного мнения». В этом плане общест-
венный штаб действительно может стать эффективным инструмен-
том, но если только у людей, привлеченных в него, будет своя лояль-
ная аудитория: «Пока еще есть резервы активизации работы с сом-
невающимися, колеблющимися или просто пассивными избирате-
лями. Просто надо эту работу систематизировать, структурировать, 
наполнить соответствующим контентом».

Андрей Винокуров

По штабам их 
узнаете их
Лидеры списка соберут 
сторонников «Единой России» 
в единый кулак

К О Н Т Е К С Т
П А Р Т И И  Д О Г О В О Р И Л И С Ь  Б О Р О Т Ь С Я 
С  В И Р У С О М

27 июля в Центральной избирательной комиссии шесть партий подписали специаль-
ное предвыборное соглашение под названием «За безопасные выборы». Как ранее 
сообщал „Ъ“, идею подписания этого документа выдвинула «Единая Россия» (ЕР). 
Кроме нее документ подписали ЛДПР, «Новые люди», «Родина», «Гражданская плат-
форма» и «Зеленые». Партии обязались строго соблюдать все ограничительные меры 
Роспотребнадзора при проведении агитации, обеспечить всех своих кандидатов, 
наблюдателей и представителей избирательных штабов средствами индивидуальной 
защиты и рекомендовать им пройти вакцинацию. Кроме того, участники соглашения 
обещают не допускать в предвыборных выступлениях и дискуссиях непрофессиональ-
ных оценок коронавируса и вакцинации, так как о них должны говорить специалисты. 

Подписать соглашение отказались лидеры КПРФ и «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП). В день подписания соглашения лидер СРЗП Сергей Миронов 
заявил, что любые договоренности с партией власти идут только во вред как 
честности, так и безопасности выборов. «Вместо того чтобы элементарно наладить 
систему бесплатного ПЦР-тестирования, к чему наша партия призывает чуть ли не 
с начала пандемии, ЕР автоматически поддерживает любые инициативы чиновников 
по принудительной вакцинации. Теперь под прикрытием мнимой заботы о безопас-
ности единороссы будут пытаться давить на соперников и сушить явку»,— считает 
политик. Секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак, в свою очередь, заявил, что вне 
зависимости от политических взглядов все участники избирательной кампании 
должны думать о здоровье и безопасности граждан: «Ответственные политические 
силы не имеют права игнорировать это во время избирательной кампании».
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Как стало известно „Ъ“, Генпроку-
ратура России направила в Австрию 
запрос на экстрадицию украинско-
го бизнесмена Сергея  Довгалюка. 
Находящийся в международном 
 розыске учредитель и основной 
 акционер компании Concord Group 
со штаб-квартирой в Вене Довга-
люк обвиняется в хищении у «Роса-
тома» более 100 млн руб. при реали-
зации в 2011 году контракта в «сфере 
оборонно-промышленного комплек-
са». Многолетние попытки взыскать 
с него эту сумму через арбитраж 
и гражданское судопроизводство 
успехом не увенчались. После этого 
бизнесмен был объявлен в междуна-
родный розыск и заочно арестован.

Уголовное дело, фигурантом которого 
является украинский бизнесмен Сергей 
Довгалюк, было возбуждено 4-м управ-
лением МВД (расследование преступле-
ний, совершенных на режимных объ-
ектах и в закрытых территориальных 
образованиях) в феврале 2019 года. Осно-
ванием стало обращение в правоохрани-
тельные органы представителей «Росато-
ма», который, по данным „Ъ“, признан по 
делу об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) потерпевшей стороной.

Речь в материалах расследования 
идет о событиях 2011 года, когда между 
ЗАО «Русатомстрой-Менеджмент», кото-
рое на тот момент являлось «дочкой» «Ро-
сатома», и компанией Сергея Довгалюка 
Concord Steel General Trading был заклю-
чен контракт на поставку последней не-
коего оборудования якобы для атомной 
электростанции (АЭС). Не исключено, 
что речь шла о продукции для АЭС «Бара-
ка» в Объединенных Арабских Эмиратах, 
строительство которой началось в 2012 
году. Косвенным тому подтверждением 
может служить тот факт, что покупате-
лем выступало подразделение Concord, 
находящееся как раз в этой стране. Сум-
ма контракта составила почти $20 млн. 
В качестве поручителя по обязательствам 
своей компании в этой сделке выступил 
сам господин Довгалюк. Однако в 2013 
году, когда истек срок соглашения, ком-
пания украинского бизнесмена осталась 
должна ЗАО «Русатомстрой-Менеджмент» 
более $2,7 млн (порядка 100 млн руб.).

Сначала российская сторона попыта-
лась взыскать эту сумму с Сергея Довга-

люка через Арбитражный суд Москвы, 
который удовлетворил все требования 
истца. Однако апелляционная инстан-
ция это решение отменила, ввиду того 
что истец неправомерно предъявил «иск 
к физическому лицу в арбитражный суд, 
поскольку при заключении договора по-
ручительства Довгалюк С. И. выступал 
именно в данном статусе».

В 2017 году российская сторона столь 
же безуспешно попыталась взыскать за-
долженность с господина Довгалюка уже 
в рамках гражданского судопроизводст-
ва в Замоскворецком райсуде Москвы. 
Он счел подобные иски неподсудными.

После этого и последовало обраще-
ние в правоохранительные органы. От-
метим, что в рамках начавшегося рас-
следования украинского бизнесмена, 
который постоянно проживает в Ав-
стрии, однажды даже удалось допро-
сить в качестве свидетеля. Однако уже 
20 июня 2020 года господина Довгалюка 
объявили в федеральный розыск, а не-
давно и в международный. Обвинение 
в мошенничестве бизнесмену предъя-
вили заочно.

Как следует из материалов дела, со-
вершенное им преступление «связа-
но с хищением бюджетных денежных 
средств в особо крупном размере в сфере 
оборонно-промышленного комплекса».

В мае 2021 года по ходатайству след-
ствия Замоскворецкий райсуд заочно 
арестовал Сергея Довгалюка. А совсем 
недавно, как утверждает источник „Ъ“, 
Генпрокуратура России направила ав-
стрийским властям запрос на его экс-
традицию. Впрочем, шансы на то, что 
Вена выдаст являющегося граждани-
ном Украины Довгалюка нашей стране, 
крайне малы.

Адвокат бизнесмена комментиро-
вать выдвинутые против его клиента об-
винения отказался, как, впрочем, и обсу-
ждать фабулу этого уголовного дела. На 
запрос, направленный в его компанию, 
ответ не поступил.

В «Росатоме» подтвердили „Ъ“, что уго-
ловное дело по данному факту было воз-
буждено после обращения в правоохра-
нительные органы их представителей. 
Однако от дальнейших комментариев 
также воздержались.

Олег Рубникович,  
Юрий Сенаторов

Украинского олигарха  
заочно взяли в России
Следствие пытается вернуть из Австрии 
100 млн рублей «Росатому»

К восьми годам колонии, лишению погон, 
наград и крупному штрафу попросили при-
говорить в ходе прений сторон предста-
вители военной прокуратуры экс-замгла-
вы Росгвардии генерал-лейтенанта Сергея 
Милейко. По мнению прокуроров, в ходе 
процесса в Реутовском гарнизонном во-
енном суде полностью доказана вина быв-
шего главного тыловика в мошенническом 
получении нежилого помещения в ведом-
ственном доме в Балашихе, где его супру-
га Галина открыла парикмахерскую. Еще 
одного фигуранта, экс-начальника квар-
тирно-эксплуатационного отдела диви-
зии имени Дзержинского майора Кирилла 
Прокудина, обвинение предложило отпра-
вить в места не столь отдаленные на четы-
ре года. Между тем защита подсудимых 
настаивает, что ставшее предметом спора 
помещение никогда в собственности Рос-
гвардии или ее предшественников или во-
обще госструктур не находилось, а у четы 
Милейко оказалось на вполне законных 
основаниях.

Длившееся около двух месяцев судебное 
следствие по делу бывшего главного тылови-
ка Росгвардии Сергея Милейко председатель-
ствующий Артем Филимонов объявил завер-
шенным еще на прошлой неделе. А во вторник 
представители военной прокуратуры в прени-
ях сторон огласили сроки наказания для подсу-
димых, заявив, что вина обоих в мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
полностью доказана. А потому, как посчитали 
гособвинители, Сергей Милейко должен быть 
приговорен к восьми годам колонии общего 
режима, лишению звания генерал-лейтенанта 
и полученных наград и штрафу в 800 тыс. руб. 
в качестве дополнительного наказания. Роль 
предполагаемого подельника в оформлении 
аферы Кирилла Прокудина, который в отличие 
от содержащегося в СИЗО господина Милейко 
находится на свободе под домашним арестом, 
прокуроры предложили оценить в четыре года 
колонии с лишением звания майора. При этом 
само спорное помещение в Балашихе, ставшее 
предметом уголовного разбирательства, обви-
нение посчитало нужным передать «законно-
му владельцу». Правда, в данном случае могут 
возникнуть разночтения, так как изначально 
речь шла о том, что квадратные метры общей 
стоимостью около 18 млн руб. принадлежат 
Росгвардии, но уже в ходе судебного следствия 
в деле появился еще один потерпевший в виде 
управления Росимущества по Московской об-
ласти, а сумма ущерба, названная в ходе пре-
ний, снизилась до 9,8 млн руб.

После этого начали выступать адвокаты под-
судимых и сами обвиняемые, которые попро-
сили вынести «справедливый приговор».

Надо отметить, что ранее защита офицеров 
не раз заявляла: в документах обвинения нет 
доказательств самого факта хищения нежи-
лого помещения ведомственного дома в Ба-
лашихе, где позже Галина Милейко открыла 
свой салон красоты. Сама женщина на одном 
из последних заседаний в ходе допроса пыта-
лась подтвердить алиби своего супруга. В част-
ности, по данным „Ъ“, она сообщила суду, 

что в свое время совершенно случайно узна-
ла о продаже злополучного помещения, уви-
дев вывешенный рекламный баннер. Она ре-
шила его приобрести, поскольку расширяла 
свой парикмахерский бизнес, приносивший 
ей неплохой доход. И лишь после этого посо-
ветовалась с мужем, который и одобрил покуп-
ку. С женщиной, которая продавала площади, 
были согласованы условия сделки — 12 млн 
руб., из которых, согласно договору купли-про-
дажи, около 1 млн руб. передавались деньгами, 
а в счет остального — другое помещение. Фи-
гуранты дела уточняли, что само здание в Бала-
шихе для военнослужащих тогда еще внутрен-
них войск возводилось по инвестиционному 
контракту. Позже квартиры по постановлению 
правительства были переданы в муниципаль-
ную собственность, а нежилые помещения 
остались во владении подрядчика. Именно 
тогда площади, где потом разместилась па-
рикмахерская, были приобретены у застрой-
щика женщиной, позже их перепродавшей, за 
1,5 млн руб. Ранее в этих помещениях находи-
лись общежитие для военных и отдел капстро-
ительства дивизии Дзержинского (в/ч 3111), 
которые провели перепланировку. Из-за это-
го последнего обстоятельства новой владелице 
не удалось зарегистрировать их в установлен-
ном порядке, а изготовить нужные ей фиктив-
ные документы помог Кирилл Прокудин. Вину 
в этом правонарушении он, кстати, никогда не 
отрицал, но настаивал, что ни о каком мошен-
ничестве речи не шло. В итоге сторона защиты 
утверждала, что Росгвардия, как и Росимуще-
ство, которое, кстати, так и не смогло сформи-

ровать свою позицию по делу, в данном случае 
никакого ущерба не понесли, а в деле есть мно-
го недоработок в заключениях экспертов, фи-
нансовых подсчетах и т. д.

Надо отметить, что как в начале судебного 
процесса, так и перед его окончанием защита 
обоих подсудимых ходатайствовала о прекра-
щении их уголовного преследования за истече-
нием сроков давности, так как с момента даже 
фиктивного изъятия помещений из федераль-
ной собственности на основании подложных 
документов все равно прошло более десяти лет. 
Но оба раза они были отклонены как преждев-
ременные с обещанием дать им оценку позже. 
Получается, что теперь на них судья Филимо-
нов ответит уже при вынесении приговора.

Адвокат Кирилла Прокудина Павел Смир-
нов отметил, что многие документы, касаю-
щиеся строительства дома и отсутствия в них 
бюджетной составляющей, следствием не ис-
следовались, а просьбы защиты изучить их 
в суде остались без ответа. «Право на имущест-
во не может возникнуть на основании фиктив-
ного акта Росимущества, а если это и возмож-
но с позиции обвинения, то и тогда действия 
Кирилла Прокудина, связанные с использо-
ванием подложных документов, не образуют 
состава мошенничества»,— считает господин 
Смирнов. При этом адвокаты Сергея Милейко 
от комментариев воздерживались.

Стоит отметить, что, по некоторым данным, 
к Сергею Милейко вне зависимости от приго-
вора Реутовского гарнизонного суда могут воз-
никнуть претензии у следователей ГВСУ СКР, 
которые расследуют уголовное дело о хищении 
около 680 млн руб. при поставках в Росгвардию 
формы по завышенным расценкам и сопутст-
вующих этому обстоятельствах.

Сергей Сергеев

Генералу Росгвардии  
присвоили звание мошенника
Бывшему главному тыловику  
грозит восемь лет за салон красоты супруги

Генеральная прокуратура Швейцарии 
окончательно прекратила уголовное рас-
следование в отношении неустановленных 
российских чиновников и предпринимате-
лей, которые, по версии следствия, могли 
быть причастны к отмыванию в этой стра-
не денег, похищенных из России, в пери-
од с 2008 по 2010 год. Инициатором рас-
следования выступил основатель фонда 
Hermitage Capital Management Ltd Уильям 
Браудер, якобы опиравшийся на материа-
лы покойного аудитора Сергея Магнитско-
го. Прокуроры пришли к выводу, что фонд 
в любом случае не является потерпевшей 
стороной по данному делу. Адвокат одного 
из российских фигурантов расследования 
назвала это решение победой.

Впервые прокуратура Швейцарии постави-
ла под сомнение данные, предоставленные Уи-
льямом Браудером, еще в прошлом году, пре-
кратив основное производство по уголовному 
делу о предполагаемом отмывании (см. „Ъ“ от 
21 декабря 2020 года). При этом из заморожен-
ных в стране средств в бюджет Швейцарии 
было конфисковано 4 млн франков.

Расследование по заявлению господина Бра-
удера проводилось с марта 2011 года в отноше-
нии неизвестных лиц, подозреваемых в отмы-
вании денег (ст. 305bis УК Швейцарии).

По версии заявителя и первоначальным по-
дозрениям прокуроров, в результате налого-
вых махинаций в России в период с 2008 по 
2010 год был получен эквивалент $230 млн, ко-
торый пытались легализовать в Швейцарии. 
Часть денег, около 18 млн франков, суд аресто-
вал по требованию прокуроров. Среди этих 
средств оказались, в частности, деньги пред-
принимателя Дениса Кацыва — сына бывше-
го министра транспорта Московской области, 
а позже вице-президента РЖД Петра Кацыва.

В самом фонде считали, что к выводу из РФ 
части средств, около $40 млн, были причастны 
экс-руководитель московской налоговой ин-

спекции №28 Ольга Степанова и ее бывший 
муж Владлен Степанов. При этом в фонде были 
уверены, что эти лица являлись только испол-
нителями, тогда как основные участники мо-
шеннической схемы остались в тени.

Чтобы доказать возможное криминальное 
происхождение средств, прокуроры запро-
сили информацию как у своих банкиров, так 
и в России, Молдавии, Латвии, на Кипре и даже 
в США. Полученные из этих стран ответы были 
проанализированы финансовыми эксперта-
ми, привлеченными надзорным органом. По-
следние и пришли к выводу, что найденные 
в Швейцарии средства никак не связаны с рас-
следованиями, проведенными Уильямом Бра-
удером и покойным аудитором Магнитским.

«Расследование не выявило никаких доказа-
тельств, которые оправдывали бы обвинения, 
выдвинутые против кого-либо в Швейцарии, 
поэтому и было принято решение закрыть 
производство в соответствии с п. 1а ст. 319 УПК 
Швейцарии»,— говорится в заявлении, распро-
страненном прокуратурой.

Тем не менее, подчеркнули в надзорном ве-
домстве, учитывая тот факт, что была установ-
лена связь между некоторыми активами, на 
которые наложен арест в Швейцарии, и основ-
ным преступлением, совершенным в России, 
власти распорядилась конфисковать часть из 
них, а именно 4 млн франков.

Следует отметить, что Hermitage, признан-
ный потерпевшей стороной по данному делу 
и претендовавший на часть арестованных ак-
тивов, был лишен данного статуса в ходе проку-
рорского расследования. «Не удалось доказать, 
что средства, ставшие предметом расследова-
ния в Швейцарии, были получены в результа-
те преступления, совершенного в отношении 
Hermitage»,— отметили в прокуратуре. Сторо-
ны по делу еще могут обжаловать данное реше-
ние в суде.

Аудитор Сергей Магнитский, обвиняемый 
в неуплате налогов, скончался в СИЗО в 2009 

году. Его смерть послужила поводом для приня-
тия в США санкций в отношении лиц, причаст-
ных к его уголовному преследованию.

Уильям Браудер был дважды заочно при-
говорен в России за неуплату налогов и пред-
намеренное банкротство, объявлен в розыск. 
Затем ему заодно предъявили обвинение в ор-
ганизации преступного сообщества, похитив-
шего миллиарды рублей в России и отмывше-
го их за границей.

Адвокат Наталья Весельницкая, представля-
ющая в этом деле Кацыва-младшего, расцени-
ла решение швейцарской прокуратуры как «од-
нозначную победу». Однако при этом адвокат 
не смогла объяснить „Ъ“, на каком основании 
арестовали деньги ее клиента.

Как подчеркнула госпожа Весельницкая, 
в ноябре прошлого года прокуратура уведо-
мила ее и господина Кацыва «о решении пре-
кратить расследование». Тогда же, пояснила 
адвокат, ей стало известно о разблокирова-
нии счетов российского бизнесмена и удер-
жании с них $78 тыс. Объяснения, почему 
именно эта сумма будет списана, прокура-
тура обещала дать в официальном решении. 
Однако почему в итоге сумма возросла в не-
сколько раз, адвокат не знает, так как реше-
ние о прекращении дела еще не переведено 
с французского. «Пока я не могу комментиро-
вать этот пункт и не могу сказать, будем ли 
мы его обжаловать»,— подчеркнула адвокат. 
Однако Наталья Весельницкая считает, что 
главный итог расследования — признание 
того, что ни ее доверитель, ни Россия не име-
ют отношения к истории, «которой на про-
тяжении десяти лет спекулировал дважды 
осужденный Уильям Браудер». Лишение го-
сподина Браудера статуса потерпевшего по 
этому делу, подчеркнула адвокат, «ярко харак-
теризует отношение к нему со стороны про-
куратуры Швейцарии».

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов

Уильяма Браудера  
разжаловали из потерпевших
Швейцария прекратила дело об отмывании,  
связанное с Сергеем Магнитским

Как стало известно „Ъ“, в Мосгор-
суде в секретном режиме начались 
слушания по громкому  уголовному 
делу о предполагаемом хищении 
бюджетных средств при проектиро-
вании Центральной кольцевой ав-
тодороги (ЦКАД). Его фигурантами 
являются совладелец компании «Ме-
тропроект» Артур Минц и гендирек-
тор ООО «Спецметропроект» Сер-
гей Крохин, которых следственное 
управление ФСБ обвиняет в исчезно-
вении 8,8 млрд руб. Свою вину пред-
приниматели отрицают.

Предварительные слушания и так 
проходят в закрытом режиме, но из-за 
того, что СУ ФСБ материалам расследо-
вания по ЦКАД был присвоен гриф «се-
кретно», уголовного дела в отношении 
Артура Минца и Сергея Крохина не ока-
залось даже в расписании Мосгорсуда. 
Тем не менее, отметил источник „Ъ“, 
первое заседание состоялось, однако все 
процессуальные вопросы на нем разре-
шены не были, поэтому слушания про-
должатся 5 августа.

О хищениях на ЦКАД ФСБ стало из-
вестно в ходе расследования другого 
уголовного дела — запрещенной в Рос-
сии экстремистской организации «Се-
верное братство», руководители кото-
рой планировали свержение власти 
с помощью «бархатной революции». 
В рамках расследования был арестован 
и осужден в 2012 году на четыре года 
заключения ее идеолог Петр Хомяков, 
являвшийся одним из ведущих специ-
алистов отдела геоэкологических изы-
сканий (ОГЭИ) ООО «Спецметропро-
ект», которое вело исследования для 
строительства ЦКАД. Чтобы добиться 
смягчения наказания, еще на следст-

вии господин Хомяков, признав вину, 
заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве с тогдашним заместите-
лем генпрокурора Виктором Гринем, 
раскрыв механизм хищений. Согласно 
его показаниям, на изыскательские ра-
боты списывались миллиарды, хотя для 
них сотрудники ОГЭИ якобы использо-
вали данные еще советских специали-
стов, планировавших расширение авто-
дороги в 1980-е годы.

30 ноября 2011 года СУ ФСБ возбуди-
ло уголовное дело о хищении (ч. 4 ст. 159 
УК) 8,8 млрд руб. при строительстве 
ЦКАД. А в декабре того же года следова-
тели добились в Лефортовском суде аре-
ста счетов «Спецметропроекта», а также 
ОАО ЦКАД, «РАО-Университет», ООО «Со-
юздорпроект», «Галсинвестстроя» и «Эко-
проекта», руководство которых было 
в курсе мошеннической схемы по подго-
товке изыскательских работ.

С основными фигурантами следствие 
определилось лишь в июле 2020 года, 
когда Артуру Минцу и Сергею Крохину 
были в окончательной редакции предъ-
явлены обвинения в мошенничестве. 
По данным „Ъ“, причастность к инкри-
минируемому преступлению никто из 
них не признал. В свою очередь, адвока-
ты фигурантов от комментариев воздер-
жались, сославшись на секретность дела.

Впрочем, ранее другие адвокаты, 
представлявшие интересы «Спецметро-
проекта», утверждали, что вся проект-
ная документация, разработанная на 
основе изысканий этого ООО, была пол-
ностью использована при строительст-
ве автодороги, а это, по их версии, сви-
детельствовало о добросовестности 
подрядчиков ЦКАД.

Алексей Соковнин

Дело ЦКАД рассмотрели, 
как и расследовали,— 
секретно
В проектно-изыскательских работах 
для дороги исчезли миллиарды

Бывший главный тыловик Росгвар-
дии Милейко может сесть, расстав-
шись со званием и наградами   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Д О С Ь Е С Е Р Г Е Й  Д О В Г А Л Ю К  И  C O N C O R D  G R O U P

Сергей Довгалюк родился в Днепропетровске. В 2001 году организовал строительную компанию 
Concord Group, занимающуюся инвестиционными проектами в металлургии, коксохимии, энергетике 
и автодорожном хозяйстве. В декабре 2012 года SCM Limited Рината Ахметова объявила о создании 
совместного предприятия с Concord Group, SCM Limited получила 55% совместного бизнеса, Concord 
Group — 45%. В августе 2013 года господин Довгалюк продал металлургический завод «Брикет» 
его гендиректору Сергею Ляксе. Одним из недавних его проектов стало строительство патронного 
завода в Днепропетровске в 2019 году. Холдинг Concord Group объединяет 11 дочерних компаний: 
7 — на Украине, 2 — в Польше, по 1 — в Турции и Италии. Компания реализовала свыше 300 проектов 
в десятках стран, в том числе в России, Бразилии, Индии, Пакистане, ЮАР, Турции, Болгарии, Венгрии, 
Италии, Польше, Германии, Мьянме и на Украине. Главный офис располагается в Вене.
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Верховный суд (ВС) проверит за-
конность вступившего в силу 
в апреле 2021 года регламента 
МВД по приему экзаменов на во-
дительские права. Обративший-
ся в суд автоинструктор оспарива-
ет правило, согласно которому за 
дублирующими педалями учебной 
машины может находиться только 
инспектор ГИБДД. Раньше управ-
ление доверялось инструкторам 
и, как правило, владельцам ав-
томобилей. Поскольку статус эк-
заменатора законодательно не 
урегулирован, то в случае ДТП на 
экзаменах, считает истец, ремонт 
машины будет оплачивать автов-
ладелец из собственного кармана.

С исковым заявлением в ВС обра-
тился автоинструктор из Кемерово Бо-
рис Свидлер — он оспаривает пункты 
175 и 179 административного регла-
мента по приему экзаменов на права 
(приказ МВД №80). Об этом докумен-
те, вступившим в силу 1 апреля, „Ъ“ 
уже рассказывал: вместо существо-
вавших ранее «площадки» и «города» 
был введен единый практический эк-
замен. Среди прочих нововведений 
в регламент вошла норма, согласно 
которой во время проверки навы-
ков на учебной машине за дублирую-
щими педалями на переднем пасса-
жирском сиденье должен находиться 
экзаменатор (раньше это не оговари-
валось, это место занимал инструк-
тор). Присутствие в салоне предста-
вителя автошколы (как правило, 
собственника учебного авто) допуска-

ется, но на заднем сиденье, гласит но-
вая редакция документа.

Большая часть экзаменов по во-
ждению (от 60% до 80%, по разным 
оценкам) принимается на автомоби-
лях автошкол: ГИБДД за это не пла-
тит, но организации, как правило, 
берут плату с учеников за исполь-
зование машин. Согласно закону 
«О безопасности дорожного движе-
ния» к водителю приравнивается 
«лицо, управляющее транспортным 
средством» и «обучающее управле-
нию», статус же экзаменатора ГИБДД 
не урегулирован, пишет Борис Свид-
лер, поэтому находиться за дублиру-
ющими педалями он не может. Такое 
право есть только у «обучающего во-
ждению», считает истец, то есть со-
трудника автошколы, который про-
ходил соответствующее обучение.

Основные риски возникают в слу-
чае ДТП, которое может произойти 
во время экзамена. «Раньше, ког-
да инструктор находился за педаля-
ми, мы заключали обычное ОСАГО, 
и в случае аварии ущерб покрывал-
ся,— пояснил „Ъ“ господин Свид-
лер.— С апреля с нас ГИБДД требует 
„открытое“ ОСАГО без ограничений, 
оно существенно дороже (примерно 
вдвое.— „Ъ“). При этом непонятно, 
кто несет ответственность. У учени-
ка прав еще нет, экзаменатор не име-
ет статуса, владелец машины либо 
находится на заднем сиденье, либо 
вообще его нет в машине».

Согласно нормам ГК, сказано 
в иске, ответственность за вред, при-

чиненный автомобилем, несет по 
умолчанию собственник, если не до-
кажет, что право владения было пере-
дано «иному лицу в установленном 
законом порядке», но для экзамена 
такого порядка не существует. Борис 
Свидлер говорит, что автошколы об-
ращались за разъяснениями в про-
куратуру Кемеровской области, где 
и посоветовали обратиться в ВС. Ре-
гиональные страховые компании, 
по словам господина Свидлера, сооб-
щили: «автогражданка» случаи таких 
ДТП не покрывает, ремонт придется 
проводить собственнику за свой счет. 
Борис Свидлер просит суд отметить 
норму о проверке полиса и об обяза-
тельном нахождении экзаменатора за 
дублирующими педалями.

• Официальных сведений о количе-
стве ДТП, произошедших во время 
приема экзаменов, нет. В 2020 году 
было проведено в общей сложности 
2,23 млн экзаменов на «площадке» и 
2,45 млн экзаменов «в городе». В пер-
вый месяц после вступления в силу 
регламента в ГИБДД заявили, что 
количество сдающих тест с первого 
раза сократилось с 26% до 13%. Более 
свежих данных не публиковалось.
В Российском союзе автострахов-

щиков (РСА) пояснили „Ъ“: если за-
ключен договор ОСАГО без ограниче-
ний по допуску за руль, потерпевший 
в ДТП получит возмещение ущерба 
в любом случае, независимо от того, 
кто управлял автомобилем.

«Вопрос ущерба в ДТП давно уре-
гулирован, ответственность несет 

ученик, ОСАГО ущерб покрывает»,— 
считает глава Национального союза 
ассоциаций автошкол Елена Зайце-
ва. Аварии на экзаменах, заметила 
госпожа Зайцева, начали чаще про-
исходить после вступления в силу но-
вого регламента: не во всех регионах 
экзаменаторы знают, как контроли-
ровать машину с помощью дублиру-
ющих педалей. Со временем, считает 
она, инспекторы научатся это делать.

Источник „Ъ“, знакомый с пози-
цией МВД (она еще формируется), 
говорит, что обозначенная в иске 
проблема «во многом надуманна»: 
аварии во время экзаменов проис-
ходят редко, как правило, это мел-
кие происшествия без пострадав-
ших. Еще в 2019 году Верховный суд 
постановлением пленума разъяс-
нял, что водителем признается лю-
бое лицо, управляющее транспорт-
ным средством, даже если у него нет 
прав (включая ученика). Для покры-
тия возможного ущерба в ДТП, го-
ворит собеседник „Ъ“, экзаменатор 
и проверяет наличие ОСАГО без ог-
раничений допуска к управлению. 
Такая схема, говорит он, применя-
лась еще до вступления в силу ново-
го регламента и противозаконной не 
является.

Иван Буранов

Дьявол кроется в педалях
Законность нового регламента  
по сдаче экзаменов на права подвергнут проверке

К заключению в колонии общего 
режима на сроки от пяти до пяти 
с половиной лет приговорены пя-
теро жителей Северной Осетии 
за участие в участии в массовых 
беспорядках, случившихся вес-
ной 2020 года. Тогда во Владикав-
казе состоялась несанкциониро-
ванная акция протеста граждан, 
несогласных с антиковидными ог-
раничениями, введенными вла-
стями. Акция закончилась столк-
новениями с полицейскими, 
в результате чего более десяти 
силовиков получили травмы. Ожи-
дается, что сегодня, 28 июля, ро-
стовский суд вынесет приговоры 
еще пятерым участникам влади-
кавказского митинга.

Пятерых жителей Северной Осе-
тии, обвиняемых в участии в прош-
логодних массовых беспорядках 
во Владикавказе, судили в Росто-
ве-на-Дону. Процесс был перенесен 
из столицы республики в столицу со-
седнего ЮФО (Северная Осетия вхо-
дит в состав Северо-Кавказского фе-
дерального округа) по ходатайству 
Генпрокуратуры. Надзорное ведом-
ство мотивировало перенос тем, что 
участники несанкционированного 
митинга способны оказать воздейст-
вие на судей Северной Осетии и со-
седних регионов. Как сообщал „Ъ“, су-
дебные слушания начались в январе.

В мотивировочной части приго-
вора суд напомнил, что 20 апреля 
2020 года в центре Владикавказа на 
площади Свободы прошел несанк-
ционированный митинг против 
ограничительных мер, введенных 
местными властями с целью не до-
пустить массового распространения 
COVID-19. Число участников дости-
гло 2 — 2,5 тыс. человек. Собравши-
еся жаловались на потерю работы 
из-за установленного режима самои-
золяции и выражали сомнение в са-
мом существовании коронавируса. 
Граждане на площади потребовали 
отставки правительства Северной 
Осетии и освобождения из-под стра-
жи оппозиционного интернет-акти-
виста Вадима Чельдиева, который 
тремя днями ранее был арестован 
в Санкт-Петербурге как один из ор-
ганизаторов протестной акции. По 
данным следствия, уроженец Се-
верной Осетии оперный певец Ва-
дим Чельдиев за несколько недель 
до этих событий разместил в своем 
Telegram-канале видеоролик с при-
зывом к землякам выйти на митинг 
против эпидемиологичских ограни-
чений. Сейчас господин Чельдиев 
в СИЗО в Новочеркасске (Ростовская 
область) знакомится с материалами 
дела. Его обвиняют по пяти статьям 
УК: публичные призывы к экстре-
мистской деятельности; распростра-
нение заведомо ложной информа-
ции, представляющей угрозу жизни 
граждан; хулиганство; организация 
преступления; применение наси-
лия в отношении сотрудника поли-

ции. Вадим Чельдиев свою вину ни 
в одном из этих преступлений не 
признает.

Сотрудники правоохранительных 
органов призвали участников несанк-
ционированной акции разойтись, но 
собравшиеся отказались выполнить 
требование. Тогда полиция и Росгвар-
дия приступили к вытеснению лю-
дей с площади. В ответ в силовиков 
полетели камни и куски тротуарной 
плитки. В итоге 16 сотрудникам пра-
воохранительных органов и одному 
гражданскому лицу были нанесены 
травмы — ушибы, ссадины, гемато-
мы, химические ожоги лица от рас-
пыления газовых баллончиков.

По данным следствия, подсуди-
мые Артур Бугулов, Аслан Гасиев, 
Магомед Кадыров, Давид Окруашви-
ли и Заза Царитов были в числе ак-
тивных участников сопротивления. 
В качестве доказательства их вины 
суду представили видеозаписи, 
а также показания сотрудников по-
лиции — впрочем, ни один из них не 
смог указать на конкретного участ-
ника митинга, от которого прилетел 
травмировавший «снаряд».

Как указано в приговоре, по сте-
пени тяжести травмы оцениваются 
как «легкий вред здоровью» и даже 
«без вреда для здоровья». Заза Цари-
тов и Аслан Гасиев признали обви-
нение в участии в массовых беспо-
рядках (ч. 2 ст. 212 УК РФ) в полном 
объеме, остальные подсудимые вы-
разили несогласие. Артур Бугулов, 
Магомед Кадыров и Давид Окруаш-
вили заявили, что случайно оказа-
лись рядом с местом событий, ими 
двигало любопытство. Согласно по-
казаниям Артура Бугулова, он ока-
зался в толпе протестующих, когда 
попытался оказать помощь одной из 
женщин, которой стало плохо. Маго-
мед Кадыров утверждал, что камни 
в полицейских не бросал, только на-
блюдал за происходящим, а потом 
пошел домой. Давид Окруашвили 
признал, что, поддавшись эмоциям, 
бросил камень в сторону полицей-
ских, но не прицельно. Их адвокаты 
настаивали на переквалификации 
обвинения на статью «Хулиганство».

Судья Ленинского райсуда Рос-
това-на-Дону Виктория Мамелко 
в этом отказала и признала всех пя-
терых участниками массовых бес-
порядков. Аслану Гасиеву и Зазе Ца-
ритову назначено наказание в виде 
лишения свободы на пять лет каждо-
му. Давид Окруашвили и Артур Бугу-
лов получили по пять лет и три меся-
ца. Больше всех досталось Магомеду 
Кадырову — пять с половиной лет. 
Все они будут отбывать наказание 
в колонии общего режима. Сегод-
ня в Ленинском районном суде Рос-
това-на-Дону будет оглашен приго-
вор еще пятерым жителям Северной 
Осетии, обвиняемым в массовых 
беспорядках во Владикавказе.

Вадим Водолазов, 
 Ростов-на-Дону

Ковид-диссидентов 
изолировали 
в колонии
Вынесен приговор участникам 
беспорядков во Владикавказе

Там, в том числе, не хватает эндо-
кринологов и участковых врачей. 
В минздраве Нижегородской обла-
сти „Ъ“ сообщили, что «как и в дру-
гих регионах», в притоке врачеб-
ных кадров больше всего нуждается 
первичное звено здравоохранения 
(участковые терапевты, фельдшеры 
скорых и сельских пунктов).

В условиях дефицита кадров судь-
ба критически важных медучрежде-
ний иногда попадает в зависимость 
от частных обстоятельств: так, в 2020 
году инфекционное отделение в Чап-
лыгинской районной больнице (Ли-
пецкая область) закрыли после смерти 
инфекциониста, рассказала „Ъ“ фель-
дшер Елена Ермолова. В Североураль-
ской городской больнице в Свердлов-
ской области из-за увольнения врачей 
и их выхода на пенсию прекратило ра-
боту травматологическое отделение, 
говорит замминистра здравоохране-
ния области Екатерина Ютяева.

Наибольшее опасение вызывает 
нехватка сотрудников служб скорой 
помощи. Согласно приказу Минздра-
ва № 388, бригада скорой должна со-
стоять из двух медиков. Но во мно-
гих регионах, с представителями 
которых поговорил „Ъ“, выезжать на 
вызовы вынужден один фельдшер. 
В профсоюзе «Действие» уточняют, 
что этот дефицит иногда скрыт «из-за 
массовой работы фельдшеров по сов-
местительству». По словам председа-
теля первичной организации про-
фсоюза, фельдшера скорой помощи 
Боготольской межрайонной боль-
ницы (Красноярский край) Марины 
Минасян, дефицит кадров был и пре-
жде, но пандемия коронавируса обо-

стрила проблему: «У нас три машины 
скорой помощи на город и район (на-
селение около 10 тысяч). Расстояние 
до вызова в некоторые населенные 
пункты до 45 км в одну сторону. До 
50% состава отсутствуют: кто на боль-
ничном, кто в отпуске. Порой на го-
род остается одна бригада, состоя-
щая из фельдшера и водителя». По 
словам госпожи Минасян, количе-
ство вызовов увеличилось вдвое, на-
грузка на фельдшера — втрое. Из-за 
этого появились задержки выезда на 
вызов от 3 до 6 часов, причем брига-
ды «работают на грани человеческих 
сил». В красноярском минздраве на 
просьбу „Ъ“ прокомментировать си-
туацию не ответили.

Один из сотрудников скорой по-
мощи Кемерово сообщил „Ъ“, что де-
фицит кадров «даже на глаз» достига-
ет 50%: из положенных 55 бригад на 
553 тыс. населения в сутки выходит 
«от силы половина», причем с уче-
том бригад частных служб скорой 
помощи. Доукомплектовать служ-
бу скорой помощи, по словам фель-
дшера, местные чиновники пытают-
ся студентами 4–5-х курсов, однако 
фактически старший бригады «рабо-
тает один». Фельдшер объясняет не-
хватку медиков низкими зарплата-
ми и «адскими» условиями работы: 
«Держимся на чистом энтузиазме, но 
старики уходят или умирают, а мо-
лодежь сюда палкой не загонишь». 
Фельдшер Елена Ермолова из Чап-
лыгина Липецкой области рассказа-
ла „Ъ“, что в районе не хватает при-
мерно 20 фельдшеров скорой. Из-за 
отпусков и больничных на почти 
30 тыс. жителей района порой оста-
ется всего две бригады, состоящие из 
фельдшера и водителя. При этом во-

дитель должен помогать фельдшеру 
оказывать медицинскую помощь — 
накладывать жгуты, фиксировать 
конечности при переломах, помо-
гать нести пациента. По словам Еле-
ны Ермоловой, только в июле три 
опытных водителя уволились из-за 
низких зарплат (оклад 6 640 руб.).

Региональные власти пытают-
ся решить проблему неукомплекто-
ванности кадрами в медицине, уве-
личивая целевой набор в медвузы 
и реализуя программы по привлече-
нию и удержанию медицинских ка-
дров в районах, такие как «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». Так, 
целевой прием в Пермский государ-
ственный медицинский универси-
тет составляет 70% бюджетных мест. 
В 2020 году целевых мест было 307, 
к 2024 году планируется увеличить 
это количество вдвое. Но увеличение 
приема в учебные заведения не ре-
шит проблему, считает врио предсе-
дателя реготделения независимого 
профсоюза «Альянс врачей» (внесен 
в реестр иностранных агентов) Вале-
рия Меркулова: «У выпускников ме-
дицинского университета зарплаты 
по 20, в лучшем случае 25 тысяч, жест-
кая привязка к медицинской органи-
зации на несколько лет, если ехать ра-
ботать в сельскую местность».

В России нет дефицита врачей 
в количественном выражении, счи-
тает терапевт, основатель мобиль-
ного приложения «Справочник вра-
ча» Константин Хоманов. «Проблема 
в том, что выпускники медвузов ищут 
более комфортные специальности. 
Соответственно, мы имеем переизбы-
ток стоматологов и в то же время ката-
строфический недобор анестезиоло-
гов-реаниматологов»,— говорит он. 

Господин Хоманов приводит резуль-
таты регулярных исследований на 
платформе «Справочник врача», со-
гласно которым нехватка реанимато-
логов достигает почти 50%. Ощутим, 
по его словам, и дефицит участкового 
звена, куда врачи идут «очень неохот-
но» из-за тяжелых условий труда и ко-
лоссальной бюрократизации.

В Минздраве РФ воздержались от 
оценки масштаба кадрового дефици-
та, но сообщили „Ъ“, что планируют 
«выездную оценку» оказания меди-
цинской помощи в Ростовской обла-
сти и Республике Крым. По ее итогам 
будут выработаны «адресные меры 
поддержки регионов». «В то же вре-
мя субъекты РФ уполномочены са-

мостоятельно реализовывать адрес-
ные меры социальной поддержки 
отдельных категорий работников 
с целью их привлечения к оказанию 
медицинской помощи или закре-
пления в отдельных населенных 
пунктах»,— добавили в ведомстве. 

Наталья Костарнова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Острая врачебная недостаточность

ВС изучит, законно ли 
 инспектор занимает пе-
реднее пассажирское 
 кресло в учебном автомо-
биле во время экзамена 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Японские Игры отлились премьеру
Ёсихидэ Суга теряет популярность на фоне  
протестов против Олимпиады и скандала вокруг Курил

Олимпийские игры в Токио, 
на две недели поставившие Япо-
нию в центр мировых новостей, 
не стали триумфом для их глав-
ного архитектора — премьер-ми-
нистра страны Ёсихидэ Суги. 
Согласно последнему опросу 
 Nikkei / TV Tokyo, завершающийся 
июль принес рекордное падение 
его рейтинга, достигшего низшей 
точки с сентября прошлого года, 
когда ветеран японской политики 
был вынужден сменить своего по-
литического ментора Синдзо Абэ 
на посту премьера. Главным уда-
ром по позициям Ёсихидэ Суги 
стала непопулярность Олимпиа-
ды, сопровождающейся рекорд-
ным ростом числа заболеваемо-
сти коронавирусом.

Опрос Nikkei / TV Tokyo стал пер-
вым замером общественного мне-
ния, проведенным уже после це-
ремонии открытия Олимпийских 
игр, на которой присутствовали им-
ператор Японии Нарухито, первая 
леди США Джилл Байден, прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон, 
председатель Международного 
олимпийского комитета Томас Бах 
и гендиректор ВОЗ Тедрос Адханом 
Гебрейесус.

Данные опроса Nikkei / TV Tokyo 
показали: десант высокопоставлен-
ных гостей Олимпиады, в который 
вошли лидеры около 15 государств 
и международных организаций, ни-
сколько не добавил лидерства глав-
ному герою мирового праздника 
спорта — премьер-министру Япо-
нии Ёсихидэ Суге.

Изначально Олимпиада долж-
на была состояться год назад, 
когда у руля в Японии был пре-
мьер-министр Синдзо Абэ. Его по-
литический преемник Ёсихидэ 
Суга, возглавивший правительство 
14 сентября прошлого года, сумел 
довести задуманное до конца. Стар-
товавшая 23 июля Олимпиада дока-
зывает: международный праздник 
спорта можно провести даже без ар-
мии болельщиков при любой коро-
навирусной погоде.

Однако начало Игр не только не 
привело к взлету рейтинга Ёсихи-
дэ Суги, но и, напротив, потащило 
его вниз. По сравнению с июнем 
популярность японского премь-
ера в июле снизилась сразу на де-
вять пунктов и достигла 34% — са-
мого низкого показателя с сентября 
прошлого года, когда Ёсихидэ 
Суга сменил на посту премьера Син-
дзо Абэ. 

Через десять месяцев после его 
вступления в должность 53% япон-
цев называют причиной своего 
негативного отношения к дейст-
вующему премьеру «отсутствие 
лидерства», при этом 35% указы-
вают на «плохое управление прави-
тельством и партией». Кроме того, 
около  65% респондентов считают, 

что вакцинация против COVID-19 
 «проходит негладко».

Вопрос об отношении японцев 
к Олимпиаде в исследовании Nik-
kei / TV Tokyo не фигурировал, од-
нако общественная реакция остает-
ся преимущественно негативной. 
По иронии судьбы именно накану-
не открытия Игр заболеваемость 
COVID-19 в Токио взлетела до мак-
симального показателя за послед-
ние шесть месяцев. А во вторник 
было объявлено, что в столице уста-
новлен очередной рекорд по числу 
заболевших — 2848 человек за сут-
ки. В целом по стране впервые с 8 
января суточный прирост числа но-
вых инфицированных превысил от-
метку 7 тыс. человек. «Мы намерены 
работать с высокой тщательностью 

для недопущения распространения 
инфекции»,— заявил в этой связи 
во вторник премьер Суга, также по-
просив сограждан «не выходить из 
дома без крайней необходимости, 
а Олимпийские и Паралимпийские 
игры смотреть по телевизору». При 
этом он категорически исключил 
возможность остановки соревнова-
ний, добавив, что в этом нет смы-
сла, так как обусловленные Играми 
«людские потоки снижаются».

Хотя японские эксперты призыва-
ют не связывать последнюю вспыш-
ку заболеваемости с Олимпийскими 
играми, участники коллективных 
и индивидуальных протестов в Япо-
нии убеждены, что во всем виноваты 
ненавистная им Олимпиада и пре-
мьер Суга.

В свою очередь, несмотря на не-
утешительные для него данные со-
цопроса, Ёсихидэ Суга продолжает 
бороться за то, чтобы добиться пере-
лома в общественных настроениях, 
устранив главные раздражители. 
Так, в конце прошлой недели япон-
ский премьер встретился в Токио 
с гендиректором компании Pfizer 
Альбертом Бурлой, призвав его пе-
ренести поставки 20 млн доз проти-
вовирусной вакцины с октября на 
более ранний срок. Япония заклю-
чила контракт с Pfizer на получе-
ние 100 млн доз вакцины к июню, 
еще 70 млн должны быть отправ-
лены в период с июля по сентябрь, 
а еще 20 млн — в октябре. Вакци-
ны по-прежнему не хватает, в связи 
с чем в ряде префектур власти выну-
ждены были приостановить приви-
вочную кампанию. 

Свидетельством того, что пер-
вые месяцы правления премьера 
Суги не были полным фиаско, ста-
ли последние новости о состоянии 
японской экономики, которая вос-
станавливается после шока на миро-
вых рынках, вызванного пандемией 
COVID-19. Объем японского экспор-
та в июне вырос на целых 48,6% по 
сравнению с июнем прошлого года, 
когда премьером был Синдзо Абэ, 
импорт повысился на 32,7%. В целом 
профицит торгового баланса в июне 
составил ¥383,18 млрд ($3,48 млрд) 
по сравнению с дефицитом в разме-
ре ¥290,95 млрд ($2,64 млрд) за тот же 
месяц прошлого года.

Однако уверенные макроэконо-
мические показатели, как и реали-
зация проекта проведения Олим-
пиады, которая все-таки состоялась, 
пока не стали для требовательного 
к своим политикам японского об-
щества достаточными аргументами 
в пользу того, чтобы признать Ёси-
хидэ Сугу популярным националь-
ным лидером.

Еще одним ударом по амбици-
ям господина Суги потенциально 
может стать скандал в отношени-
ях с Москвой, возникший в связи 
с поездкой российского премьера 

Михаила Мишустина на Южные 
Курилы. Напомним, что сразу по-
сле вступления в должность в сво-
ей программной речи преемник 
Синдзо Абэ пообещал добивать-
ся подписания мирного договора 
с Москвой, частью которого, как 
считает японская сторона, должно 
стать признание суверенитета То-
кио над так называемыми северны-
ми территориями.

Однако «уникальные и беспреце-
дентные» предложения по вовлече-
нию Японии в экономическую де-
ятельность Курильских островов, 
которые анонсировал на прошлой 
неделе российский президент Вла-
димир Путин, явно не вызвали в То-
кио всплеска энтузиазма. Зато новую 
войну слов вызвала поездка Михаи-
ла Мишустина на остров Итуруп, 
куда он как раз приехал с новыми 
предложениями по привлечению 
инвесторов в местную экономику 
(см. „Ъ“ от 27 июля). 

В Токио поездку господина Ми-
шустина расценили как подтвержде-
ние отказа Москвы рассматривать 
территориальный вопрос в качестве 
предмета будущего мирного догово-
ра, подводящего черту под итогами 
Второй мировой войны. Как заявил 
в понедельник генсек кабинета ми-
нистров Японии Кацунобу Като, по-
ездка российского премьера «проти-
воречит последовательной позиции 
правительства Японии по „север-
ным территориям“ и вызывает край-
нее сожаление». 

Однако посол РФ в Токио Миха-
ил Галузин, вызванный в японский 
МИД, сообщил, что Россия не при-
нимает протест со стороны Токио. 
В свою очередь, заместитель главы 
МИД РФ Игорь Моргулов на встрече 
с послом Японии в Москве Тоёхисой 
Кодзуки призвал Токио «не скаты-
ваться к деструктивной линии в дву-
сторонних отношениях и вернуться 
к выполнению ранее достигнутых 
договоренностей лидеров о выведе-
нии российско-японских связей на 
качественно новый уровень».

Сергей Строкань

Всего за месяц рейтинг японского премьера Ёсихидэ Суги обвалился сразу на девять пунктов 
и составил 34% — самый низкий показатель с сентября прошлого года, когда он вступил в должность 
главы правительства  ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Китай подкрался незаметно

На троих не сообразили
Новость о строительстве очередно-
го позиционного района шахт МБР 
пришла буквально через день после 
визита в Китай первого замгоссекре-
таря США Уэнди Шерман и накануне 
стартующих сегодня в Женеве рос-
сийско-американских консультаций 
по стратегической стабильности.

Год назад, когда Москва и Вашинг-
тон на самом излете администрации 
Дональда Трампа начали схожие пе-
реговоры, американская сторо-
на упорно настаивала на вовлече-
нии в этот процесс китайцев. Власти 
США направили в Китай соответст-
вующее приглашение, но Пекин от-
ветил отказом, напомнив, что его 
ядерный арсенал несравним с рос-
сийским и американским.

Тогда США стали требовать от Рос-
сии убедить Китай присоединиться 
к переговорам, но Москва давить на 
Пекин не стала. Заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков тогда пояснил 
„Ъ“, что Россия заинтересована в том, 
чтобы будущий режим контроля над 
вооружениями был многосторон-
ним, но подчеркнул, что к этому про-
цессу должны непременно подклю-
читься союзники США — Франция 
с Великобританией (которые пока, 
как и Китай, такого желания не про-
являют). Американские же переговор-
щики по контролю над вооружения-

ми так хотели сделать консультации 
трехсторонними, что даже в отсутст-
вие делегации из КНР расставляли на 
столах переговоров — наряду со сво-
ими и российскими — китайские 
флажки. Но и это не помогло.

Новая администрация США, судя 
по публичным заявлениям ее пред-
ставителей, более трезво оценива-
ет перспективы втягивания Китая 

в процесс контроля над вооружени-
ями на данном этапе. Тем не менее 
утвержденная на днях в своей долж-
ности заместитель госсекретаря по 
контролю над вооружениями и ме-
ждународной безопасности Бонни 
Дженкинс в своем первом же посте 
в Twitter пообещала добиваться «ог-
раничения ядерного арсенала Рос-
сии и Китая».

Маскировка
Опрошенные „Ъ“ российские экс-
перты предполагают, что часть но-
вых шахт создается в целях ма-
скировки. «Значительная часть 
строящихся ракетных шахт — это, ве-
роятно, ложные позиции. Китайцы 
ранее неоднократно прибегали к та-
кому приему для защиты своих стра-
тегических сил. Около половины чи-
сленности их ракетных войск — это 
строительные части, которые зани-
маются инженерным оборудовани-
ем позиций и созданием ложных по-
зиций»,— пояснил „Ъ“ заместитель 
директора Центра комплексных ев-
ропейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Василий Кашин. 
По его прогнозу, реально заполнены 
ракетами будут 16–20 шахт в каждом 
позиционном районе. «Китайцам 
важно спасти ракеты от первого уда-
ра. Если маскировка сработает и про-
тивник не будет знать, в какой шахте 
настоящая ракета, он потратит зна-
чительную часть боеголовок на по-
ражение пустых шахт,— говорит со-
беседник „Ъ“.— Это резко повышает 
защищенность китайских стратеги-
ческих ядерных сил».

Научный сотрудник Центра ме-
ждународной безопасности ИМЭ-
МО РАН, сооснователь проекта 
«Ватфор» Дмитрий Стефанович не 
исключает, что в итоге в шахты мо-
гут быть загружены и иные изделия: 
«Например, ракетные комплексы 

с гиперзвуковыми планирующими 
крылатыми блоками или вообще 
ракеты-перехватчики для противо-
ракетной или даже противоспутни-
ковой обороны».

Как бы то ни было, и собеседники 
„Ъ“, и исследователи из FAS предпо-
лагают, что помимо количественно-
го рывка Китай готовится и к изме-
нению характера несения службы 
своими ядерными силами. «До не-
давнего времени китайские страте-
гические ядерные силы в условиях 
мирного времени не несли полно-
ценного боевого дежурства. То есть 
у них боеголовки хранились отдель-
но от ракет и должны были устанав-
ливаться на носители лишь в предво-
енный период,— поясняет Василий 
Кашин.— Сейчас Китай, судя по 
всему, переходит к несению посто-
янного полноценного дежурства 
и готовится к принятию концепции 
ответно-встречного удара наподобие 
российской».

По словам эксперта, это новый 
и очень важный фактор, который 
будет влиять на всю глобальную 
безопасность. «Поколениями мы 
с американцами жили в состоянии 
наставленных друг на друга писто-
летов, постоянно испытывая страх, 
что что-то сработает не так. Вскоре 
к нам присоединится третий игрок, 
с гораздо меньшим опытом сущест-
вования в таком режиме,— говорит 
собеседник „Ъ“.— Наряду с количе-

ственным скачком Китая это поме-
няет основы всего. На наших глазах 
рождается третья великая ядерная 
держава». По прогнозу Василия Ка-
шина, этот процесс займет около 
десяти лет. «Для России у этого про-
цесса будут ощутимые геополити-
ческие последствия — сейчас она 
является единственной державой, 
кто в ядерной сфере может на рав-
ных разговаривать с США. Но вско-
ре она утратит этот эксклюзивный 
статус. Это, конечно, неприятно»,— 
резюмирует он.

В свою очередь, Дмитрий Стефа-
нович отмечает, что в то время как 
перед американскими военными 
в сложившейся ситуации возника-
ют понятные задачи, Россия стал-
кивается с еще одной дилеммой. 
«Формально мы не находимся с Ки-
таем в состоянии взаимного ядер-
ного сдерживания, но закладывать 
в военное планирование необхо-
димо в том числе и самые негатив-
ные сценарии на средне- и долгос-
рочную перспективу»,— говорит 
эксперт. По его прогнозу, «ядерную 
пятерку», обязавшуюся сокращать 
свои арсеналы в рамках Догово-
ра о нераспространении ядерно-
го оружия, ждет весьма непростой 
разговор, особенно на предстоящей 
обзорной конференции по выпол-
нению этого ключевого междуна-
родного соглашения.

Елена Черненко

Свобода в Кубе
Судьба островного соседа США стала предметом спора демократов и республиканцев

Во внутриполитической ситуации в США все сильнее 
дает о себе знать новый внешний раздражитель — 
Куба. Почти два десятка законодателей-республи-
канцев написали президенту Джо Байдену письмо 
с требованием встретиться и обсудить, как «поло-
жить конец репрессивному коммунистическому ре-
жиму в Гаване и освободить кубинский народ». Де-
мократы, в свою очередь, стараются перехватить 
повестку: в стране запущена рекламная кампания, 
в рамках которой людям объясняют, что президент 
и его однопартийцы вовсе не собираются бросать 
Кубу на произвол судьбы, а проводят решительную 
и непримиримую политику по отношению к режиму.

«В этот день в 1953 году Фидель Кастро начал свою 
насильственную коммунистическую революцию на 
Кубе,— указано в письме, отправленном Джо Байдену 
26 июля.— Примерно через шесть лет Кастро перехва-
тил контроль у кубинского правительства, сделал себя 
диктатором и стал править кубинским народом желез-
ной рукой». Законодатели — подписантов, кстати, на-
бралось 19 — указывают, что коммунизм виновен в ги-
бели сотен миллионов людей по всему миру, в том числе 

на Кубе. «Уже 68 лет режим Кастро приносит страдания 
кубинскому народу, прибегает к репрессиям и пыткам, 
подавляет свободу слова, свободу собраний, свободу ве-
роисповедания кубинского народа. Он превратил Кубу 
в бастион тоталитаризма всего лишь в 90 милях от бере-
гов США»,— возмущаются республиканцы.

По их словам, 11 июля 2021 года жители острова ре-
шили наконец дать отпор мучителям, коррупционерам 
и нарушителям прав человека, однако мучители отклю-
чили интернет, бросили зачинщиков протестов за решет-
ку. Но простые кубинцы и их союзники в американском 
Конгрессе, как следовало из письма, не сдались. «Пробил 
час, когда США могут изменить ход человеческой исто-
рии к лучшему. Соединенные Штаты — бастион свободы 
и демократии, маяк для всех, кто хочет сбросить тяжкие 
оковы коммунизма. Мы должны поддержать наших ку-
бинских братьев и сестер в тот момент, когда они пытают-
ся взять собственное будущее в свои руки и избавиться 
от коммунистического зла»,— резюмируют подписанты. 
Они, однако, высказывают опасение, что в такой ключе-
вой момент Вашингтон бездействует из-за нерешитель-
ности и бюрократических препон: именно этим объяс-

няется просьба к Джо Байдену встретиться и обсудить по 
существу, как «Конгресс и администрация могут сообща 
положить конец деспотическому коммунистическому 
режиму и освободить кубинский народ».

Джо Байден пока на призыв не ответил, однако в по-
недельник, 26 июля, США совместно с примерно двумя 
десятками стран выпустили заявление, в котором осу-
дили арест протестующих на Кубе и призвали Гавану 
«уважать универсальные права и свободы кубинского 
народа, в том числе право на свободный доступ к инфор-
мации». В числе присоединившихся к воззванию — Ав-
стрия, Бразилия, Гондурас и Украина.

Тем временем администрация Байдена пытается не 
дать республиканцам монополизировать кубинскую по-
вестку и использовать ее для зарабатывания политиче-
ских очков. Некоммерческая организация Build Back 
Better, в чьи цели входит продвижение идейных и мо-
ральных ценностей администрации Джо Байдена, запу-
стила кампанию радио- и интернет-рекламы на англий-
ском и испанском языках с критикой кубинского режима 
и обоснованием политики президента по отношению 
к Кубе. Картинки и аудиоролики рассчитаны в первую оче-

редь на аудиторию в центральной и южной частях штата 
Флорида, где проживают много эмигрантов с Кубы.

Помимо прочего Национальный комитет Демокра-
тической партии готовит собственную рекламную кам-
панию, направленную на этнических кубинцев. В ней 
будет упомянуто, что коммунизм — это прогнившая по-
литическая система, а также подчеркнуто, что Джо Бай-
ден поддерживает кубинских демонстрантов. «Комитет 
намерен использовать собственные ресурсы, чтобы на-
прямую обратиться к кубинскому сообществу в Южной 
Флориде и донести до них, что президент Байден и демо-
краты на их стороне» — так инициативу прокомменти-
ровал глава комитета Джейми Харрисон.

Напомним, 11 июля на Кубе прошли массовые проте-
сты с призывами к демократии и экономическим рефор-
мам. Власти дали жесткий ответ, и с тех пор столь мас-
совых протестов не было. Как сообщила в беседе со Sky 
News пресс-секретарь НПО Center for a Free Cuba в Ва-
шингтоне Джаннисет Риверо, после подавления народ-
ных выступлений неизвестной остается судьба как ми-
нимум 500 протестующих.

Алексей Наумов
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ПРЕДПОЛАГАЕМЫЕ МЕСТА СТРОИТЕЛЬСТВА РАКЕТНЫХ ШАХТ В КИТАЕ

Иланьтай
Внутренняя Монголия

Предполагаемое 
расположение 
16 учебно-пусковых 
шахт

Юймэнь
провинция Ганьсу

Предполагаемое 
место строительства 
120 ракетных шахт

Хами
Синьцзян-Уйгурский 
автономный район

Предполагаемое 
место строительства 
110 ракетных шахт

Межконтинентальная 
баллистическая ракета DF-41
На вооружении с 2016 года
Способ базирования: 
шахтный и мобильный
Двигатель: твердотопливный
Дальность: 14 000 км

КИТАЙ
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27970,22 (+136,93)
РТС 1594,64 (–7,89)
FTSE 100 6996,08 (–29,35)

DAX 30* 15519,13 (–99,85)
DJIA* 34949,99 (-194,32)
NASDAQ Composite* 14559,22 (–281,493)

*На 19:16.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.07.21
Австралийский доллар 54,2112
Английский фунт 101,7465
Белорусский рубль 14,2645
Датская крона* 11,6908

Доллар США 73,8471
Евро 86,9919
Индийская рупия** 99,1003
Казахский тенге** 17,3515

Канадский доллар 58,6554
Китайский юань* 11,3527
Норвежская крона* 83,0022
СДР 104,9833

Сингапурский доллар 54,2515
Новая турецкая лира 86,1452
Украинская гривна* 27,4431
Шведская крона* 85,3674

Швейцарский франк 80,4522
Японская иена** 67,0819
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Немецкая Ekosem Agrar AG Штефа-
на Дюрра рассматривает времен-
ную передачу контрольного пакета 
в российских операционных ком-
паниях холдинга «Эконива», круп-
нейшего производителя молока 
в РФ, основному кредитору — Рос-
сельхозбанку (РСХБ).

Это заявление, выпущенное вече-
ром 26 июля вслед за публикацией 
в „Ъ“ заметки о намерении Ekosem 
Agrar и господина Дюрра, напротив, 
расторгнуть в суде опционные согла-
шения со структурой РСХБ и заблоки-
ровать куплю-продажу долей, пона-
чалу вызывало недоумение. Могло 
показаться, что собственники «Эко-
нивы» поспешили признать пораже-
ние в только начавшемся конфликте. 
Между тем ситуация отнюдь не выгля-
дит безнадежной: на прошлой неде-
ле суд поддержал заявление истцов 

и принял обеспечительные меры, со-
хранив права на доли за структура-
ми Штефана Дюрра как минимум до 
вступления в силу решения по делу.

Но, как считают мои источники, 
смысл заявления владельцев «Эко-
нивы» может быть в первую очередь 
в желании вывести конфликт из пу-
бличной плоскости, создать види-
мость готовности сотрудничества 
и потянуть как минимум до конца 
августа, когда назначено первое за-
седание по делу. За это время Ште-
фан Дюрр может подключить свои 
связи среди руководства Минсель-
хоза, в Госдуме, руководстве субъ-
ектов и т. д. для повышения шансов 
разрешения спора в свою пользу. 
В частности, использовать имидж 
значимости холдинга как крупней-
шего производителя сырого молока 
в России, сложности в работе которо-
го угрожают стабильности всей отра-
сли, считает один из моих источни-
ков. Хотя, замечает он, при массовом 
сокращении персонала выстроить 
представление о социально ответст-
венном бизнесе сложнее.

Кроме того, говорят на рынке, за-
тягивание процесса может быть нуж-
но Штефану Дюрру для продолже-
ния поиска финансового инвестора, 
способного взять на себя часть долга 
«Эконивы», высокий уровень кото-
рого очевидно беспокоит кредито-
ров. На 30 июня прошлого года об-
щий финансовый долг холдинга был 
€1,1 млрд, из которых €782 млн — 
долгосрочные кредиты и займы.

Пока же холдинг продолжает за-
мораживать объявленные проекты. 
Губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко объявил 27 июля, что «Эко-
нива» пока не будет строить три мо-
лочных комплекса в регионе стои-
мостью 3 млрд руб. каждый: «У них 
возникли некоторые сложности по 
финансовому обеспечению и взаи-
модействию с кредитными организа-
циями, которые их финансировали».

В какую сторону развернется кон-
фликт Штефана Дюрра и РСХБ, пока 
предположить сложно. Но опыт 
аналогичных конфликтов на про-
довольственном и других рынках 
говорит о том, что «временная пере-
дача контроля» банку — скорее эвфе-
мизм: если кредитор войдет в капи-
тал, прежнему собственнику вернуть 
бизнес будет почти нереально.
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правила  
игры

в споры с кредиторами  
изучал заместитель редактора 
отдела потребительского рынка 

Анатолий 
Костырев

«Временная передача 
контроля» банку — 
скорее эвфемизм: 
если кредитор войдет 
в капитал, вернуть 
бизнес будет почти 
нереально

Рост себестоимости производства,  
падение отпускных цен и высокая  
кредитная нагрузка из-за прошлогод-
них потерь урожая грозит банкротст-
вом садоводческим предприятиям, 
уверены участники рынка. Для защи-
ты российских садоводов они просят 
премьера Михаила Мишустина ввести  
сезонные квоты на импорт плодов.  
Однако в краткосрочной перспективе 
ограничения приведут к росту цен,  
на что власти сейчас вряд ли пойдут, 
считают эксперты.

Российские садоводы предупредили пре-
мьера Михаила Мишустина о рисках бан-
кротства предприятий отрасли и срыве 
программы замещения импорта плодов. 
Письмо 22 июля направили руководители 
союза «Садоводы Кубани», Ассоциации пи-
томниководов и садоводов Ставропольского 
края, союза «Садоводы Дагестана» и Ассоци-
ации садоводов России. Копия обращения 
есть у „Ъ“. В союзах подтвердили направле-
ние письма. В аппарате правительства сооб-
щили, что оно пока не поступало.

Как отмечают объединения, в 2021 году 
из-за роста цен на удобрения, средства за-
щиты растений, тару, горюче-смазочные 
материалы и т. д. себестоимость производ-
ства яблок выросла в среднем на 50%. Однов-
ременно на внутренний рынок поступило 
большое количество дешевых иностранных 
яблок, в основном из Ирана и Молдавии, что 
привело к снижению оптовых цен, поясняет 
глава Ассоциации питомниководов и садо-
водов Ставропольского края Айдын Шири-
нов. Так, отпускная цена на черешню и ябло-
ки летнего созревания упала вдвое год к году.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, что при 
себестоимости в 30 руб. за 1 кг в оптовом 
звене яблоки продаются по 15–25 руб. за 
1 кг. Снижение рентабельности грозит за-
крытием особенно малым и средним хо-
зяйствам, что негативно скажется на вну-

треннем производстве, предупреждает 
господин Ширинов. 

Для решения проблемы участники рын-
ка предлагают Михаилу Мишустину ввести 
квотирование импорта яблок на период их 
массового сбора и реализации в РФ — с сен-
тября по апрель. По оценкам союзов, в год 
в России выращивается около 1,2 млн тонн 

яблок, импортируется еще 1 млн тонн. По 
словам главы «Садоводов Кубани» Николая 
Щербакова, в сезон активного сбора и реали-
зации импорт яблок должен быть ограничен 
40% от потребления.

Это не первая попытка российских про-
изводителей плодов добиться преференций, 
в том числе ввести квоты на импорт. Ассоци-

ация садоводов России также предлагала 
забронировать за местными компаниями 
доли на полках торговых сетей и ввести ми-
нимальную наценку. Как отмечает Николай 
Щербаков, из-за сложных погодных условий 
в 2020 году и гибели урожая многим пред-
приятиям пришлось увеличивать долговую 
нагрузку, потому ограничение импорта се-
годня — «вопрос выживания».

Гендиректор агрохолдинга «Степь» (вхо-
дит в АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова) Андрей Недужко говорит, что наличие 
хранилищ позволяет компании чувствовать 
себя уверенно в условиях сезонного сниже-
ния цен. Но хранилища имеют далеко не все 
садоводы, и в сентябре—ноябре на рынке 
действительно образуется профицит, в ре-
зультате чего некоторые хозяйства вынужде-
ны продавать яблоки ниже себестоимости, 
подтверждает он. Топ-менеджер согласен, 
что потенциальным решением проблемы 
может стать регулирование импорта. 

Директор Плодоовощного союза Михаил 
Глушков согласен, что это необходимая ини-
циатива с точки зрения развития садовод-
ства, но на коротком промежутке времени 
она спровоцирует рост цен на яблоки. Экс-
перт сомневается, что в нынешних услови-
ях, когда вся работа властей направлена на 
сдерживание инфляции, квотирование бу-
дет введено.

В сети «Верный» отмечают, что россий-
ские яблоки занимают 50% ассортимента, 
а при ограничении импорта есть риск дефи-
цита, что приведет к повышению цен. В X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), «Магните», Auchan, «Ленте» коммен-
тарий не предоставили. В Минсельхозе зая-
вили „Ъ“, что ограничение импорта требует 
«тщательной оценки воздействия на рынок, 
необходимости обеспечения продовольст-
венной безопасности и сохранения стабиль-
ного уровня цен».

Алексей Полухин

Яблоки давит импортом
Российские садоводы жалуются на падение рентабельности

ОАО РЖД начинает разбирать пробку более чем из 
500 грузовых составов, скопившихся из-за трехднев-
ной остановки Транссиба после обрушения моста 
в Забайкалье. Собеседники „Ъ“ в отрасли и эксперты 
полагают, что возобновления стабильных отправок 
на восток следует ожидать не ранее второй недели 
августа. А задержка оборота вагонов приведет к ро-
сту ставок оперирования на 10%.

ОАО РЖД начало «разбирать грузовые завалы», образовав-
шиеся из-за обрушения моста на Транссибе. Как заявил гла-
ва Минтранса Виталий Савельев на совещании у премьера 
Михаила Мишустина 27 июля, в ближайшие недели моно-
полии поручено запустить все 526 грузовых составов, вре-
менно отставленных от движения. Также, по его словам, 
с 28 июля будут отменены ограничения на погрузку — с 26 
июля она разрешена только на 50% от технологического 
плана. Министр подчеркнул, что, несмотря на аварию, ОАО 
РЖД должно выполнить годовой план по вывозу на экспорт 
53 млн тонн угля на Восточном полигоне.

Мост на Транссибе в Забайкальском крае обрушился 23 
июля из-за ливневых дождей и вызванного ими паводка, дви-
жение по магистрали было прервано в обоих направлениях 
(см. «Ъ-Онлайн» от 23 июля). 25 июля был восстановлен один 
из двух путей, утром 27 июля — второй. По сообщению Мин-
транса, пассажирские поезда 27 июля следовали через мост 
«в нормальном графике», а также «пропускались грузовые».

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что с 23 по 25 июля была прио-
становлена погрузка в адрес станций восточнее барьерного 

места. Также останавливали поезда, уже следовавшие в на-
правлении зоны ЧС как с запада, так и с востока,— более 
500 грузовых составов по всей сети. С 26 по 28 июля разре-
шено осуществлять погрузку в объеме 50% от ранее согла-
сованных объемов, уточнили в ОАО РЖД. Это необходимо 
для того, чтобы ввести работу железной дороги в нормаль-
ный режим и обеспечить ритмичность перевозок. В первую 
очередь будут пропущены составы с товарами жизнеобеспе-
чения, ресурсами для предприятий непрерывного цикла 
и внутрироссийских потребителей, отметили в монополии.

В Первой грузовой компании (ПГК) Владимира Лисина 
„Ъ“ подтвердили, что движение грузов по Транссибу «посте-
пенно восстанавливается», но, учитывая простой, на вос-
становление графика «потребуется время». Компания пере-
ориентировала грузопотоки с восточного направления на 
запад, чтобы своевременно выполнять обязательства. «Рас-
считываем, что в течение трех суток сможем войти в при-
вычный ритм»,— сообщили в ПГК. Президент группы ком-
паний «Новотранс» Константин Гончаров утверждает, что все 
грузы в вагонах компании в направлении Дальнего Востока 
«следуют без задержек». В группе подчеркивают, что движе-
ние было восстановлено «в кратчайшие сроки», железнодо-
рожникам удалось «почти сразу после ЧП обеспечить подвоз 
рабочих, стройматериалов и техники». Другие операторы 
и грузоотправители тему официально не комментируют.

Источник „Ъ“ среди операторов соглашается, что мост бы-
стро сделали, но отмечает, что «и до аварии все ехало плохо». 
Сейчас в каждую сторону продолжает стоять по 70 грузовых 

поездов, конвенция на отправку 50% действует, движение 
есть, «но пробку разгребут нескоро», полагает он. Собесед-
ники „Ъ“ среди угольных компаний также отмечают, что по-
грузка приостановлена на несколько дней, но «и без этого 
в июне есть проблемы по транспортировке угля до портов, 
так как пропускная способность на восток низкая из-за сезо-
на ремонтов».

Еще один источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что погрузку 
на восток угля «пока не принимают, а на запад на самом деле 
тоже ограничивают логистическим контролем». По его про-
гнозам, на восток погрузка восстановится через неделю. Из-за 
задержки оборота вагонов ставки на рынке вырастут на 100–
150 руб., до 1,5 тыс. руб. в сутки за стандартный полувагон.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что из-за обрушения моста на Транссибе резко усили-
лись проблемы «рассинхронизации в работе дирекций ОАО 
РЖД — ЦФТО, дирекции управления движением, дирекции 
тяги, дирекции по ремонту пути». Это привело к увеличе-
нию простоев и формированию локальных дефицитов пар-
ка, а также росту ставок привлечения полувагонов до 1,3–
1,4 тыс. руб. без НДС по сравнению с 900 руб. в начале года. 
По мнению Михаила Бурмистрова, в условиях роста заявок 
от грузоотправителей, особенно в восточном направлении, 
увеличения количества простаивающих и «брошенных» по-
ездов и активных летних ремонтных работ на сети восста-
новление стабильных отправок произойдет не ранее вто-
рой недели августа.

Анастасия Веденеева, Евгений Зайнуллин

У Транссиба кончаются разгрузочные дни
ОАО РЖД пытается наладить движение после обрушения моста

Минэкономики раскритиковало проект Минциф-
ры, по требованиям которого мобильные операто-
ры должны уменьшить число сбоев при звонках в экс-
тренные службы с 5% до 1%. Это требование повлечет 
значительные расходы на модернизацию сетей, счи-
тают в министерстве. Операторы называют требова-
ние антирыночным и в случае его принятия угрожа-
ют снизить темпы покрытия сетями малонаселенных 
территорий. Эксперты считают, что сбои при звон-
ках в экстренные службы происходят из-за длительно-
го ожидания ответов и проблему решит расширение 
штата колл-центров.

„Ъ“ ознакомился с заключением Минэкономики от 6 
июля на проект приказа Минцифры «Об утверждении тре-
бований к организационно-техническому обеспечению 
устойчивого функционирования сети связи общего пользо-
вания». Он был опубликован для общественного обсужде-
ния на портале regulation.gov.ru 16 апреля.

Согласно документу, доля несостоявшихся звонков по мо-
бильным сетям в экстренные службы из-за технических неи-
справностей или перегрузки сети должна быть снижена с 5% до 
1%. Но в Минэкономики считают, что исполнить это требование 
на существующих сетях операторов не всегда технически воз-
можно. Чтобы обрывов связи было меньше, требуется модер-

низация сетей, что потребует от операторов дополнительных 
инвестиций. Кроме того, качество услуг — конкурентное преи-
мущество операторов, поэтому они сами заинтересованы в том, 
чтобы несостоявшихся звонков было как можно меньше, гово-
рится в заключении. Установление дополнительных требова-
ний по качеству услуг требует обоснования, считают в Минэко-
номики. В Минцифры оперативно не ответили на запрос „Ъ“.

МТС в своем отзыве на проект приказа отмечает, что Мин-
цифры ужесточает нормы по количеству несостоявшихся 
вызовов для мобильных операторов, но требования к фик-
сированной телефонии остались без изменений. Между тем, 
подчеркивает оператор, в мобильных сетях могут возникать 
локальные перегрузки, обусловленные миграцией абонен-
тов, которая не находится во власти компаний.

«Связь в фиксированных сетях более стабильна, чем в под-
вижных, и нагрузки в них более предсказуемы, поэтому к мо-
бильным сетям не должны предъявляться более жесткие тре-
бования, чем к фиксированным»,— соглашаются с коллегами 
в Tele2. Нормирование качества услуг, по мнению оператора, 
является антирыночной мерой, и связанные с этим затраты 
приведут к сокращению программ по расширению зоны дей-
ствия сетей и покрытию ими малонаселенных территорий, ав-
тодорог и т. д. В «МегаФоне» и «Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев.

В крупных городах количество оборванных вызовов до-
стигает максимум 2–2,5% от общего числа звонков, говорит 
гендиректор Telecom Daily Денис Кусков, но в небольших 
и удаленных населенных пунктах этот процент может быть 
выше. По оценке аналитика, около 5% населения страны 
вообще не имеют доступа к услугам мобильной связи. При 
этом он отметил, что проблема вызова экстренных служб 
в России связана не столько с обрывами на сети, сколько 
с длительным временем реагирования самих служб — иног-
да ожидание может достигать нескольких часов.

Очень часто обрывы звонков в экстренные службы свя-
заны не с качеством сети, а длительным ожиданием ответа 
оператора, подтверждает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его словам, даже в Москве можно ви-
сеть на линии экстренной службы помощи по десять минут, 
а в регионах ситуация еще хуже: «колл-центры зачастую про-
сто не укомплектованы». Минцифры пытается переложить 
эту проблему на операторов связи, считает эксперт. «Чтобы 
довести количество оборванных вызовов практически до 
нуля, придется инвестировать в сети не менее 1,5–2 млрд 
руб. в год в каждом регионе»,— полагает он. Впрочем, по его 
мнению, даже это не решит проблему, если службы не рас-
ширят штаты колл-центров.

Анастасия Гаврилюк

112 временно недоступен
Минэкономики против ужесточения норм по обрыву звонков в экстренные службы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд (ВС) РФ решит, 
обязан ли банк по требованию 
налоговиков блокировать сче-
та предпринимателя, открытые 
им как физлицом. В ВТБ отказы-
ваются так поступать, посколь-
ку взыскание налогов с гра-
ждан возможно только в судеб-
ном порядке. Это первое подоб-
ное дело, переданное в эконом-
коллегию. Юристы называют 
проблему распространенной.

Экономколлегия ВС рассмотрит 
два схожих дела между ВТБ и нало-
говыми инспекциями. Налоговики 
пытались взыскать деньги с инди-
видуальных предпринимателей из 
Псковской и Московской областей. 
В одном случае речь шла о 65,3 тыс. 
руб. недоплаченных страховых взно-
сов, во втором — о 2,1 млн руб. на-
логовой недоимки. Инспекции 
направили в банк решения о при-
остановлении операций по счетам 
обоих ИП. ВТБ заблокировал лишь 
счета, которые граждане открыли 
для ведения предпринимательской 
деятельности, не трогая те, что были 
заведены ими как физлицами, со-
общив об этом налоговикам. В даль-
нейшем граждане совершили с этих 
счетов неналоговые платежи (на 
574 тыс. руб. и на 502 тыс. руб.), ко-
торые банк исполнил, а налогови-
ки оштрафовали его по ст. 134 Нало-
гового кодекса (НК) на 65,3 тыс. руб. 
и на 100,4 тыс. руб. соответственно.

Банк оспорил штрафы, но проиг-
рал — суды решили, что кодекс не ог-

раничивает взыскание лишь счета-
ми ИП. Однако банк обратился в ВС, 
настаивая, что ст. 76 НК (приостанов-
ление операций по счетам в банках) 
не распространяется на физлиц. Дру-
гим аргументом банка было то, что 
приостановление операций по сче-
ту — это обеспечительная мера для 
взыскания налогов по ст. 72 НК, но 
взыскание налогов с физлиц по ст. 48 
предусмотрено лишь в судебном по-
рядке. Судебный механизм, подчерк-
нул ВТБ, позволяет «обеспечить гаран-
тии в отношении имущества физлиц» 
и исключить «социальную напряжен-
ность в связи с невозможностью гра-
ждан распорядиться социальными 
средствами на своих счетах» (зарпла-
та, алименты, пособия). Подход судов, 
по мнению банка, противоречит по-
зициям Конституционного суда РФ 
(КС) о необходимости «сохранения 
должнику и лицам, находящимся на 
его иждивении, условий, необходи-
мых для нормального существования 
и жизнедеятельности».

Юристы говорят, что подобные 
ситуации встречаются часто, но та-
кой спор впервые попал в колле-
гию ВС. «Подход банка распростра-
нен»,— отмечает руководитель 
налоговой практики Vegas Lex Юрий 
Иванов. Он поддерживает доводы 
ВТБ, считая их соответствующими 
буквальному и системному толкова-
нию норм кодекса, который подра-
зумевает различное регулирование 
для физлиц и ИП как в отношении 
порядка исчисления и уплаты нало-

гов, так и порядка их взыскания. Со-
ветник BGP Litigation Денис Савин 
считает позицию банка «убедитель-
ной», но отмечает, что ссылки на КС 
«достаточно общие» и в зависимости 
от трактовки «могут усиливать как 
одну, так и другую сторону».

В то же время юрист Savina Legal 
Владислав Корнейчук полагает, что 
раз ИП отвечает по обязательствам 
всем имуществом, то приостанов-
ление операций и по его счетам как 
физлица законно. Он добавляет, что 
весной ВС отказался передать в кол-
легию аналогичную жалобу Райф-
файзенбанка с доводом, что значе-
ние имеет «не вид открытого счета, 
а сам факт наличия в банке счета, от-
крытого физлицу, являющемуся дей-
ствующим ИП». Если рассматривать 
спор «под углом правомерности неи-
сполнения банком решения налого-
виков по своему усмотрению», их по-
зиция «выглядит более корректной», 
уточняет Денис Савин.

Владислав Корнейчук допуска-
ет, что ВС в итоге поддержит инспек-
цию. Юрий Иванов рассчитывает, 
что ВС сформирует подход, обеспе-
чивающий «баланс частных и госу-
дарственных интересов». Господин 
Савин полагает, что даже позиция 
коллегии в пользу банка не станет 
«безусловным стоп-фактором для на-
логовиков», если решение не будет 
закреплено в законе или на уровне 
постановления пленума ВС.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Счета неопределенно-личные
 ВС установит порядок блокировки средств ИП 

Доходность десятилетних  
ОФЗ опустилась ниже уровня  
7% годовых, и, таким образом,  
вернулись к значениям мар-
та этого года. Падение ставок 
спровоцировали ожидания ин-
весторов по замедлению роста 
ключевой ставки на фоне ста-
билизации инфляции. В таких 
условиях растет привлекатель-
ность операций carry-trade, что 
способствовало росту интереса 
нерезидентов к рублевым гос- 
облигациям.

По данным Reuters, 27 июля до-
ходность десятилетних облигаций 
федерального займа (ОФЗ) обнови-
ла четырехмесячный минимум, опу-
стившись до 6,92% годовых, двад-
цатилетних — до 7,09% годовых, 
минимума с 16 апреля. Падение про-
должается шестой день подряд, за 
это время доходности снизились на 
30 б. п. и 24 б. п. соответственно (по 
ОФЗ до пяти лет — на 10–20 б. п.).

Падение ставок произошло, не-
смотря на решение ЦБ с 26 июля по-
высить ключевую ставку сразу на 
1 п. п., до 6,5% с перспективой «оцени-
вать целесообразность дальнейшего 
повышения ключевой ставки на бли-
жайших заседаниях». По словам глав-
ного аналитика долговых рынков БК 
«Регион» Александра Ермака, прогноз 
ЦБ средней ключевой ставки на этот 
год предполагает сохранение ее до 
конца года в диапазоне 6,5–7,1%. А воз-
вращение инфляции к таргетируемо-
му уровню (4%) было перенесено на 
конец 2022 года — начало 2023 года.

Хотя обновленный прогноз ЦБ 
допускает рост ставки выше 7%, рын-
ки начинают отыгрывать ожидания 
на основании макроэкономических 
данных, считает старший эконо-
мист банка «ФК Открытие» Максим 
Петроневич. В частности, недельная 
инфляция замедлилась до уровня 
предыдущих лет, а годовые темпы 
стабилизировались на уровне 6,5%: 
«Это первый сигнал, что от индек-
са потребительских цен по итогам 
июля можно ждать появления пози-
тивных тенденций для экономики. 
Доходность десятилетних гособлига-
ций снизилась с 7,2 до 7% годовых».

Дополнительную поддержку ОФЗ 
оказал увеличившийся спрос меж-
дународных инвесторов. По данным 
НРД, на минувшей неделе нерези-
денты увеличили вложения в рубле-
вый госдолг на 46,3 млрд руб., против 
символического оттока неделей ра-
нее в размере 2,3 млрд руб. Это мак-
симальный недельный приток в 2021 
году, предыдущий рекорд в 31 млрд 
руб. был установлен во второй декаде 
февраля. Две трети всего объема было 
инвестировано 23 июля, то есть после 
решения ЦБ повысить ставку. «Рост 
ставки без серьезного ухудшения ин-
фляционных ожиданий профучаст-
ников повысил привлекательность 
облигаций с точки зрения операций 
carry-trade»,— поясняет главный эко-
номист ING Дмитрий Долгин. По сло-
вам господина Петроневича, если 
снижение ставок продолжится, мож-
но рассчитывать не только на высо-
кий купонный доход, но и на замет-
ную рыночную переоценку.

Впрочем, спросом пользуются 
в основном среднесрочные выпуски 
ОФЗ. По данным НРД, почти две трети 
объема инвестировано в выпуски от 
пяти лет. По словам Дмитрия Долгина, 
нерезиденты традиционно концент-
рируется в более долгосрочных ОФЗ, 
которые менее волатильны и меньше 
зависят от локальных историй, а так-
же присутствуют в разных облигаци-
онных индексах. «Локальные игроки 
знают об этих предпочтениях и могут 
при благоприятном макроэкономи-
ческом фоне фиксировать прибыль 
по бумагам, продавая их нерезиден-
там»,— отмечает эксперт.

В таких условиях Минфин впер-
вые с вступления в силу санкций, 
запретивших американским ин-
весторам покупать на первичном 
рынке российский госдолг, решил 
провести безлимитные аукцио-
ны. Инвесторам 28 июля предло-
жат восьмилетние и пятнадцатилет-
ние ОФЗ в объеме остатков (почти по 
500 млрд руб.), доступных для разме-
щения. В последний раз такие аукци-
оны проводились 9 июня, но даже 
тогда инвесторам предложили толь-
ко один выпуск десятилетних бумаг.

Виталий Гайдаев

Доходность ОФЗ 
унизилась до инфляции
Международные инвесторы 
прицениваются к российскому госдолгу

КАК МЕНЯЛАСЬ ДОХОДНОСТЬ ДОЛГОСРОЧНЫХ ОФЗ (% ГОДОВЫХ)
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Российские граждане верят 
в стабильность банков, по край-
ней мере в течение следую-
щих 12 месяцев, но сомнева-
ются, что финансовые органи-
зации могут сберечь их персо-
нальные данные. Количество 
мошеннических атак постоян-
но растет, хотя банки и регуля-
тор и занимаются повышением 
уровня безопасности операций 
и финансовой грамотности на-
селения. Между тем общий уро-
вень доверия россиян к своим 
банкам значительно ниже, чем 
в среднем по миру, аналитики 
объясняют этим желание гра-
ждан открывать счета в разных 
кредитных организациях.

Консалтинговая компания Accen-
ture проанализировала степень до-
верия граждан к кредитным органи-
зациям. Из исследования, с которым 
ознакомился „Ъ“, следует, что почти 
половина россиян (44%) уверены, что 
банк, в котором они обслуживаются, 
будет существовать и через год. Одна-
ко этот результат на 20 процентных 
пунктов ниже, чем средний показа-
тель по миру, что объясняется тем, 
что клиенты кредитных организа-

ций помнят системные кризисы 
банковской отрасли последних лет. 

Отчасти поэтому во время панде-
мии 47% россиян (почти в два раза 
больше, чем в других странах) откры-
вали счет у другого провайдера. Это 
свидетельствует и о маркетинговой 
активности банков, и о стремлении 
клиентов к диверсификации, счита-
ют эксперты Accenture. В исследова-
нии отмечается низкий уровень дове-
рия к банкам в вопросах сохранности 
персональных данных — лишь 29% 
россиян заявили о серьезном уровне 
доверия, тогда как в среднем в мире 
показатель составляет 37%.

• По данным ВЦИОМа, за первое по-
лугодие текущего года более полови-
ны россиян (57%) получали звонки от 
телефонных мошенников, а почти 
каждый пятый (19%) — СМС-сообще-
ния. Самые распространенные схе-
мы связаны с предложением банков-
ских услуг (38%), банковских карт 
(27%), кредитованием (8%), перечи-
слением средств (5%). В результате 
действий телефонных мошенников 
денежный ущерб получили 9% росси-
ян, причем 6% из них оценили его как 
существенный. Треть россиян (34%) 
допускают, что могут лишиться 

средств в результате действий те-
лефонных мошенников.
Выводы аналитиков хорошо ил-

люстрируют поведение клиентов 
розничных банков, согласен дирек-
тор и руководитель группы по оказа-
нию услуг компаниям финансового 
сектора «Делойт» в СНГ Максим Налю-
тин. Одной из отличительных особен-
ностей российского рынка является 
абсолютное преобладание банков 
с госучастием, что дает ощущение уве-
ренности в их стабильности абсолют-
ному большинству клиентов. «В то же 
время мы регулярно сталкиваемся 
с телефонными звонками мошенни-
ков, которые представляются сотруд-
никами крупнейших банков и име-
ют значительный объем информации 
о клиенте, что закономерно приводит 
к сомнению в возможностях банка за-
щитить информацию о клиентах»,— 
говорит господин Налютин.

Недоверие граждан можно по-
нять. Только Сбербанк в 2020 году 
предотвратил попытки хищения 
средств клиентов примерно на 
57 млрд руб. Однако, судя по все-
му, тренд переломить не удалось. 
ВТБ, например, в первом полугодии 
предотвратил 500 тыс. мошенниче-

ских атак, которые могли стоить для 
45 тыс. клиентов потерей 7,5 млрд 
руб. Это в 1,5 раза превосходит поте-
ри первого полугодия 2020 года.

Активный переход на цифровые 
каналы связи с финансовыми по-
средниками во время пандемии при-
вел к тому, что большее число клиен-
тов столкнулось с мошенническими 
схемами, говорит руководитель на-
правления исследований Центра ис-
следования финансовых технологий 
«Сколково-РЭШ» Егор Кривошея. «Так 
как схема фишинговых сайтов явля-
ется одной из наиболее распростра-
ненных схем мошенничества, кли-
енты, добровольно предоставившие 
доступ к своим средствам, не всегда 
получают их обратно. Из-за этого воз-
никает ощущение, что банк бессилен 
в борьбе с мошенничеством и не мо-
жет защитить клиента»,— поясняет 
он. Впрочем, добавляет господин На-
лютин, за последние годы ЦБ и банки 
провели определенную работу по по-
вышению финансовой грамотности 
населения, поэтому, хотя настойчи-
вость и количество мошеннических 
звонков растет, количество успешных 
попыток кражи средств снижается.

Полина Трифонова

На данные клиентов набежали проценты
Россияне не верят в банковскую информбезопасность

Банк России существенно ог-
раничил возможности неква-
лифицированных инвесторов 
на фондовом рынке. С 1 октя-
бря они смогут покупать без те-
стирования только облигации 
с наивысшим рейтингом. Спи-
сок индексов, в которые входят 
иностранные акции и которые 
используют ETF, также остается 
ограниченным.

Первый зампред Банка России 
Сергей Швецов 27 июля огласил ряд 
решений регулятора по ужесточе-
нию ограничений продаж финан-
совых продуктов неквалифициро-
ванным инвесторам. Как пояснил 
господин Швецов, с 1 октября неква-
лифицированный инвестор сможет 
купить облигации без тестирова-
ния, если их рейтинг по АКРА или 
«Эксперт РА» будет ААА, то есть на-
ивысшим. Под этот критерий под-
падают долговые бумаги Москвы 
и Санкт-Петербурга, госбанков, ряда 
компаний с госучастием, банков 
с иностранным участием. С более 
низким рейтингом облигации будут 
доступны только после прохожде-
ния тестирования. ЦБ ранее уже ог-
раничил продажи облигаций с рей-
тингом ниже ВВВ–, участники рынка 
ожидали, что на этом уровне рей-
тинг и останется для тестирования.

Президент НАУФОР Алексей Ти-
мофеев считает, что планка рейтин-
га облигаций, требующих тестирова-

ния, явно завышена: «Мы предлагали 
провести границу по рейтингу ВВВ+. 
Тестирование предназначено более 
рисковым инструментам и направ-
лено на выяснение понимания та-
ких рисков, нам не о чем спраши-
вать приобретателей облигаций 
с рейтингом А». Президент «Финама» 
Владислав Кочетков подчеркивает, 
что средние предприятия фактиче-
ски лишились возможности фонди-
роваться за счет частных инвесторов. 
Главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов надеется, что «значи-
тельное сужение списка доступных 
облигаций при повышении планки 
до AAA будет стимулировать инвес-
торов проходить тестирование».

Планируется ужесточение и для 
простых структурных продуктов, 
доход по которым зависит от одно-
го показателя. Как сообщил Сергей 
Швецов, по ним будет использован 
рейтинг ВВВ+, а после 1 апреля их 
можно будет приобретать, если рей-
тинг не ниже А— и после тестирова-
ния. Остались вопросы по другим 
структурным облигациям. Источник 
„Ъ“ на финансовом рынке допускает, 
что ЦБ включит и эти инструменты 
в список, доступный только для ква-
лифицированных инвесторов.

Еще одно решение ЦБ касается 
иностранных акций и неспонсируе-
мых ETF. Как и опасались участники 
рынка, регулятор утвердил перечень 

из 42 индексов, которые использу-
ются сейчас для инвестиций НПФ. 
Как пояснил Сергей Швецов, если 
иностранная акция входит в этот ин-
декс, тестирование не потребуется. 
При этом с 1 апреля 2022 года будет 
разрешено допускать на рынок ино-
странные ETF. В базовой конфигура-
ции, если ETF неспонсируемый (то 
есть допускается биржей по обраще-
нию брокера, а не эмитента) и ори-
ентирован на эти индексы, он будет 
доступен для приобретения неква-
лифицированными инвесторами.

«ЦБ задрал планку тестирования, 
дал крайне узкий круг индексов, за-
драл рейтинги для облигаций»,— 
жалуется один из участников рын-
ка. Другой собеседник в крупном 
брокере назвал предложенную исто-
рию с индексами «безумной»: «Если 
по ценным бумагам она хоть как-то 
применима, то по ETF под эти индек-
сы могут попасть и спонсируемые 
фонды, уже торгующиеся на рынке». 
Впрочем, Владислав Кочетков счита-
ет, что новые требования нельзя на-
звать слишком жесткими, а в части 
структурных продуктов даже есть 
определенные послабления, «кото-
рые, вероятно, направлены на за-
щиту интересов крупных банков». 
Также он рассчитывает, что доступ 
к обращению ETF увеличит возмож-
ности диверсификации портфелей 
частных инвесторов.

Полина Смородская

Гражданам не доверят инструменты
ЦБ ограничивает неквалифицированным инвесторам  
доступ к бумагам

ВТБ собирается стать агрега-
тором электронных площа-
док по продаже непрофильно-
го имущества компаний и бан-
ков. На платформе будет витри-
на не только объектов, но и он-
лайн-сервисов от банка. Об-
щий потенциал рынка имуще-
ственных торгов оценивается 
в 4 трлн руб. в год. Впрочем, экс-
перты сомневаются в успешно-
сти разрабатываемой модели 
из-за большого числа «смысло-
вых дыр».

ВТБ начал разработку единой 
цифровой платформы имуществен-
ных торгов под брендом «V-Лот», со-
общили „Ъ“ в банке. На этом ресур-
се будут объединены объекты со 
всех электронных торговых площа-
док, число которых превышает во-
семьдесят. На платформе будут пред-
ставлены имущество госкомпаний, 
непрофильные активы банков (квар-
тиры, транспортные средства, ком-
мерческая недвижимость и др.), 
лоты земельных торгов и др. Первую 
версию банк протестирует до кон-
ца года. «На рынке имущественных 
торгов в России представлено около 
120 тыс. лотов, а его потенциал пре-
вышает 4 трлн руб. (ежегодно.— „Ъ“). 
При этом объем фактически совер-

шенных сделок не превышает 3–5%. 
Одна из причин неэффективности 
сектора — его недоступность для ши-
рокого круга покупателей»,— счита-
ет заместитель президента—пред-
седателя правления ВТБ Анатолий 
Печатников.

В данном случае банк заинтере-
сован в привлечении новых клиен-
тов, предоставлении им дополни-
тельных сервисов (кредитование, 
консалтинг, страховка) и получении 
дополнительного комиссионного 
дохода, пояснил топ-менеджер ВТБ. 
По его словам, основная задача «сде-
лать этот сегмент прозрачным для 
покупателя и вывести на коммер-
ческий рыночный оборот тысячи 
объектов, минуя институт перекуп-
щиков и посредников». В ходе запу-
ска проекта планируется комиссия 
в размере 1% от сделки, которая будет 
дифференцирована, то есть по более 
крупным и дорогим лотам она будет 
ниже. «Торговым площадкам сотруд-
ничество в таком ключе интересно, 
поскольку они работают с продав-
цом, а ВТБ предлагает сервис, кото-
рый будет удобен для покупателя»,— 
добавил руководитель платформы 
«V-Лот» Сергей Пигалев.

Но эксперты и участники рын-
ка сомневаются в успешности по-

добной схемы. Идея подобного аг-
регатора, роль которого хочет взять 
на себя ВТБ, давно витает в возду-
хе, однако в ней есть очень много 
«смысловых дыр», заявила руково-
дитель департамента продаж Рос-
сийского аукционного дома Наталья 
Круглова. По сути, банк планирует 
собирать и систематизировать ин-
формацию, размещенную на чужих 
торговых площадках, агрегируя их 
на своей витрине. «Однако это еще 
не значит получить мандат на прода-
жу объектов»,— указывает она.

В апреле идея вхождения в проект 
подобного маркетплейса была пред-
ложена ВТБ порталом «Торги России» 
(с его презентацией ознакомился 
„Ъ“), заявил один из его учредителей, 
директор Российского союза СРО ар-
битражных управляющих Кирилл 
Ноготков: «Видимо, ВТБ решил реа-
лизовывать ее самостоятельно». Но 
остается вопрос в самой реализации. 
«Рынок имущественных торгов спе-
цифический, на котором банк не яв-
ляется профильным игроком. Этот 
рынок отрегулирован так, чтобы по-
купатель имел возможность неогра-
ниченного доступа к торгам, и с поку-
пателя деньги не берут. Продавцами 
же, например, будут являться залого-
вые кредиторы в лице всех конкури-

рующих с ВТБ коммерческих струк-
тур, которые не жаждут платить 
комиссию своему конкуренту»,— по-
ясняет Кирилл Ноготков.

Большая часть размещенного иму-
щества на торгах — проблемные или 
непрофильные активы, которые пе-
решли банкам в результате дефолтов 
по кредитам, ликвидных объектов 
достаточно мало, отмечает гендирек-
тор «Евроэксперта» Екатерина Си-
ногейкина. Иногда отсутствует су-
щественная для принятия решения 
о покупке информация — не было ос-
мотра объекта или необходимых тех-
нических экспертиз, отмечает она.

Интерес к таким объектам низ-
кий по причине высоких рисков 
инвестирования и сравнительно 
низкой доходности. При этом круг 
потенциальных претендентов-поку-
пателей довольно узкий, например 
те, кто знает о конкретных активах 
(иногда покупателями выступали 
бывшие собственники), или те, кто 
инвестирует в проблемные активы, 
понимая их недооцененность, до-
бавляет она. Хорошо, если проект 
будет приносить продавцам клиен-
та, подчеркивает госпожа Круглова, 
плохо, если будут в итоге просто пе-
реманивать на другие объекты.

Ольга Шерункова, Илья Усов

ВТБ оформит витрину
Банк агрегирует электронные торги непрофильным имуществом
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деловые новости

Минпромторг хочет вывес-
ти проекты по добыче ред-
коземельных металлов (РЗМ) 
из-под предпринятого в 2020 
году повышения налога на до-
бычу. Обсуждая подобный сце-
нарий с Минфином, Минпром-
торг рассматривает и альтерна-
тивный вариант, при котором 
ключевые проекты по произ-
водству РЗМ заключат соглаше-
ния о защите и поощрении ка-
питаловложений (СЗПК). В по-
следнем случае СЗПК  позволит 
таким проектам применять 
 старую ставку НДПИ.

Правительство обсуждает даль-
нейшую корректировку НДПИ для 
редкоземельной отрасли, после 
того как в 2020 году налог для ме-
таллических руд вырос в 3,5 раза. 
Замминистра промышленности 
и торговли РФ Алексей Беспрозван-
ных рассказал „Ъ“, что существуют 
два подхода: сделать исключение 
для редкоземельной отрасли в це-
лом или действовать индивидуаль-
но по каждому проекту, перечислен-
ному в «дорожной карте» развития 
РЗМ до 2030 года. «В случае индиви-
дуального подхода мы будем отдель-
но заключать соглашение о защите 

и поощрении капиталовложений 
с каждым предприятием и тем са-
мым снижать коэффициент до 1 
вместо 3,5»,— рассказал он. Дело 
в том, что новые проекты СЗПК, со-
гласно договоренности с Минфи-
ном, смогут применять старую став-
ку НДПИ.

В Минфине не предоставили ком-
ментарий.

Повышенный налог на добычу 
полезных ископаемых был принят 
с 1 января 2021 года. Ставка НДПИ 
увеличилась в 3,5 раза для калий-
ных солей, апатит-нефелиновых, 
апатитовых и фосфоритовых руд, 
руд черных и редких металлов, 
бокситов, руд цветных металлов. 
В результате бюджет планировал со-
брать 56 млрд руб. в год.

В планы России входит сущест-
венное увеличение производства 
редкоземельных металлов и сни-
жение зависимости от импорта. 
В данный момент мировым лиде-
ром отрасли является Китай, одна-
ко Россия планирует занять 10–12% 
мирового рынка. Хотя по запасам 
РЗМ Россия занимает четвертое ме-
сто в мире, после распада СССР рос-
сийская промышленность потеряла 
большую часть мощностей по разде-

лению редкоземельных руд и сейчас 
зависит от импорта этих металлов.

Наиболее крупный перспектив-
ный проект в РФ — разработка То-
мторского месторождения нио-
бия и редкоземельных металлов 
в Якутии, которую ведет группа 
ИСТ Александра Несиса и Polymet-
al. В апреле Polymetal представил 
первичную оценку запасов участ-
ка Буранный, входящего в Томтор, 
согласно которой участок содер-
жит 11,4 млн тонн руды с содержа-
нием 0,7 млн тонн оксида ниобия 
и 1,7  млн тонн редкоземельных ок-
сидов. В группе ИСТ отказались от 
комментариев. ГК «Скайград» в Под-
московье планирует развивать тех-
нологию выделения РЗМ из фос-
фогипса, общие запасы которого 
оцениваются в 300 млн тонн. Источ-
ник в отрасли заявил „Ъ“, что лю-
бой вариант поддержки, который 
выберет государство, является пра-
вильным шагом.

Компания «Техноинвест Альянс», 
30% в которой принадлежит струк-
турам бывшего владельца ЧТПЗ 
Андрея Комарова, собирается раз-
рабатывать Зашихинское месторо-
ждение в Иркутской области. Там 
планируется построить ГОК мощно-

стью 1 млн тонн руды и выпускать 
оксиды тантала, ниобия и суммар-
ные оксиды редкоземельных ме-
таллов. В «Техноинвест Альянсе» 
заявили „Ъ“, что положительно от-
носятся к инициативе по сниже-
нию коэффициента НДПИ с 3,5 до 1, 
в том числе с помощью инструмен-
та СЗПК. «Ожидаем, что заявленные 
меры поддержки со стороны Мин-
промторга позволят нивелировать 
негативный эффект повышения 
НДПИ»,— добавили там.

Производство редкоземельных 
металлов — стратегически важная 
отрасль, говорит управляющий ди-
ректор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. Их добыча в Рос-
сии ведется только попутным спо-
собом на Ловозерском ГОКе (входит 
в Соликамский магниевый завод). 
При этом в мире из-за редкоземель-
ных металлов уже идет торговая вой-
на между США и Китаем, практиче-
ски монополизировавшим рынок, 
и развитие собственного производ-
ства для России приобретает особен-
ную важность, полагает Сергей Гри-
шунин, учитывая, что РЗМ активно 
применяются в электронике, в том 
числе военного назначения.

Евгений Зайнуллин

Налог редкоземельной важности
Минпромторг предлагает корректировку НДПИ для отрасли

Продажи отечественной дорож-
но-строительной техники (ДСТ) 
выросли на 36% по итогам пер-
вого полугодия. Рынок поддер-
жали факторы отложенного 
спроса из-за пандемии. Но реа-
лизовать его российские ком-
пании смогли не полностью: 
они говорят о росте импор-
та и демпинге со стороны ки-
тайских компаний. Китайские 
производители действительно 
резко увеличили импорт в РФ, 
что было спровоцировано пока 
нереализованными планами 
правительства по увеличению 
утильсбора.

Продажи отечественной ДСТ 
в январе—июне выросли 36%, до 
23,9 млрд руб., следует из данных 
«Росспецмаш-Стата» (содержит ин-
формацию о 80% производимой в Рос-
сии ДСТ и полуприцепов). Выпуск 
таких машин рос практически на 
том же уровне — на 34%, до 25 млрд 
руб. В штуках отгрузки кранов-тру-
боукладчиков выросли в три раза, 
мини-погрузчиков — на 97%, буль-
дозеров — на 56%, экскаваторов-по-
грузчиков — на 49%, автогрейде-
ров — на 27%, автокранов — на 25%.

В «Росспецмаше» говорят, что ры-
нок поддержали отложенный спрос 
и господдержка. Но заводы остают-
ся недозагруженными. Кроме того, 
для того чтобы получить господ-
держку, рост стоимости техники не 
должен превышать индекс дефлято-
ра (5%). В то же время с июля 2020 
года себестоимость спецмашин вы-
росла на 20%, отмечают в ассоциа-
ции, на фоне роста цен на металл 
на 56–87%, то есть компаниям для 
участия в программах господдер-
жки приходится жертвовать мар-
жинальностью.

«Росспецмаш» также говорит 
о негативном влиянии демпинга 
со стороны иностранных постав-
щиков, в частности китайских. Со-
беседники „Ъ“ в отрасли отмеча-
ют, что масштабы производства 
спецтехники в Китае в десятки раз 
выше, чем в РФ, что обеспечивает 
низкую себестоимость. Одновре-
менно планы Минпромторга зна-
чительно повысить утильсбор на 
спецтехнику спровоцировали рост 
импорта, продолжают они. По дан-
ным, с которыми смог ознакомить-
ся „Ъ“, в январе—апреле импорт, 
к примеру, китайских погрузчиков 
в РФ вырос в 1,6 раза.

В ОМГ Дмитрия Стрежнева при-
водят данные, что китайские про-
изводители по сравнению с други-
ми импортерами ввезли в РФ на 48% 
больше автогрейдеров, фронталь-
ных погрузчиков — на 77%. В ком-
пании отмечают, что важным фак-
тором, повлиявшим на рынок, стал 
значительный рост импорта в ожи-
дании повышения утильсбора. По 
оценкам ОМГ, рынок за пять меся-
цев рос на 61%, до 10,2 тыс. машин, 
при этом продажи компании увели-
чились только на 2%, до 301 едини-
цы техники.

С тем, что рост рынка в значи-
тельной степени связан с «иници-
ативой Минпромторга по утрое-
нию размера утильсбора», согласен 
и гендиректор Volvo CE Russia Анд-
рей Комов. Он полагает, что рынок 
продолжит восстанавливаться, но 
последствием глобальных простоев 
во время пандемии стала нехватка 
компонентов. «Если ранее это были 
электронные компоненты, то сей-
час недостает даже банального пла-
стика. Кроме того, с прошлого года 
значительно выросли цены на сталь 
и транспортировку продукции»,— 
говорит он.

Региональный директор по раз-
витию бизнеса JCB в России (Урал, 
Сибирь и Дальний Восток) Петр 
Плаунов говорит, что за пять меся-
цев рынок рос на 55%, и предпола-
гает, что в этот показатель включен 
импорт китайских производите-
лей, а не продажи конечным кли-
ентам. «Но даже без учета этого 
фактора динамика на рынке явно 
положительная. Кроме того, мы 
ожидаем, что этот год будет рекорд-
ным по количеству проданных еди-
ниц техники JCB в России», заклю-
чает он, прогнозируя и рекордные 
за последние десять лет объемы 
рынка по итогам года. Директор по-
дразделения по продажам и марке-
тингу Hitachi Construction Machin-
ery Eurasia Юта Кацусима также 
говорит, что в первом полугодии 
рынок ДСТ и спецтехники вырос 
почти на 50%, продажи компании 
тоже увеличились. При отсутствии 
повышения утильсбора по итогам 
года компания ожидает рост спро-
са в пределах 10%.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что китайские ком-
пании активно представлены во 
многих основных сегментах рын-
ка, в том числе экскаваторах и по-
грузчиках. У дистрибуторов китай-
ской техники традиционно больше 
складские запасы, чем у других иг-
роков, за счет чего они могут быть 
более доступны на фоне перебоев 
в производстве по всему миру. По 
итогам года эксперт ожидает уве-
личения продаж спецтехники в РФ, 
поскольку строительный сектор 
растет, а на сырьевых рынках скла-
дывается благоприятная конъюн-
ктура.

Ольга Никитина

Китайские погрузчики 
выгрузились
Российские производители 
спецтехники жалуются  
на демпинг

Азербайджан возобновит 
 закупки российского газа, 
 приостановленные с 2019 года. 
В частности, до 2023 года Азер-
байджан будет поставлять газ 
в Россию летом, а РФ в Азербай-
джан — зимой. Объемы кон-
тракта и его условия сторо-
ны не раскрывают. Аналити-
ки полагают, что с учетом пла-
нов Баку по наращиванию экс-
порта в Европу газовый баланс 
Азербайджана по добыче, вну-
треннему потреблению и экс-
порту складывается почти 
«в ноль».

Азербайджан и Россия догово-
рились о сезонном обмене природ-
ным газом. Баку будет поставлять 
газ в РФ летом, а зимой аналогич-
ные объемы газа будут поступать из 
РФ в Азербайджан, следует из сооб-
щения компании «Азерконтракт» 
(отвечает за куплю-продажу при-
родного газа), заключившей кон-
тракт с «Газпромом». Его срок — до 
2023 года. Объемы и условия ново-
го соглашения в «Газпроме» не ком-
ментируют. За техническую реа-
лизацию соглашения по приему 
и отправке соответствующих объе-
мов газа с азербайджанской сторо-
ны будет отвечать госнефтекомпа-
ния SOCAR.

Объемы поставок будут зависеть 
от уровня добычи и потребления 
газа в Азербайджане в летние меся-
цы, уточняет компания. При этом 
обычно в газовом бизнесе зимние 
поставки газа стоят дороже летних. 
«На фоне стремительного роста газо-
добычи в стране Азербайджан полу-
чает возможность создать дополни-
тельные объемы собственного газа 

к зиме, когда уровень внутреннего 
потребления существенно увеличи-
вается»,— сообщает «Азерконтракт».

«Газпром» поставлял газ в Азер-
байджан в 2000–2006 годах, но за-
тем Баку начал наращивать добычу 
газа под экспорт в Грузию и Турцию 
с месторождения Шах-Дениз. Но 
в 2017–2018 годах поставки возоб-
новились, поскольку добыча газа 
в рамках первой фазы Шах-Дениз 
начала снижаться, а Турция и Гру-
зия полностью выбирали азербай-
джанский газ по экспортным кон-
трактам. С 2019 года, после запуска 
второй фазы Шах-Дениз, Азербай-
джан от закупок газа в РФ отказал-
ся. Добыча газа в Азербайджане 
в 2020 году, по данным BP, состави-
ла 25,8 млрд кубометров, внутрен-
нее потребление — 11,9 млрд кубо-
метров.

В апреле текущего года истек 
двадцатилетний контракт на по-
ставку газа между Азербайджаном 
и Турцией по трубопроводу Баку—
Тбилиси—Эрзерум на 6,6 млрд ку-
бометров, и пока стороны не сооб-
щали о его перезаключении. При 
этом Азербайджан поставляет в Тур-
цию до 6 млрд кубометров по трубо-
проводу TANAP, еще 10 млрд кубо-
метров по этому газопроводу идут 
далее в Европу — в Грецию, Болга-
рию и Италию.

Аналитик по газу центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов отмечает, что добыча на ме-
сторождении Шах-Дениз (обе фазы) 
должна на пике достичь 26 млрд 
кубометров газа в год. Кроме того, 
порядка 10 млрд кубометров газа 
добывается на других месторожде-
ниях SOCAR (включая Азери—Чи-
раг—Гюнешли). Таким образом, 
допуская пролонгацию историче-
ского контракта в Турцию по га-
зопроводу Баку—Тбилиси—Эрзе-
рум, газовый баланс Азербайджана 
по добыче, внутреннему потребле-
нию и экспорту складывается по-
чти «в ноль», отмечает аналитик.

На этом фоне, безусловно, Баку 
были бы интересны закупки у «Газ-
прома», особенно в пиковый зим-
ний период, считает господин 
Капитонов. Для «Газпрома» же, до-
бавляет он, не составит проблем по-
ставить газ в Азербайджан, тем бо-
лее для этого можно использовать 
более логистически «близкий» газ 
Казахстана. «В свою очередь, „Газ-
пром“ может продолжить отрабо-
танную схему по закупке газа для 
Дагестана (контракт действовал 
в 2010–2014 годах.— „Ъ“) в летний 

период, в случае Азербайджана 
вряд ли речь может идти о значи-
тельной коммерческой выгоде, 
скорее об укреплении сотрудниче-
ства, в особенности на фоне прев-
ращения Азербайджана в важного 
экспортера для Турции и стран Юж-
ной Европы»,— считает аналитик.

Татьяна Дятел

Азербайджан вернулся к российскому газу
Москва и Баку договорились о своповых поставках
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Если коммерчески выгодно 
в России купить газ, 
то будем покупать. 

Мы считаем, 
что трубопроводы 

не должны  
оставаться пустыми

— Эльшад Насиров,
вице-президент SOCAR,  

1 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А

36 процентов
составил  
рост продаж  
российской дорожно-
строительной техники 
в первом полугодии 
2021 года, по данным 
«Росспецмаша»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Р А З Д Е Л И Т Е Л Ь Н Ы Е  М О Щ Н О С Т И  Б Ы Л И  П О Л Н О С Т Ь Ю  У Т Р А Ч Е Н Ы »

Как правительство собирается под-
держивать проекты по производству 
редкоземельных металлов, расска-
зал „Ъ“ замминистра промышленно-
сти РФ Алексей Беспрозванных.

— В 2020 году правительство снизило 
ставку НДПИ для редкоземельных 
(РЗМ) проектов. Нужно ли дополни-
тельное снижение?
— Это решение в свое время помогло 
поддержать вновь создаваемые проек
ты. Но в прошлом году, как вы знаете, 
появилась необходимость в использовании 
рентного коэффициента 3,5 для добываю
щих отраслей. Эта рента распространилась 
на все редкоземельные и редкие металлы, 
и сейчас мы вместе с коллегами из Мин
фина и компаниями решаем вопросы под
держки наших проектов. Есть два подхода: 
сделать исключение для редкоземельной 
отрасли в целом или смотреть индивиду
ально по каждому проекту, заложенному 
в нашу «дорожную карту». В случае инди
видуального подхода мы будем отдельно 
заключать соглашение о защите и поощре
нии капиталовложений с каждым предпри
ятием и тем самым снижать коэффициент 
до 1 вместо 3,5. 
— Россия, согласно «дорожной карте» 
до 2030 года, хочет занять 10–12% 

мирового рынка РЗМ. На чьи позиции 
мы претендуем — Австралии, США, 
Китая?
— Основную долю рынка в настоящий 
момент занимает Китай. Главное, наша про
дукция будет конкурентоспособной, поэтому 
мы рассчитываем занять свое место в мире. 
Китай, Австралия или США — трудно об 
этом сейчас сказать, но потенциал для того, 
чтобы занять намного большую долю рынка, 
у нас есть.

Напомню, что с 1970 по 1992 год СССР 
занимает третье место в мире по редкозе

мельным металлам, экспортируя порядка 
14% производства. В стране существо
вала полная производственная цепочка. 
Мы не только обеспечивали внутренние 
потребности, производя 8,5 тыс. тонн 
разделенных РЗМ в год, но и обладали вы
сокой конкурентоспособностью на мировом 
рынке. Однако после распада СССР, так 
как производственные мощности находи
лись в разных странах, цепочка, состоя
щая из добычи, обогащения, переработки 
и разделения, потребления и утилизации, 
распалась. Разделительные мощности 
в России были полностью утрачены, и сей
час наша страна импортирует до 90% РЗМ 
высокого передела. Поэтому сегодня самая 
главная задача для нас — восстановить 
утерянные мощности по разделительному 
производству. Пока мы в большей степени 
экспортируем концентрат РЗМ и ввозим 
оксиды. 
— Куда сейчас отвозится концент-
рат?
— В разные страны, но в основном в Эс
тонию. Это, безусловно, нас не устраивает, 
тем более что в России растет потребле
ние. На сегодняшний день наша перера
ботка и разделение составляют порядка 
150 тонн при общем потреблении в 1,1 тыс. 
тонн. Поэтому ключевая задача к 2023 году 
— добиться выпуска продукции в объеме 

500 тонн, а к 2024 году — до 2 тыс. тонн, 
снизить импортозависимость от редких 
металлов до 50%, а от РЗМ — до 20%. 
К 2030 году мы планируем полностью уйти 
от зависимости в импорте редких и редко
земельных металлов. 

Мы понимаем, что нужно сосредо
точиться на двух направлениях. С одной 
стороны, на системной поддержке всей 
отрасли, а с другой — на поддержке 
конкретных проектов, которые решали 
бы наши первоочередные задачи.
— Как сейчас выглядит внутренний 
рынок РЗМ и как можно стимулиро-
вать его рост?
— Гражданский сектор, по нашим оцен
кам, потребляет порядка 875 тонн в год. 
В основном это катализаторы для нефте 
и газопереработки, металлургия, оптика 
и т. д. В «дорожной карте» мы создавали 
баланс производства и потребления по 
каждому металлу, смотрели не только те
кущее потребление, но и то, как оно будет 
расти в будущем. Рост потребления будет, 
причем в ближайшее время. Наша задача 
— создать качественный продукт. 

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

полная версия 
kommersant.ru/13136
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АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА
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Агрегаторы доставки еды De‑
livery Club и «Яндекс.Еда» те‑
ряют популярность на столич‑
ном рынке, в то время как зака‑
зы напрямую из ресторанов рас‑
тут, выяснили аналитики Sber‑
bank CIB. Они связывают тенден‑
цию со снижением промоактив‑
ностей и скидок со стороны аг‑
регаторов. Последние, впрочем, 
не согласны с такими оценками. 
Эксперты объясняют ситуацию 
конфликтом ресторанов с агре‑
гаторами из‑за высоких комис‑
сий и ставкой на развитие собст‑
венных приложений.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Sberbank CIB «Потребительский 
индекс Иванова» за второй квартал, 
в рамках которого в июне были опро-
шены 2,3 тыс. человек из 164 городов 
России с населением выше 100 тыс. 
человек. Согласно результатам опро-
са, посвященного популярности агре-
гаторов доставки готовой еды, Deliv-
ery Club и «Яндекс.Еда» начали терять 
в Москве популярность в пользу зака-
зов напрямую у ресторанов.

Так, среди тех, кто заказывает еду 
онлайн, к Delivery Club (аналитики 
учитывают его вместе с мини-при-
ложением «Еда ВКонтакте» и ZakaZa-
ka) в июне 2020 года обращались 69% 
опрошенных из столицы, в декаб-
ре — 74%, а в июне 2021 года — 61%. 
У «Яндекс.Еды» (с учетом «Яндекс.Go») 
эти показатели составили 50%, 45% 
и 45% соответственно.

При этом популярность заказов 
из ресторанов напрямую растет — 
с 36% год назад до 47% в июне этого 
года. Московский рынок повлиял 
и на ситуацию по всей России. По-
пулярность Delivery Club составляла 
59% в июне 2020 года, 57% в декабре 

и уже 55% в июне 2021 года. У «Ян-
декс.Еды» цифра за год снизилась 
с 38% до 36%. При этом заказ из ресто-
ранов напрямую вырос с 42% до 46%. 
Аналитики Sberbank CIB считают, 
что это связано со снижением про-
моакций и скидок со стороны агре-
гаторов доставки еды: «Московский 
рынок мог стать достаточно разви-
тым, чтобы они стали тратить мень-
ше на привлечение пользователей».

Delivery Club и «Яндекс.Еда» рас-
кроют результаты по второму квар-
талу только в конце июля. По итогам 
первого квартала выручка Delivery 
Club выросла в 1,8 раза, до 3,2 млрд 
руб. «Яндекс» не раскрывает отдель-
но результаты «Яндекс.Еды», сервис 
входит в сегмент «Такси» наряду с «Ян-
декс.Лавкой» и логистическими сер-
висами. По итогам первого кварта-
ла выручка сегмента выросла на 89%, 
до 26,6 млрд руб.

В Delivery Club и «Яндекс.Еде» 
не согласны с тем, что на рынке аг-
регаторов доставки еды наблюдают-
ся негативные тенденции. Их попу-
лярность растет, это общемировая 
тенденция, настаивают в Delivery 
Club. «На фоне ужесточения антико-
видных мер в разных регионах был 
приток заявок на подключение. Бо-
лее того, быстрее всего рос само-
вывоз, в том числе заказы от две-
ри ресторана, даже в этих случаях 
пользователи чаще выбирают зака-
зывать через агрегатор»,— утвержда-
ют в «Яндекс.Еде».

Агрегаторы «сами начали рубить 
сук», возражает общественный упол-
номоченный в сфере ресторанного 
бизнеса в Москве Сергей Миронов: 
«Они серьезно подняли цену на до-
ставку. Кроме того, комиссия с заказа 
достигает 35%. Никто не может ее пла-

тить, это гарантированный минус. 
Поэтому рестораны начали запускать 
свою доставку». При этом рестораны 
продолжают прибегать к услугам ку-
рьеров агрегаторов, не размещаясь 
на витринах последних, утверждает 
он. Условия, по которым Delivery Club 
работает с ресторанами, соответст-
вуют рынку и определяются стоимо-
стью оказываемых услуг, настаивают 
в компании.

О росте доли собственной достав-
ки говорит и представитель сети 
Prime (входит в Novikov Group) Мария 
Лошкова. На прямые заказы у Prime 
приходится до 35% онлайн-заказов: 
«Во время ограничений из-за панде-
мии и полного перехода только на до-
ставку стало очевидно, что платить 
до 25% от всей выручки — слишком 
много». Поэтому, добавляет госпожа 
Лошкова, многие участники рынка 
начали ставить в приоритет свою до-
ставку — через приложения, сайты, 
по телефону. Собственная доставка 
позволяет расширить ассортимент, 
обработать заказ в пиковое время 
и больше заработать, если есть спрос, 
добавляет принципал фонда Phystech 
Ventures Анна Гишко.

Гипотеза аналитиков Sberbank 
CIB близка к реальности: заказов ста-
ло меньше, потому что агрегаторы 
стали предлагать меньшее количе-
ство промоакций, уверен директор 
по маркетингу и продукту агрегатора 
Chibbis.ru Александр Якимец. По его 
словам, крупные ресторанные сети 
стараются сократить долю агрегато-
ров до 15–20% для ослабления зависи-
мости от них, даже если это приводит 
к уменьшению доходов и увеличе-
нию расходов.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Щуренков

Москвичи поели без посредников
Популярность агрегаторов по доставке еды перестала расти

Как выяснил „Ъ“, структуры 
«Ростеха» планируют создать 
фонд для инвестиций в проек‑
ты онлайн‑обучения (EdTech) 
и цифровизации рекрутинга 
(HR‑Tech), объем которого соста‑
вит до 4 млрд руб. Госкорпора‑
ция уже ищет венчурных парт‑
неров в России и за рубежом. 
«Ростех» потенциально может 
покупать стартапы как для кор‑
поративного образования сво‑
их сотрудников и поиска ка‑
дров, так и для заработка, счита‑
ют эксперты. По их оценке, еже‑
годно в России появляется 50–
80 стартапов в EdTech, но успеш‑
ными оказываются не более 
10%, а в HR‑Tech вообще 0,1%.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
«РТ-Развитие бизнеса» (на 100% 
принадлежит «Ростеху», занимает-
ся управлением активами и пря-
мыми инвестициями) планирует 
выйти на рынок EdTech и HR-Tech. 
По их словам, компания готовится 
создать фонд объемом 3–4 млрд руб. 
для инвестиций в проекты на позд-
них стадиях. В апреле «РТ-Развитие 
бизнеса» опубликовала на порта-
ле госзакупок тендер на разработку 
концепции, бизнес-модели и «до-
рожной карты» «развития инвес-
тиционного направления в сфере 
цифрового образования, кадровых 
технологий и управления таланта-
ми», обнаружил „Ъ“. Он был разыг-
ран в середине мая, а исполнение 
завершится в середине августа. На-
чальная цена контракта составила 
1,7 млн руб., исполнитель неизвес-
тен — заказчик скрыл его под поряд-
ковым номером.

Согласно технической доку-
ментации лота, подрядчик должен 
указать миссию и цели будущего 
фонда, разработать методологию 
поиска и отбора проектов для инве-

стирования, подготовить профай-
лы нескольких наиболее перспек-
тивных EdTech-проектов. Также 
он должен оценить перспективы си-
нергии этих проектов с «Ростехом», 
предложить не менее трех венчур-
ных партнеров в России и за рубе-
жом и рекомендовать независимых 
специалистов с управленческим 
опытом в EdTech и HR-Tech для экс-
пертного совета.

EdTech динамично развивает-
ся, и сферой его применения мо-
жет стать в том числе подготовка ка-
дров для промышленности, заявили 
„Ъ“ в «РТ-Развитие бизнеса». «Мы рас-
сматриваем эту отрасль, но решение 
по работе будет принято после де-
тального исследования, а также не-
обходимых согласований внутри 
„Ростеха“»,— уточнил представитель 
компании.

• По данным исследования «РБК 
Тренды», по итогам 2020 года объем 
рынка EdTech в России составил 
54 млрд руб. В тройку крупнейших 
компаний входят Skyeng (4,1 млрд 
руб. выручки), Skillbox (3,9 млрд руб.) 
и «Учи.ру» (2,5 млрд руб.).
EdTech-рынок стал очень замет-

ным не только для пользователей, 
но и для государства, отмечает ген-
директор EdTech-акселератора Ed2 
Наталья Царевская-Дякина. Россий-
ские корпорации в сегменте EdTech 

идут по нескольким направлениям, 
говорит Наталья Царевская-Дякина, 
телеком пытается увеличить ARPU 
(средний месячный доход с абонен-
та), «Сбер», «Яндекс» и «Севергрупп» 
формируют свои экосистемы, созда-
вая или покупая проекты, классиче-
ским стратегическим инвестирова-
нием представлена Mail.ru Group. 
«„Ростех“ просто не имеет права 
пропустить такой растущий рынок, 
он может покупать стартапы как для 
образования своих сотрудников, так 
и для заработка на внешнем рын-
ке»,— допускает эксперт.

«Ростех» участвует в ряде крупных 
государственных проектов по циф-
ровизации образовательной среды, 
и синергия со стартапами в сфере циф-
рового образования потенциально мо-
жет помочь увеличить выручку от уже 
запущенных госкорпорацией про-
ектов, считает партнер онлайн-шко-
лы Skyeng Александр Ларьяновский. 
Однако он сомневается, что государ-
ственные инвестиционные фонды 
в этой сфере будут удачными: «гос-
структуры работают с меньшим гори-
зонтом планирования, к тому же они 
находятся под надзором целого ряда 
органов и поэтому не мотивированы 
делать рискованные инвестиции». 
По оценке Александра Ларьяновско-
го, ежегодно в России появляется 50–
80 стартапов в EdTech, из которых вы-
живает не более 10%.

В HR-Tech также потенциально 
есть большие деньги, уверен ген-
директор SuperJob Алексей Заха-
ров. «Объем HR-Tech-рынка в Рос-
сии составляет примерно $500 млн, 
и потенциально он может вырасти 
в десять раз, поэтому интерес ин-
вестфондов очень высокий»,— го-
ворит он, отмечая, что показатель 
выживаемости HR-Tech-стартапов 
в России составляет один к тысяче.

Никита Королев

«Ростех» садится за парту
Госкорпорация планирует инвестировать в EdTech

Активизация кампании по мас‑
совой вакцинации и новая вол‑
на пандемии COVID‑19 подстег‑
нули спрос на жаропонижаю‑
щие и обезболивающие препара‑
ты. Заметнее всего в аптеках рас‑
тут продажи парацетамола и ибу‑
профена. Но эксперты сомнева‑
ются, что тренд закрепится на‑
долго.

С началом кампании по массовой 
вакцинации и третьей волны COV-
ID-19 россияне стали покупать боль-
ше жаропонижающих, противово-
спалительных и обезболивающих 
препаратов, рассказали „Ъ“ эксперты 
и участники рынка.

По данным DSM Group, на фоне 
общего падения спроса на лекарст-
ва продажи этой группы препаратов 
с апреля по июль выросли в среднем 
на 4%, до 28 млрд руб., год к году. В он-
лайн-сервисе «Мегаптека» сообщили, 
что в июне продажи этих лекарств 
в натуральном выражении достига-
ли почти 8 тыс. упаковок, что на 5% 
превышает уровень апреля. Сильнее 
всего — на 80% — возрос спрос на не-
дорогой парацетамол. Кроме того, 
на 40% увеличились продажи бренда 
нимесил (нимесулид) и комбиниро-
ванного препарата ибуклин (ибупро-
фен плюс парацетамол).

В аптечной сети «З6,6» также от-
метили рост продаж жаропонижа-
ющих средств, в первую очередь 
за счет увеличения спроса на более 
дорогие препараты на основе ибу-
профена. В мае в сети «36,6» и вхо-
дящем в нее дискаунтере «Горздрав» 

было продано 176,2 тыс. упаковок 
всех препаратов с ибупрофеном, 
за неполный июль — 202,4 тыс. упа-
ковок. Коммерческий директор ди-
стрибутора ЦВ «Протек» Борис Попов 
говорит, что продажи ибупрофена 
под брендами нурофен и ибуклин 
на маркетплейсе «Здравсити» во вто-
ром квартале выросли по сравнению 
с январем—мартом на 69% и 7% соот-
ветственно, а спрос на препараты 
на основе парацетамола в натураль-
ном выражении снизился на 27%.

Гендиректор «36,6» Александр 
Кузин объясняет общий всплеск 
спроса на безрецептурные обез-
боливающие и жаропонижающие 
прежде всего началом массовой 
вакцинации и общим ростом за-
болеваемости COVID-19. Министр 
здравоохранения Михаил Мураш-
ко на прошлой неделе говорил, что 
темпы вакцинации от COVID-19 
в России в последнее время выросли 
почти вдвое, а первый компонент 
вакцины получили около 35 млн 
человек. В мэрии Москвы отмеча-
ли, что число приходящих в пункты 
вакцинации превышает весенние 
показатели в десять раз.

Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк считает, что пик спроса 
на обезболивающие и жаропони-
жающие препараты, скорее всего, 
вскоре спадет и может повториться 
в августе. «Эти лекарства приобре-
тают не только вакцинированные, 
но и заболевшие, их рекомендуют 
принимать врачи скорой помощи 
до приезда к пациенту, если он сооб-

щает о высокой температуре»,— рас-
сказывает господин Шуляк.

Заместитель гендиректора «Совет-
ских аптек» Михаил Терехин говорит, 
что жаропонижающие и противо-
воспалительные препараты — одна 
из самых востребованных групп ап-
течного ассортимента, которая ро-
сла в продажах с начала пандемии. 
Он считает, что памятки для приви-
тых не оказали существенного вли-
яния на спрос. В рекомендациях для 
вакцинированных также есть анти-
гистаминные препараты, но после 
всплеска продаж в апреле—мае, с на-
чалом сезона аллергий, спрос на эти 
лекарства не растет, указывает топ-ме-
неджер.

По данным DSM Group, в апре-
ле в аптеках было продано про-
тивоаллергических лек арств 
на 1,52 млрд руб., в мае оборот со-
кратился до 1,48 млрд руб., в июне — 
до 1,43 млрд руб. Число бронирова-
ний антигистаминных препаратов 
на 20% выросло в мае по сравнению 
с апрелем этого года и превысило 
4 тыс. упаковок, однако уже в июне 
и июле вернулось к прежнему уров-
ню, говорят в «Мегаптеке». Макси-
мальную динамику по сравнению 
с первым кварталом показал только 
недорогой противоаллергический 
препарат супрастин, уточняют в «Про-
теке». В «36,6» говорят, что продажи ле-
карств от аллергии оставались высо-
кими на уровне 250 тыс. упаковок 
в месяц и упали до 167,8 тыс. упако-
вок к концу июля.

Александр Осипов

Пандемия повышает градус
Вакцинация от COVID-19 подстегнула продажи 
жаропонижающих лекарств

«Существенная часть готовой 
продукции производится нашей 
фабрикой на экспорт, и антикри-
зисной мерой может быть перенос 
производства на другие фабрики 
в странах, где нет проблемы с по-
ставками»,— отмечает она. Эдуард 
Воронцов просит премьера прио-
становить действие решения Рос-
сельхознадзора, а также обсудить 
вопрос с отраслью. В аппарате пра-
вительства комментарий не предо-
ставили.

Главный редактор отраслевого 
информагентства «Русский табак» 
Максим Королев поясняет, что по-
павшие под ограничения страны 
в 2020 году обеспечили 55% миро-

вого потребления сорта «Виргиния» 
и 43% сорта «Берли», основных в ин-
дустрии. По его словам, транснаци-
ональные компании используют 
международные рецепты, менять 
которые без риска искажения вкуса 
нельзя. Как отмечает эксперт, на рос-
сийских фабриках сырья может хва-
тить на несколько недель или меся-
цев, а затем потребуются поставки 
с европейских складов.

Вице-президент по корпора-
тивным вопросам аффилирован-
ных компаний PMI в России Сергей 
Слипченко говорит, что там пока 
располагают «достаточным объе-
мом» сырья в РФ и рассчитывают 
на диалог с органами власти для по-
иска решения. Директор по работе 
с органами государственной власти 

JTI Василий Груздев также надеется, 
что диалог с регуляторами помо-
жет выработать процедуру, которая 
обеспечит бесперебойность поста-
вок с соблюдением «разумных и вы-
полнимых требований».

В Россельхознадзоре пояснили 
„Ъ“, что 23 июля провели совещание 
с бразильской стороной, на котором 
заявили о необходимости провести 
расследование, принять меры и на-
править информацию. После этого 
российская сторона рассмотрит во-
прос о снятии запрета под гарантии 
национальной организации по ка-
рантину и защите растений Бра-
зилии. Россельхознадзор ожидает 
таких же действий и от ведомств Ин-
дии, ЮАР, Танзании и Малави.

Анатолий Костырев

Табак ходит под мухой

Аналогичные действуют у боль-
шинства крупных игроков в сегмен-
те, добавляет господин Румянцев. 

Кроме непогоды в Бразилии 
проблемы с поставками кофе свя-
заны и с внутриполитическим 
кризисом в Колумбии — другом 
крупном экспортере зерен, расска-
зывают в сети «Правде кофе». В слу-
чае если биржевые цены сохранят-
ся на текущем уровне, стоимость 
закупки в следующем году может 
вырасти на 40–50%, ожидают в Co-
fix. «Мы постараемся минимизиро-
вать потери за счет объема продаж 
и долгосрочных контрактов на по-
ставки зеленого зерна»,— говорят 
в компании.

В One Group, «Шоколаднице» 
и Cofix заверили, что будут сохра-
нять стоимость напитков для конеч-
ного потребителя. По словам госпо-
дина Алутиса, для этого участникам 
рынка придется снижать качество 
закупаемого кофе, что чревато паде-
нием спроса. В «Правде кофе» гото-

вятся к индексации цен осенью при 
вводе сезонного меню. В среднем 
и верхнем ценовом сегменте сетям 
придется пожертвовать доходно-
стью, считает господин Румянцев. 
В Сofix полагают, что первыми бу-
дут вынуждены повышать конеч-
ные цены маленькие сети и не при-

вязанные к определенной ценовой 
политике кофейни. Об этом гово-
рит и основатель кофейни «Пнин» 
Дмитрий Горшенин: небольшие 
заведения будут вынуждены ин-
дексировать цены вслед за своими 
поставщиками. «Мы не сможем ком-
пенсировать рост цен, так как рабо-
таем в среднем ценовом сегменте 
и кофе — тот продукт, от которого 
полностью зависит общая доход-
ность бизнеса»,— объясняет он.

Гендиректор ассоциации «Росчай-
кофе» Рамаз Чантурия уверен, что те-
кущий тренд может сохраниться 
на пять-семь лет. Но на фоне паде-
ния доходов россиян все участники 
цепочки поставок будут искать спо-
собы снизить издержки, добавляет 
он: «Цены в экономсегменте, где по-
требитель всегда выбирает самый 
бюджетный вариант, вырастут ми-
нимально, переработчики кофе по-
стараются переложить часть этих 
издержек на покупателей среднего 
и премиального сегментов».

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Между молотым  
и наковальней

54 миллиарда  
рублей
составил рынок EdTech 
в 2020 году,  
по данным  
«РБК Тренды»

с1

В России  
идет переход  

от чайной культуры  
к кофейной
— Рольф Ладау,

гендиректор Paulig Group,  
в интервью газете «Ведомости»,  

май 2021 года
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Завершившийся недавно Канн-
ский фестиваль вызвал прилив 
оптимизма: несмотря на вызо-
вы пандемии, кинематограф жив, 
и фестивальное движение тоже. 
Мало того, из-за смещения сро-
ков Каннского и других фестива-
лей лето и осень, которые обыч-
но считаются мертвым сезоном, 
оказались наполнены бурной фе-
стивальной жизнью: один за дру-
гим пройдут киносмотры в Ло-
карно, Карловых Варах, Венеции 
и Сан-Себастьяне.

Еще один оптимистический сиг-
нал — только что объявленная про-
грамма Венецианского фестиваля. 
Он откроется фильмом «Параллель-
ные матери» Педро Альмодовара — 
режиссера, явившего удивительную 
креативность в трудный карантин-
ный период. Сам переболев коро-
навирусной инфекцией будучи уже 
немолодым человеком, он опубли-
ковал чрезвычайно интересный «ка-
рантинный дневник», снял корот-

кометражку «Человеческий голос», 
ставшую изюминкой прошлогодне-
го Венецианского фестиваля, и вот 
открывает нынешний премьерой 
новой полнометражной ленты с Пе-
нелопой Крус в главной роли.

И это далеко не единственный 
пример того, что кинематографи-
сты не спали на карантине, а напря-
женно работали. Иначе разве после 
сверхнасыщенной каннской про-
граммы всего через полтора месяца 
могли бы появиться в Венеции та-
кие фильмы, как «Дюна» Дени Виль-
нёва, «Холодный расчет» Пола Шрей-
дера, «Сила собаки» Джейн Кэмпион, 
«Рука Бога» Паоло Соррентино или 
«Закат» Мишеля Франко? Это значит, 
что самые востребованные (в том 
числе и редко снимающие) режис-
серы в последнее время активно 
трудились. Так же как и популярней-
шие актеры, чьих новых работ с не-
терпением ждут зрители,— Тимо-
ти Шаламе, Бенедикт Камбербэтч, 
Кирстен Данст, Тони Сервилло, Шар-
лотта Генсбур. Или Кристен Стюарт, 
снявшаяся в роли принцессы Дианы 
в фильме чилийца Пабло Ларраина 
«Спенсер».

Активизация заметна и на «вос-
точном фронте» кино, если иметь 
в виду под ним Польшу, Россию и Ук-
раину. Начнем с последней. Украин-
ское кино участвовало в венециан-
ском конкурсе больше тридцати лет 
назад фильмом Михаила Беликова 

«Распад» о чернобыльской катастро-
фе. И вот теперь в конкурс отобра-
на картина «Отражение» Валентина 
Васяновича, посвященная другой 
национальной трагедии — необъ-
явленной войне в Донбассе и пост-
военному синдрому: главный персо-
наж — военный врач, побывавший 
в плену. Предыдущая работа Васяно-
вича «Атлантида», связанная с этой 
же темой, два года назад победила 
в параллельном конкурсе «Венеци-

анские горизонты». А теперь в «Гори-
зонтах» покажут другой украинский 
фильм — «Носорог» Олега Сенцова: 
тут уже можно говорить о том, что 
заложником войны стал не киноге-
рой, а сам кинематографист, не без 
усилий мировой кинообществен-
ности вызволенный из российской 
тюрьмы.

Отметим участие в главном кон-
курсе фильма поляка Яна П. Мату-
шиньского «Не оставляйте следов». 
И конечно, обращает на себя вни-
мание сильное присутствие россий-
ского кино, причем отнюдь не в лице 
венецианского завсегдатая Андрея 
Кончаловского. Творческий режис-

серский тандем Наталья Меркуло-
ва — Алексей Чупов тоже уже доста-
точно известен на венецианском 
Лидо: их фильм «Человек, который 
удивил всех» действительно прият-
но удивил фестивальную аудиторию 
три года назад и был отмечен в реше-
ниях жюри (за работу актрисы Ната-
льи Кудряшовой). Приглашение но-
вого фильма Меркуловой и Чупова 
«Капитан Волконогов бежал» в глав-
ный венецианский конкурс — новая 

ступень к успеху, которого хочется 
пожелать талантливым кинемато-
графистам. Тем более что, судя по си-
нопсису (история капитана правоох-
ранительных органов в сталинское 
время, которого объявили преступ-
ником), это серьезное кино, решен-
ное не в реалистической манере, 
а скорее в жанре фантасмагории.

А в новой программе «Горизон-
ты Экстра» участвует другой россий-
ский фильм — «Мама, я дома» Влади-
мира Битокова. Ксения Раппопорт 
играет водительницу автобуса из На-
льчика, чей сын уехал по контракту 
воевать в Сирию. Молодой режиссер 
Битоков — ученик Александра Со-

курова, как и Кира Коваленко, толь-
ко что завоевавшая приз «Особый 
взгляд» в Канне. Оба связаны судь-
бой и творчеством с Северным Кав-
казом, оба работают с продюсером 
Александром Роднянским. И еще 
одно имя должно быть обязательно 
упомянуто: актер Юра Борисов, став-
ший в этом году настоящей фести-
вальной звездой. Он великолепно 
сыграл в финско-российском филь-
ме «Купе номер шесть» Юхо Куосма-
нена, выигравшем гран-при в Канне, 
снялся в другой каннской конкурс-
ной ленте «Петровы в гриппе» Ки-
рилла Серебренникова и вот теперь 
участвует в двух венецианских филь-
мах — «Капитан Волконогов бежал» 
и «Мама, я жив». На этот актерский 
феномен обратил внимание дирек-
тор фестиваля Альберто Барбера, 
сказав на представлении програм-
мы: «Вы еще услышите это имя».

На этом российский венециан-
ский список не кончается. В парал-
лельную программу «Неделя кри-
тики» вошел фильм Екатерины 
Селенкиной «Обходные пути» рос-
сийско-нидерландского производ-
ства, он рассказывает о жизни драг-
дилера на окраинах Москвы.

Однако помимо Венеции рос-
сийские кинопремьеры пройдут 
в ближайший месяц и на других 
крупных фестивалях. В конкурсе Ло-
карно будут участвовать сразу два 
наших фильма — «Медея» Алексан-

дра Зельдовича и «Герда» Натальи Ку-
дряшовой. В открытом кинотеатре 
на Пьяцца-Гранде пройдет мировая 
премьера фильма «Сто минут из жиз-
ни Ивана Денисовича» Глеба Панфи-
лова по мотивам рассказа Солжени-
цына. А в программе «История(и) 
кино» будет представлена докумен-
тальная лента «Расторгуев» Евгении 
Останиной. В Карловых Варах в кон-
курсе «К Востоку от Запада» покажут 
фильм Владимира Мункуева «Нучча» 
(так на якутском языке называют рус-
ских), вдохновленный прозой поль-
ского этнографа и писателя XIX века 
Вацлава Серошевского: новый по-
ворот в практике бурно развиваю-
щегося кино Якутии. Стоит упомя-
нуть и успешное участие россиян 
в недавно завершившемся Шанхай-
ском фестивале. Там было показано 
несколько лент из России, а участво-
вавшая в конкурсе «Совесть» Алексея 
Козлова получила сразу три награ-
ды «Золотой кубок» — за оператор-
скую работу, сценарий и выдающий-
ся художественный вклад. Действие 
картины происходит в Петрограде 
1920-х годов, главный герой — чест-
ный следователь, бессильный перед 
окружающим его беззаконием. Не 
будет патриотическим преувеличе-
нием сказать, что российское кино 
вопреки всем препятствиям не про-
сто активизировалось — его присут-
ствие на международной фестиваль-
ной арене тоже стало более заметно.

Здоровейшее из искусствКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

культура

Почти на четыре месяца в Михайловском 
зам ке, филиале Государственного Русского 
музея (ГРМ), открыта редкая для отечествен-
ного музейного мира совместная с зарубеж-
ными коллегами выставка концептуально-
го толка. О связях и отличиях итальянского 
и русского футуризма рассказывается на ма-
териале знаменитой коллекции Джанни Мат-
тиоли, которая вскоре станет частью нового 
отдела Галереи Брера в Милане («Брера-Мо-
дерн»), и работах из собрания ГРМ, а также 
из частной коллекции Иветы и Тамаза Мана-
шеровых. Рассказывает Кира Долинина.

ыставка «Итальянский футуризм из 
коллекции Маттиоли. Русский кубофутуризм из 
Русского музея и частных коллекций Москвы» 
интересна чрезвычайно. Ее сюжет сочинен на 
том материале, который, казалось бы, извес-
тен от и до. Много исследований написано об 
итальянском футуризме, о спорах вокруг него, 
сложностях его восприятия в Италии и за ее ру-
бежами. Не меньше слов написано по поводу 
истории русского футуризма, хотя поэтическая 
его часть изучена гораздо лучше, чем художест-
венная. Взаимосвязи итальянского и русского 
футуризма также не раз становились темой для 
искусствоведов. Однако прямого столкновения 
изобразительного материала с обеих сторон до 
сих пор не было. Экспозиция в ГРМ рискует за-
деть особо горячие патриотические чувства сво-
их зрителей, но риск этот оправдан: безуслов-
ные шедевры с обеих сторон в сопровождении 
работ первого ряда оказались способны расска-
зать очень внятную историю притяжения и от-
талкивания.

Вопрос о родине футуризма не стоит: 5 фев-
раля 1909 года Филиппо Томмазо Маринетти 
публикует свои «Обоснование и манифест фу-
туризма» на итальянском языке. 20 февраля ма-
нифест выходит в Париже на страницах «Фига-
ро». И уже 8 марта петербургская газета «Вечер» 
воспроизводит перевод с французского один-
надцати пунктов манифеста. Среди положений 
о красоте скорости, восторженной страсти пер-
вобытных стихий, яростных атак и красоте борь-
бы были и лозунги, идеально ложащиеся на рус-
скую почву предвоенных лет. Под словами «Мы 
намерены воспеть агрессивное действие, лихо-
радочную бессонницу, бег гонщика, смертель-
ный прыжок, удар кулаком и пощечину» или 
«Мы разрушим музеи, библиотеки, учебные за-
ведения всех типов, мы будем бороться против 
морализма, феминизма, против всякой оппор-
тунистической или утилитарной трусости» легко 
могли подписаться художественные радикалы 
востока Европы. И они подписались: если «де-
бют» русского футуризма — вышедший в 1910 
году альманах «Садок судей» — был более поэ-
тическим и художественным высказыванием, 
то изданный в 1913-м группой «Гилея» сборник 
«Пощечина общественному вкусу» уже мог быть 
воспринят как прямое отражение, вплоть до бук-
вального перевода некоторых пассажей, идей 
итальянцев. Приезд Маринетти в Москву и Пе-
тербург в 1914 году стал высшей точкой этих от-
ношений, даром что пригласивший лидера фу-
туристов Николай Кульбин, Казимир Малевич 
и Ольга Розанова устраивали гостю громкие че-
ствования, а Велимир Хлебников, Владимир 
Маяковский, Бенедикт Лифшиц, Артур Лурье 
и, конечно же, Михаил Ларионов, наоборот, ин-
спирировали разные акции в духе диспута «Наш 
ответ Маринетти» или кроваво-красного смокин-
га Маяковского на выступлении итальянца, оде-
того показательно буржуазно и скучно.

На самом деле делить им было нечего. Паль-
ма первенства была у итальянцев, но русские 
«будетляне» и «будущники» не были простыми 
переводчиками с одного языка на другой. Да, 

совершенно прав был самый авторитетный ис-
следователь поэтического футуризма Владимир 
Марков, который утверждал, что «футуризм Ма-
ринетти имел гораздо большее влияние в Рос-
сии, чем обычно полагают, и большее, чем это 
хотели признать русские футуристы». Но в то же 
время огромная дистанция между этими явлени-
ями лежит в области отталкивания. Для итальян-
цев главным врагом был французский кубизм. 
Статике Пикассо и Брака они противопостав-
ляли программную динамику. Русских худож-
ников безусловное величие Пикассо раздража-
ло не меньше, но они преодолевали его через 
манифестированный отказ от диалога с Запа-
дом: «Мы, Лучисты и Будущники, не желаем го-
ворить ни о новом, ни о старом искусстве и еще 
менее о современном западном <…> Выдвига-
емые нами положения следующие: Да здравст-
вует прекрасный Восток! <...> Да здравствует 
национальность! <...> Мы против Запада, опош-
ляющего наши и восточные формы и все ниве-
лирующего». Конечно, верить этим заявлениям 
совершенно необязательно, но основные источ-
ники русских футуристов (детское искусство, на-
родные промыслы, вывески, «восточные» мо-
тивы) были совсем иными, чем подчеркнуто 
городское искусство итальянцев.

Столкновение картин на выставке в ГРМ по-
разительное. 26 произведений чистейшего футу-
ризма, который собирал и пропагандировал ми-
ланский торговец хлопком и приятель многих 
футуристов Маттиоли, задают рамку, по ту или 
иную сторону от которой могут считываться зна-
менитые русские вещи. Да, иногда спираль Боч-
чони может показаться прообразом татлинской 
башни; к нему же отсылает и «Велосипедист» Гон-
чаровой; портрет Клюна работы Малевича тоже 
не зря описывался автором как «динамический 
кубизм» или «кубофутуризм». Однако точек рас-
хождения тут не меньше, чем точек сходства. Раз-
ной будет и судьба русского и итальянского футу-
ризма. Маринетти опасно сблизится с фашизмом, 
и понадобятся десятилетия, чтобы реабилитиро-
вать все направление в глазах европейского зри-
теля. Футуризм в виде ларионовского лучизма 
блеснет в 1912–1913 годах и будет сметен его же 
гениальным неопримитивизмом. Отголоски фу-
туризма у Филонова все-таки больше отсылают 
к немецкому экспрессионизму. 1932 год остано-
вил любой «-изм», кроме соцреализма, но футу-
ризм к этому времени был уже на излете. Те, кто 
строил свои работы из кубиков искусства «будущ-
ников», либо были востребованы театром и кино 
(Якулов, например), либо ушли в сторону кубизма 
(Лебедев). Страсти остались далеко позади. Одна-
ко на нынешней выставке вещи кричат, как пре-
жде. И хлебниковский лозунг «Здесь Восток бро-
сает вызов надменному Западу» получает здесь 
прямое воплощение.

В прокат выходит комедийный 
боевик Тани Уэкслер «Красотка 
на взводе» (Jolt) о воинственной 
блондинке с дурным характером. 
Посмотрев его, Юлия Шагельман 
убедилась, что лучшие друзья 
девушки — это курсы рукопашно-
го боя.

рупкие женщины со сталь-
ным стержнем внутри, противо-
стоящие жестокому мужскому 
миру,— очень эффектный, а потому 
популярный в кино образ. Тут мож-
но вспомнить и героинь комиксов, 
и Беатрис Киддо и ее боевых това-
рок из «Убить Билла», и боевики но-
вейшего времени вроде «Взрывной 
блондинки» (2017), и бесконечную 
кинофраншизу «Другой мир», в ко-
торой с 2003 по 2016 год подвиза-
лась Кейт Бекинсейл, сыгравшая 
главную роль в «Красотке на взво-
де». В кинотеатрах еще можно за-
стать свежий «Пороховой коктейль» 
Навота Папушадо, и на первый 
взгляд эта картина и «Красотка...» ка-
жутся сестрами-близнецами: та же 
выкрученная на максимум искус-
ственная кинематографическая ре-
альность, подсвеченная неоновы-
ми всполохами, та же тема женской 
мести, та же фантастическая герои-
ня — девица весом примерно сорок 
пять килограммов, голыми руками 
ломающая шеи и прочие части тела 
крупным, хорошо тренированным 
мужикам.

Правда, режиссер Таня Уэкслер — 
сама женщина и потому прекрасно 
отдает себе отчет в несбыточности 
подобных фантазий. Каждая дра-
ка и потасовка в фильме пропуще-
на через иронический фильтр, а для 
желающих придраться к несоответ-
ствию весовых категорий есть смеш-
ной диалог, в котором главная геро-
иня Линди доступно объясняет, как 
ей удается побеждать своих про-
тивников: за счет хорошего знания 
анатомии, умения управлять собст-
венным телом, а главное — за счет 
злости, недостатка в которой девуш-
ка не испытывает.

Линди с детства отличали вы-
сокий уровень кортизола в кро-
ви и склонность к «неконтролируе-
мым вспышкам агрессии»: чуть что 
(чаще — кто) было не по ней, она бы-
стро и жестко расправлялась с обид-

чиком. Медикаментозное лечение, 
заключение в спецзаведении с мяг-
кими стенами и служба в армии не 
помогли справиться с этой пробле-
мой, пока ласковый психиатр с до-
брыми глазами (Стэнли Туччи) не 
придумал для своей любимой па-
циентки специальный жилет с про-
водами, датчиками и кнопкой, на-
жатие на которую бьет ее током 
каждый раз, когда захочется проло-
мить кому-нибудь голову.

Благодаря этой в прямом смысле 
шоковой терапии Линди смогла вы-
держать первое за долгие годы сви-
дание с симпатичным бухгалтером 
Джастином (Джай Кортни), который 
к тому же оказался хорошим пар-
нем, а также чутким и вниматель-
ным любовником. Но не успела она 
отдаться новым, на сей раз прият-
ным эмоциям, как молодой человек 
перестал отвечать на звонки — и не 
потому, что поматросил и бросил, 
а потому, что его нашли в мусорном 
баке с двумя пулями в голове. Копы 
(Бобби Каннавале играет хорошего, 
а Лаверн Кокс — плохого), по мне-
нию Линди, расследуют его убийст-
во недостаточно рьяно, поэтому ей 
приходится взять розыск и последу-
ющую месть в свои руки. И никако-
го количества ватт не хватит, чтобы 
ее остановить.

По форме «Красотка на взво-
де» — бесшабашный боевик, кото-
рый не стесняется быть дурацким 
и каждым кадром дает понять, что 
его не надо принимать всерьез. По 
содержанию же это внятное феми-
нистское высказывание о рамках, 
в которые общество пытается заго-
нять женщин. Когда-то Уэкслер сня-
ла дерзкую комедию «Без истерики!» 
(2010) о методах лечения «истерии» 
в викторианской Англии, и, несмо-
тря на всю внешнюю разницу меж-
ду двумя фильмами (там — корсеты, 
кринолины и случайное изобрете-
ние первого электрического вибра-
тора, тут — кожаные куртки, спор-
тивные машины и подпольные бои 
без правил), они об одном и том же: 
о женских эмоциях, которых муж-
чины так боятся и которые так жа-
ждут контролировать. Девочек с дет-
ства учат быть мягкими, вежливыми 
и послушными, но Уэкслер, Бекин-
сейл и сценарист Скотт Ваша напо-
минают: желание врезать какому-ни-
будь придурку — это нормально. Не 
надо себе отказывать.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Подсчет пощечин
Итальянский и русский футуризм сошлись в Петербурге

ПРЕМЬЕРА КИНО

Барышня-киянка
Бурлеск и феминизм  
в «Красотке на взводе» Тани Уэкслер

Идеи итальянцев в России  
обретали совсем иное лицо —  
как в кубофутуристическом портрете 
Ивана Клюна кисти Малевича   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Х
В

Хрупкая героиня Кейт Бекинсейл воспроизводит нестареющий 
типаж блондинки-мстительницы  ФОТО MILLENNIUM FILMS

Обращает на себя внимание сильное 
присутствие российского кино, при-
чем отнюдь не в лице венецианского 
завсегдатая Андрея Кончаловского
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Очередной прорыв на токийской Олим
пиаде сборная России совершила 
во вторник в плавании. На дистанции 
100 м на спине Евгений Рылов принес 
ей первое за четверть века олимпий
ское золото в одном из самых замет
ных видов. А единственным соперни
ком Рылова, проплывшего дистанцию 
за 51,98 сек., в этом триумфальном за
плыве оказался другой россиянин — 
Климент Колесников, отставший от со
отечественника на две сотых.

аркая и душная Атланта 
летом 1996 года. Первая летняя Олимпиада, 
на которой отечественная сборная выступа-
ет уже именно как сборная России. Плава-
ние — вид, занимающий в силу всемирной 
популярности особое место в олимпийской 
программе, вид-«гвоздь», вид-хит,— все еще 
входит в число ее ударных жанров. В нем 
у нее все еще есть бесспорные звезды, и два 
выдающихся спортсмена — Александр По-
пов и Денис Панкратов — приносят стране 
по паре золотых медалей каждый на дистан-
циях 100 м и 200 м кролем и баттерфляем.

Это было очень давно, в другой жизни. 
Евгению Рылову — 24 года, Клименту Ко-
лесникову — 21. Оба, когда сборная России 
завоевала последние до японской Олим-
пиады золотые медали в плавании, еще не 
успели появиться на свет. Оба росли, доби-
вались первых — детских пока — успехов 
в тот долгий период, когда российское пла-
вание переживало лишь отдельные вспле-
ски. В прошлом десятилетии — уже ис-
ключительно благодаря время от времени 

все-таки появлявшимся в нем талантам-оди-
ночкам. Ну вроде той же брассистки Юлии 
Ефимовой, которая дважды попадала на 
олимпийский пьедестал, но до золотой на-
грады так и не дотянулась. Во вторник она, 
видимо, исчерпала лимит своих шансов, за-
няв пятое место на стометровке… Но сей-
час все будет, видимо, иначе, и тем, кто пе-
реживает за сборную России, можно забыть 
об эпохе отдельных робких всплесков и та-
лантов-одиночек и готовиться к новой, мо-
жет, даже лучше той, что фактически завер-
шилась в Атланте четверть века назад.

Уже на предыдущих Олимпийских играх, 
в Рио-де-Жанейро, российское плавание по-
разило обилием совсем молодых спортсме-
нов, уже практически на равных дерущихся 
с авангардом плавания зарубежного. Евге-
ний Рылов был в этом отряде и взял брон-
зу на 200-метровке. А потом отряд становил-
ся все более и более могучим. Метаморфозы 
были настолько радикальными, что в ка-
кой-то момент в промежутке между двумя 
Олимпиадами российские успехи на чем-
пионатах мира, российские мировые рекор-
ды перестали восприниматься как исклю-
чительное, требующее фанфар и барабанов, 
лезущих на лоб от удивления глаз, событие. 
Тот же Рылов до поездки в Токио дважды вы-
игрывал мировые первенства, а наград ме-
нее ценных у него было пруд пруди.

И все же, конечно, в этом российском 
взлете при всей его исторической, что ли, 
закономерности присутствовал и такой 
сладкий привкус сенсационности, неждан-
ности. Стометровка — это ведь не «профиль-
ная» дистанция Евгения Рылова, «профиль-
ная» — та, что вдвое длиннее. А у Климента 
Колесникова, который только три года на-
зад выступал на Олимпиаде юношеской, 
так мало опыта, так мало стартов под гран-
диозным, олимпийским давлением. И ос-

новной их противник — не просто знаме-
нитость, а действующий олимпийский 
чемпион и рекордсмен мира Райан Мерфи, 
для которого стометровка — как раз хлеб, 
который на ней практически неуязвим, 
если в тонусе. А то, что он в тонусе, полуфи-
нальные заплывы доказали, кажется, убе-
дительнее некуда. Это у Мерфи в них было 
лучшее время. А у Рылова, например,— все-
го-то пятое.

Но в заплыве финальном ничего с эти-
ми представителями российского тайфуна 
он поделать не мог. Евгений Рылов и Кли-
мент Колесников вышли вперед, обеспечи-
ли себе запас уже в первой его половине. Та-
кой запас — это не всегда гарантия успеха, 
если речь идет о таком зубре, как Райан Мер-
фи, умеющем добавлять, чувствуя запах кро-
ви, чувствуя, что чересчур резво начавшие 
оппоненты наконец устают терпеть и сдают 
позиции. Но ни Рылов, ни даже Колесников, 
которому вообще-то гораздо милее неолим-
пийская 50-метровка, терпеть не перестава-
ли. Они не дали Мерфи даже побороться за 
касание — отрыв был велик. Касание реши-
ло судьбу золота в битве чисто российской. 
А через минуту после финиша ESPN и дру-
гие американские новостные ресурсы уже 
передавали печальное сообщение. Мужская 
дистанция 100 м на спине всегда была гор-
достью США. На ней спортсмены из этой 
страны не проигрывали на Олимпиадах 
с 1992 года. И вот серия оборвалась. А ско-
рость, с которой сообщение было опублико-
вано, наводила на мысль о том, что оно, ка-
кой бы крепкой ни выглядела вера в магию 
Мерфи, было припасено загодя.

Алексей Доспехов

ПЛАВАНИЕ

Америке показали спину
Евгений Рылов принес России  
первое олимпийское золото в плавании за 25 лет

Вслед за российскими мужчинами зо
лото в командном гимнастическом тур
нире взяли впервые в истории россий
ские женщины. Несмотря на несколько 
грубейших ошибок, Ангелина Мель
никова, Владислава Уразова, Лилия 
Ахаимова и Виктория Листунова сен
сационно опередили считавшуюся без
условным фаворитом американскую 
команду, которую подвела травма ли
дера — Симоны Байлз — уже на старте 
соревнований.

не таком уж коротком списке уже 
одержанных сборной России в Токио побед 
эта, безусловно, займет чрезвычайно замет-
ное место. Все-таки женские командные со-
ревнования в спортивной гимнастике — по-
пулярнейший аттракцион. А россиянкам 
в нем не удавалось выигрывать на Олимпиа-
дах никогда, даже в те далекие славные вре-
мена на стыке веков, когда их тянула вели-
кая Светлана Хоркина.

И в Японии успеха ждали не от талантли-
вой, но чересчур юной (на прошлой Олим-
пиаде, в 2016 году, из квартета выступала 
лишь Ангелина Мельникова) российской 
команды, а от матерой американской. От ко-
манды-машины, которая катком проехалась 
по всем на трех Играх, предшествовавших 
нынешним, которая сохранила в составе че-
тырехкратную олимпийскую чемпионку 
Симону Байлз — лицо современной спор-
тивной гимнастики, маленького монстра, 
собирающего медали пачками.

Именно несчастье с Байлз было тем со-
путствующим обстоятельством, которое, 
видимо, обязательно требовалось сбор-
ной России для охоты за золотом. Оно слу-
чилось еще во время первой ротации. Рос-
сиянки и американки делали опорный 
прыжок. Байлз намеревалась исполнить 
ультрасложный элемент, но вышла из него 
очень неудачно. Приземление получилось 
грязным, гимнастке, чтобы удержать рав-
новесие, пришлось сделать широчайший 
шаг вперед. Вскоре ESPN уже показывал 
тревожные кадры, на которых лидера сбор-
ной США уводит куда-то ее доктор, а Байлз 
говорит ему, что все нормально. Но видно 

же, что ненормально. К сообщению о том, 
что продолжать Байлз не будет, через чет-
верть часа все уже были готовы.

Вместо нее на оставшиеся снаряды — бру-
сья, бревно и вольные — вынуждена была 
выйти низкорослая, коренастая и широко-
плечая Джордан Чайлз, которая, конечно, 
и по классу, и по мастерству исполнения эле-
ментов Симоне Байлз значительно уступает. 
Несмотря на то что сама Байлз приняла ре-
шение остаться на помосте и чрезвычайно 
активно — подпрыгивая, визжа и припля-
сывая — поддерживала своих подруг по ко-
манде, присутствие флагмана сборной им 
помогло не особо.

Уровень оставшихся состязаться аме-
риканок был таков, что российские спор-
тсменки, которые ни с одним из снарядов 
не справились безупречным образом, все 
равно опередили соперниц аж на 3,5 балла. 
И если во время прыжка россиянки — и Ан-
гелина Мельникова, и Владислава Уразова, 
и Лилия Ахаимова — обошлись небольши-
ми неточностями при приземлении, то на 
бревне ошибки были куда грубее. Гимнаст-
ки буквально посыпались со снаряда: снача-
ла не смогла удержаться Уразова, которая од-
ной ногой сбила другую, следом за ней упала 
и Мельникова.

На мгновение показалось, что американ-
ки, получив такой неожиданный подарок, 
могут снова включиться в борьбу за золотые 
медали. Перед вольными упражнениями — 
заключительной дисциплиной программы — 
они, как раз на бревне отработавшие при-
лично, даже как-то подозрительно широко 
улыбались, словно почувствовали уже что-то 
такое, что круто изменит их судьбу. Широко 
улыбалась и Симона Байлз: готовилась попол-
нить коллекцию своих наград еще одним зо-
лотом? Однако подвела американскую сбор-
ную Джордан Чайлз. Она не только один раз 
заступила за ковер, но и умудрилась в самый 
разгар программы грохнуться на него.

Тогда уже сомнений в том, что отечест-
венные гимнастки в скором времени станут 
олимпийскими чемпионками, не осталось. 
Закрывающей ротацию Ангелине Мельни-
ковой для триумфа достаточно было набрать 
каких-то 11 баллов. И она, разумеется, эту 
оценку перебила.

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

От бревна  
бревна не ищут
Российские гимнастки завоевали золото 
в командном многоборье

Евгений Рылов завоевал первую 
для России золотую олимпийскую 
медаль в плавании с 1996 года   
ФОТО REUTERS

Женская сборная России (слева направо: Лилия Ахаимова,  
Виктория Листунова, Ангелина Мельникова, Владислава Уразова)  
впервые стала чемпионом Олимпийских игр в командном многоборье  ФОТО AP

Ж

B

Под занавес олимпийского турни
ра по тхэквондо сборная России, кото
рая два десятилетия пребывала в этом 
виде на вторых ролях, закрепила за со
бой статус главной в нем силы второй 
подряд — после той, что добыл накануне 
в категории до 80 кг Максим Храмцов,— 
золотой медалью. Ее отечественной ко
манде принес тяжеловес Владислав 
Ларин, выигравший в финале у предста
вителя Северной Македонии Деяна  
Георгиевского.

то была классная концовка феери-
ческого для отечественной сборной турни-
ра. Еще десять лет назад тхэквондо в России 
было принято позиционировать как экзо-
тику, поддающуюся, конечно, освоению, но 
с трудом. Не так, чтобы ждать скорого выхода 
на лидерские позиции. Есть шальное олим-
пийское серебро или бронза — уже хоро-
шо. В Токио российская команда прыгнула 
именно на бесспорные лидерские позиции. 
По общему количеству завоеванных наград, 
которых было четыре, она вдвое превзош-
ла ближайших преследователей — хорватов 
и сербов. И две победы в Японии не удалось 
одержать ни одной сборной. А увенчало этот 
фантастический прыжок выступление в са-
мой тяжелой из олимпийских категорий — 
свыше 80 кг — Владислава Ларина, 25-лет-
него спортсмена из Карелии, путь которого 
к титулу на самом деле выглядел очень пра-
вильным, что ли.

Талант большого масштаба в нем обнару-
жили, еще когда Ларин был тинейджером, 

в середине прошлого десятилетия. Но сра-
зу взлететь на верхушку иерархии не выш-
ло. Сам Владислав Ларин рассказывал, что 
постоянно работал на собой — над скоро-
стью, выносливостью, резкостью, а глав-
ное, над психологией. Он признавался, что 
перед важными турнирами всегда испыты-
вал страх — не страх перед соперниками, 
а боязнь подвести команду и тренера. Эта 
работа не прекращалась ни на неделю. А ее 
плоды идеально иллюстрируют результаты 
Ларина на чемпионатах мира: в 2015 году — 

бронза, в 2017-м — серебро, в 2019-м — зо-
лото. Как по лесенке, ведущей понятно куда.

А что касается психологии, устойчиво-
сти, то еще три года назад ресурсы, уделя-
ющие внимание тхэквондо, восхищались 
тем, как Владислав Ларин выиграл турнир 
Гран-при в Риме. Не самим по себе фактом 
выигрыша, а тем, как он был добыт. В фи-
нале после неудачного падения Ларин вы-
бил палец. Такая травма в жанре, где, чтобы 
электроника не украла у тебя очки, нужно 
попадать плотно и надежно, обычно означа-
ет крушение надежд. Но Ларин на нее слов-
но не обратил никакого внимания.

В Японию он ехал первым номером рей-
тинга, то есть вроде бы безусловным фавори-

том. Но все-таки с маленькой оговоркой. На 
Олимпийских играх в тхэквондо весовых ка-
тегорий гораздо меньше, чем, скажем, на чем-
пионатах мира. И надо знать, что родная для 
Ларина — до 87 кг. Ее на Олимпиаде просто 
не было. Нижней отсечкой для супертяжей 
стал вес в 80 кг. Иными словами, в конкурен-
ты Ларину добавилось несколько габаритных 
мужчин — супертяжей настоящих.

Впрочем, этот нюанс ни на что не повли-
ял. Владислав Ларин попал в новостные за-
головки еще после первого боя — благодаря 
сопернику. Им был Пита Тауфатофуа — чело-
век, которого с некоторых пор знает чуть ли 
не весь мир. Это он с голым торсом, обмазан-
ным маслом, несет флаг государства Тонга на 
церемониях открытия Олимпиад — причем 
как летних, так и зимних (в 2018 году в Пхён-
чхане Тауфатофуа был лыжником). Ларин 
разделался с ним, потом со словенцем Ива-
ном Трайковичем, потом с китайцем Сунь 
Хунъи, а в финале вышел на Деяна Георгиев-
ского. И вот это был сюрприз.

Перечисляя наиболее опасных для себя 
оппонентов перед Олимпиадой, Владислав 
Ларин назвал с полдюжины фамилий. Фа-
милии Георгиевского среди них не было по 
очевидной причине: македонец — рядовой 
для тхэквондо персонаж, 25-й номер рейтин-
га без высоко ценящихся званий, которого 
никогда не подозревали в наличии олим-
пийских амбиций. А он взял и в полуфина-
ле выбил корейца Ин Кё Тона — притом что 
в последнем и видели идеального противни-
ка для Ларина по решающему сражению.

Правда, нельзя сказать, будто бы финал 
получился рутинным. Как рутинный он на-
чинался. Георгиевский в первом раунде 

демонстрировал абсолютную беспомощ-
ность в поисках уязвимых мест у Ларина. 
Ларин не спешил с расправой, но свои два 
балла набрал.

Во втором раунде все вдруг изменилось. 
Македонец, словно выпрыгнув из засады, за-
молотил руками и счет сравнял. Ларин, рас-
сердившись, отвесил ему удар ногой в голову, 
который у него так хорош, как ни у кого в тя-
желом весе, и сразу оторвался. Георгиевский 
не сдался и перед третьим раундом интри-
гу вернул, напомнив про то, что мастерство 
мастерством, но фактор нервов в олимпий-
ских финалах, как бы много ты ни работал 
над психикой и устойчивостью, никто не от-
менял. У всех в них бывают срывы.

Со своим небольшим срывчиком Вла-
дислав Ларин справился легко. В заключи-
тельном раунде он был само хладнокровие, 
а, снова найдя за минуту до его окончания 
своей ногой голову Георгиевского, еще тлев-
шую интригу залил ведром воды.

Алексей Доспехов

ТХЭКВОНДО

Лучший ногоборец Олимпиады
Тяжеловес Владислав Ларин принес сборной России второе золото в тхэквондо

ТОКИО-2020

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Япония 10 3 5 18

2. США 9 8 8 25

3. Китай 9 5 7 21

4. Россия 7 7 4 18

5. Великобритания 4 5 4 13

6. Южная Корея 3 2 5 10

7. Австралия 3 1 5 9

8. Канада 2 3 3 8

9. Франция 2 2 3 7

10. Германия 2 0 3 5

На Олимпиаде в Токио Владислав 
Ларин убедительно подтвердил 
статус мирового лидера тхэквондо 
в тяжелом весе  ФОТО AP

Э


	kms_131_001
	kms_131_002
	kms_131_003
	kms_131_004
	kms_131_005
	kms_131_006
	kms_131_007
	kms_131_008
	kms_131_009
	kms_131_010
	kms_131_011
	kms_131_012

